
В Большой театр 
вернулся «Садко» 
Римского-Корсакова

КАДРЫ Ирина Подносова назначена председателем 
Верховного суда

Имя Фемиды

Владимир Баршев

С
ледствием новых требо-
ваний к фотовидеофикса-
ции нарушений на доро-

гах, которые должны начать 
действовать с 1 сентября, мо-
жет стать сокращение количе-
ства камер. По экспертным 
оценкам, на 50—70 процентов. 
Речь идет о поправках в феде-
ральный закон об организации 
дорожного движения, который 
уже принят, а также о новых 
правилах установки комплек-
сов, которые сейчас готовит 
минтранс. 

Между тем комплексы фото-
видеофиксации нарушений вот 
уже более 15 лет считаются од-
ним из самых действенных 
инструментов снижения ава-
рийности и смертности на доро-
гах. Как показывает практика, в 
течение первого месяца после 

их установки на участках дорог 
наблюдается существенное сни-
жение нарушений Правил до-
рожного движения. Далее в 
течение трех-четырех месяцев 
идет плавный спад. В итоге по-
лучается шестикратное сниже-
ние количества нарушений ПДД 
за полгода. 

В среднем зона контроля 
располагается на расстоянии от 
30 до 70 метров от камеры. Это 
тот самый отрезок дороги, на 

котором за нарушение, зафик-
сированное камерой, будет вы-
писан штраф. Однако зона 
влияния устройства больше. 
Она равна 250 метрам до и по-
сле места установки комплекса 
фотовидеофиксации, что в сум-
ме  дает  500 метров .  Наи-
большее снижение аварийно-
сти наблюдается именно на 
этом участке .  Параметры 
зоны — 250 метров до и после 
камеры — следствие повсе-

местного распространения на-
вигаторов и средств раннего 
предупреждения водителей о 
контроле. После проезда зоны 
контроля большинство води-
телей, как правило, остаются 
сконцентрированными на во-
ждении и соблюдают ПДД. А это 
самое важное, особенно на ава-
рийно-опасном участке дороги.

Сейчас камеры выявляют 
большинство нарушений. Это и 
превышение скорости, и движе-
ние по обочине, и выезд на 
встречную полосу, проезд на 
красный свет. А также использо-
вание мобильника за рулем, не-
пристегнутый ремень водителя 
или пассажира. И еще движение 
без ближнего света или непро-
пуск пешехода на переходе. По-
жалуй, больше навесить на ка-
меры нечего. Разве что 
п р о в е р к у  п о л и с о в 
ОСАГО.

Дмитрий Гончарук

В
ерховный суд России 
вместе с законодате-
лями успешно про-
должит совершен-
ствовать отечествен-
ную правовую базу, 
убеждена его новый 
председатель Ирина 
Подносова. На заседа-

нии в среду Совет Федерации 
назначил ее на эту должность. 
Сенаторы проголосовали за ее 
кандидатуру по представлению 
президента Владимира Путина 
единогласно.

«Заверяю вас, что все силы, 
знания, весь профессиональ-
ный опыт направлю на успеш-
ную работу Верховного суда и 
на совершенствование судеб-
ной системы», — пообещала 
Ирина Подносова после голо-
сования. Она имеет высший 
квалификационный класс су-
дьи, стаж работы в должности 
судьи более 33 лет.

Согласно конституционно-
му порядку, сенаторы назнача-
ют председателя Верховного 
суда сроком на шесть лет по 
представлению президента и 
при наличии положительного 
заключения Высшей квалифи-
кационной коллегии судей Рос-
сии. Вячеслав Лебедев, кото-
рый возглавлял Верховный суд 
с 1991 года, скончался в февра-
ле в результате продолжитель-
ной болезни.

В начале марта был объяв-
лен конкурс на место председа-
теля. Заместитель главы ВС РФ 
и руководитель Судебной кол-
легии по экономическим спо-
рам Ирина Подносова оказа-
лась единственной, кто подал 
заявление на занятие должно-
сти. Владимир Путин внес соот-
ветствующее представление в 
Совфед 9 апреля.

Полномочный представи-
тель президента в Совфеде Ар-
тур Муравьев обратил внима-
ние на то, что Подносова много 
лет проработала простым су-
дьей. Отчеканив стандартную 
формулировку с представлени-
ем кандидатуры, он добавил 
несколько фраз от себя.  

«Блестящая биография, убе-
дительный послужной список! 
Председатель коллегии по 
рассмотрению экономических 
споров: за четыре года работы 
на этом месте, где решается 
судьба миллиардов, в том числе 
и в валюте, сохранить кри-
стальную репутацию не каждо-
му дано», — сказал Муравьев.

Из всего послужного списка 
Подносовой он выделил долж-
ность председателя Лужского 

городского суда. «Что такое го-
род? Что такое район? Это Рос-
сия в миниатюре. Человек, ко-
торый работал на земле, спра-
вится с любой поставленной за-
дачей», — уверен полпред пре-
зидента. Он даже вспомнил 
диалог героинь из фильма 
«Москва слезам не верит»: 

«Трудно с тремя, а когда трех 
научишься организовывать, 
дальше число уже не имеет зна-
чения».

Глава Комитета Совфеда по 
конституционному законода-
тельству и госстроительству 
Андрей Клишас также не со-
мневается в высочайшей ква-

лификации Подносовой. «Ири-
на Леонидовна в течение дли-
тельного времени работала су-
дьей в судах общей юрисдик-
ции. Уникальность этой ситуа-
ции состоит в том, что послед-
ние несколько лет она работала 
председателем коллегии по 
экономическим спорам, это 
правопреемник Высшего ар-
битражного суда РФ. Соответ-
ственно она обладает всеми 
необходимыми знаниями», — 
пояснил сенатор.

Неотъемлемая часть про-
цедуры назначения председа-
теля Верховного  суда — ответы 
на вопросы парламентариев. 
Глава Комитета СФ по эконо-
мической политике и сенатор 
от Санкт-Петербурга Андрей 

Кутепов поинтересовался у 
Подносовой, как она относится 
к идее о переезде суда в город 
на Неве, которой уже больше 
30 лет. Тогда он станет не толь-
ко культурной, но и правовой 
столицей. «Я всегда говорю, что 
мы — правоприменители и 
должны исполнять закон. Феде-
ральный конституционный за-
кон о Верховном суде РФ, в ста-
тье 22 написано: местом посто-
янного пребывания Верховно-
го  суда  о п р е д ел и т ь  го р о д 
Санкт-Петербург. Законы надо 
выполнять», — отреа-
гировала Ирина Под-
носова.
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В среднем зона контроля располагается 
на расстоянии от 30 до 70 метров 
от камеры. Нарушение, совершенное 
в этой зоне, фиксируется камерой 

Александр Бастрыкин 
призвал 
обеспечить всю 
полноту правовой 
защиты сирот

Тысячи россиян застряли 
в аэропортах 
Объединенных 
Арабских 
Эмиратов

Лауреатом премии 
Александра 
Солженицына 
стал 
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в Кубке страны 
и теперь в двух 
шагах от трофея
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СТИХИЯ Вслед 
за Приволжьем невиданное 
половодье приходит 
в Западную Сибирь

Ишим не видит 
берегов

Валентина Пичурина, Ирина Никитина, 
«Российская газета», Курган — Тюмень

Уровень воды в Тоболе у Кургана вчера достиг отметки 
«опасное явление». В пригородном селе Кетово, откуда 
идет поток на областной центр, река уже поднялась до 
11 метров. Всю ночь здесь шла эвакуация, в безопасное 
место вывезли жителей с более чем 40 улиц. Один из 
пунктов временного размещения устроен в сельхоза-
кадемии. Студенты-волонтеры и сотрудники вуза де-
лают все, чтобы людям было комфортно.

Правобережная часть Кургана, где расположены 
более 100 СНТ и несколько микрорайонов, подтопле-
на либо затоплена. В СНТ «Тюльпан» под воду полно-
стью ушли несколько домов. В микрорайоне Тополя 
вода подступает к школе. Стихия накрыла дачи, в воде 
оказались вещи и бытовая техника. Вчера к набереж-
ной Кургана прибило чей-то холодильник. Затопило 
шоссе Тюнина, соединяющее Курган с пригородом, до-
рогу под Омским мостом. Автобусы идут в объезд, вы-
росли огромные пробки.

На время паводка на перекрестке трассы «Иртыш» 
и Восточного проезда установлен светофор. Поскольку 
объем движущегося транспорта в часы пик по 
направлению в город большой, на месте так-
же регулируют движение сотрудники ГИБДД.

ТРЕНД Работодатели 
нашли альтернативу 
поощрения работников 

Отдых вместо 
премии 

Ольга Игнатова

Работодатели чаще стали рассматривать в качестве 
альтернативы премии оплату путевок на отдых, предо-
ставление акций компаний или скидок на товары и 
услуги, которые производит предприятие. Об этом 
«Российской газете» рассказали эксперты и предста-
вители компаний по набору персонала.

Софинансирование или оплату путевок на отдых го-
товы предоставлять в качестве поощрения своих со-
трудников 63% работодателей. Акции компании, скид-
ки на услуги или товары, которые она производит, — 
26%, говорится в исследовании сервисов «Консоль. 
Про» и «Зарплата.ру» (есть у «Российской газеты» ).

Начальники стараются премировать своих подчи-
ненных за пунктуальность и хорошие результаты в ра-
боте. Так, 60% опрошенных руководителей готовы до-
платить за вовремя сданный объем задач, а свыше по-
ловины (52%) — за желание сотрудника сделать 
больше, чем от него требуется. В топ заслуг, 
достойных поощрения, также вошли допол-
нительные проекты и инициативность.

ПРОГНОЗ Когда курс 
доллара может подняться 
до 100 рублей

Тонкие расчеты

Роман Маркелов

Биржевой курс доллара поднялся выше отметки 94 
руб. —  настолько слабой российская валюта не была с 
прошлой осени. Виноваты как минимум сезонность, 
санкции и проблемы с международными расчетами, 
считают эксперты. Не исключено, что к концу лета — 
началу осени курс доллара может преодолеть и психо-
логическую отметку в 100 руб., допускают они.

Доллар перевалил за 94 руб. впервые с октября 
2023 года. По данным Мосбиржи, вечером в среду на 
максимуме американская валюта поднималась к рос-
сийской до отметки 94,53 руб. Евро свои психологиче-
ские 100 руб. преодолел уже раньше и вечером в среду 
добирался на максимуме до 100,5 руб. Отметим, что 
среднегодовой курс рубля, заложенный в федеральном 
бюджете на 2024 год (из социально-экономического 
прогноза минэкономразвития), — 90,1 руб. за долл.

В целом рубль дешевеет на бирже уже больше двух 
недель. «С середины апреля сезонно возрастает спрос 
на валюту, в том числе для зарубежных отпусков на 
майские и летние праздники. Также рубль слабеет из-
за сохраняющихся геополитических и санкционных 
рисков. Так, США и Великобритания ввели новые санк-
ции на торговлю российскими цветными металлами. 
Это создает некоторые риски для российского экспор-
та», — рассказывает главный аналитик Совкомбанка 
Михаил Васильев. Тем не менее российские компании 
переориентируют цепочки поставок на Азию и другие 
регионы, поэтому влияние на российский 
экспорт и курс рубля здесь будет минималь-
ным, считает он.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 18.04.24

Австралийский доллар  60,4429
Азербайджанский манат 55,4848
Армянский драм**  23,8735
Белорусский рубль  28,7495
Болгарский лев  51,2994

Бразильский реал 17,9216
Венгерский форинт**  25,5137
Вон Республики Корея***  68,0157
Вьетнамский донг****  38,9271
Гонконгский доллар  12,0665

Грузинский лари  35,3142
Датская крона  13,4478
Дирхам ОАЭ  25,6839
Доллар США  94,3242
Евро  100,2787

Египетский фунт*  19,4435
Индийская рупия*  11,2966
Индонезийская рупия****  58,3112
Казахстанский тенге**  21,0165
Канадский доллар  68,2470

Катарский риал  25,9132
Киргизский сом*  10,5976
Китайский юань  13,0000
Молдавский лей*  52,9376
Новозеландский доллар  55,6843

Новый туркменский манат  26,9498
Норвежская крона*  85,9415
Польский злотый  23,1522
Румынский лей  20,1810
СДР  123,9637

Сербский динар**  85,5392
Сингапурский доллар 69,1476
Таджикский сомони*  86,3458
Таиландский бат*  25,6420
Турецкая лира*  29,0818

Узбекский сум****  74,4361
Украинская гривна*  23,8351
Фунт стерлингов  117,3582
Чешская крона*  39,7757
Шведская крона*  86,2335

Швейцарский франк  103,6644
Южноафриканский рэнд*  49,7383
Японская иена**  60,9605
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Как гомельские 
строители 
помогают решать 
квартирный 
вопрос 
в России / стр. 2

В НОМЕРЕ

На позицию главы Верховного суда 
Ирина Подносова перешла 
с должности заместителя.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Кабмин 
распространил 
социальную 
газификацию 
на СНТ

ТОВАРИЩИ 
ПО ГАЗУ
Владимир Кузьмин

Премьер-министр Михаил Ми-
шустин распространил дей-
ствие программы социальной 
газификации на садоводческие 
некоммерческие товарищества 
(СНТ). Соответствующее по-
становление опубликовано на 
сайте кабмина.

Масштабная работа по га-
зификации российских регио-
нов стартовала еще в 2005 году. 
За это время ее уровень вы-
рос с 53% до 74%. В 2021 году 
правительство по поручению 
президента запустило так на-
зываемую социальную гази-
фикацию, и у граждан появи-
лась возможность бесплатно 
подвести сети до границ своих 
участков, расположенных в на-
селенных пунктах. Льготным 
категориям при этом оказыва-
ется поддержка, чтобы завести 
газ в дом.

Однако миллионы семей, у 
которых есть дома в садоводче-
ских товариществах, програм-
ма обошла стороной. На эту не-
справедливость обратил вни-
мание глава государства в По-
слании Федеральному Собра-
нию. Владимир Путин предло-
жил устранить ее, причем в 
интересах людей, — проложить 
сети непосредственно до гра-
ниц участков в СНТ.

Правительство установило 
порядок реализации этого ре-
шения. Важный нюанс — про-
грамма расширена на садовые 
товарищества, расположенные 
в газифицированных населен-
ных пунктах. У владельцев до-
мов, которые хотят воспользо-
ваться услугой, должны быть 
оформлены все необходимые 
документы на участок и дом.

Решение о газификации 
СНТ предстоит закрепить об-
щим собранием членов садо-
водческого товарищества. Если 
все требования соблюдены, то 
граждане могут подавать заяв-
ки в газораспределительную 
организацию (ГРО), не забыв 
приложить протокол собра-
ния. ГРО проверит комплект-
ность документов, а также на-
личие садового товарищества 
в программе газификации. В 
Федеральной антимонополь-
ной службе уточнили, что заяв-
ку о подключении может по-
дать как собственник домовла-
дения, так и уполномоченное 
лицо СНТ. 

При выполнении условий га-
зораспределительная органи-
зация в течение 30 дней напра-
вит заявителю проект догово-
ра. А дальше остается только 
ждать  — сроки непосредствен-
ных работ по подключению бу-
дут определены региональны-
ми программами газификации.

Вице-премьер Александр 
Новак ранее обещал макси-
мально быстро запустить ме-
ханизм. В министерстве энер-
гетики насчитали полтора мил-
лиона домов в садоводческих 
товариществах, которые потен-
циально могут стать абонента-
ми после расширения социаль-
ной газификации. Еще в начале 
апреля регионам дали поруче-
ние провести инвентаризацию 
СНТ и составить планы-графи-
ки догазификации.

Последнее заседание феде-
рального штаба по газифика-
ции Александр Новак провел 
на этой неделе. На середину ап-
реля минэнерго отчиталось о 
более 1,65 миллиона поданных 
на догазификацию заявок и за-
ключении 1,17 миллиона до-
говоров. По 80% договоров газ 
подведен к границам участков, 
а более 550 тысяч домовладе-
ний подключены к газу. 

На основании обращений 
граждан федеральный штаб по-
ручил регионам и «Газпрому» 
проанализировать стоимость 
подключения домов к газу в 
каждом субъекте Федерации, 
чтобы в итоге добиться сниже-
ния цены комплексной услуги. 
Также поставлен вопрос об уве-
личении мощности труб там, 
где ее не хватает, чтобы подать 
газ в дома. Александр Новак по-
требовал не превращать про-
грамму в формальность.  

Заявку о подклю-
чении может 
подать как соб-
ственник домовла-
дения, так и пред-
седатель садового 
товарищества

ВЛАСТЬ Владимир Путин обсудил с членами правительства 
ситуацию с паводками в регионах России

Сопротивление воде

Айсель Герейханова 

Р
абота по оценке ущер-
ба от паводков и по-
мощь людям должны 
быть организованы во-
время и без пауз. Вче-
ра такое поручение 
на совещании с чле-
нами правительства 
дал президент РФ Вла-

димир Путин. На сегодняшний 
день особого внимания требуют 
Курганская, Тюменская и Орен-
бургская области. В Оренбурге 
и Орске уровень воды постепен-
но снижается. А вот в Кургане в 
ближайшие дни он может дости-
гать десяти метров. Неблагопри-
ятный прогноз в Тюменской об-
ласти — вода в реках здесь может 
подняться стремительно.

Совещание с кабинетом ми-
нистров глава государства тра-
диционно начал с наиболее ак-
туальных вопросов. Сейчас это 
паводки. Открывая совещание, 
Владимир Путин отметил, что 
находится в постоянном кон-
такте с главой МЧС Алексан-
дром Куренковым. «Вы мне вче-
ра докладывали, мы с вами прак-
тически каждый день общаемся, 
доложите, пожалуйста, на сего-
дняшний день как ситуация вы-
глядит», — сказал президент. 

Министр выступил с докла-
дом, находясь в Кургане, где в 
ближайшие дни ожидается мак-
симальный уровень воды, кото-
рый, по прогнозам, будет дости-
гать 10 метров, что является ис-
торическим максимумом. «Вол-
на паводка подошла непосред-
ственно к городу Кургану», — со-
общил министр. Сейчас в регио-
не подтопленными остаются бо-
лее 600 жилых домов и две тыся-
чи дачных домов. 

Под угрозой находится и Тю-
менская область. «На сегодняш-
ний день подтопленными оста-
ются 12 низководных мостов 
и один участок автомобиль-
ной дороги. Однако прогноз не-
благоприятный. При сохране-
нии текущих значений сбросов 
из водохранилищ на террито-
рии Казахстана возможен наи-
худший сценарий развития об-
становки», — рассказал Курен-
ков. В этом случае вода в Иши-
ме и Тоболе может подняться 

стремительно, под затопление 
попадут 94 населенных пунк-
та с населением свыше 31 ты-
сячи человек. В регионе сейчас 
развернуты 77 пунктов времен-
ного размещения на более чем 
11 тысяч человек. Всего может 
быть развернуто 402 ПВР на 85 
тысяч человек.

В Оренбуржье паводковая 
ситуация стабилизируется. Гла-
ва МЧС выразил уверенность, 
что Орск и Оренбург, которые 
наиболее серьезно пострада-
ли от наводнения, прошли пик. 
«Сбросы с Ириклинского во-
дохранилища стали в несколь-
ко раз меньше тех значений, ко-
торые были в конце марта — на-
чале апреля. Уровень воды в на-
званных мною городах хоть и 
находится выше опасных отме-

ток, но мы отмечаем его устой-
чивое снижение», — рассказал 
он. Куренков сообщил, что в 
Оренбургской области матери-
альную помощь получили 30 
тысяч человек, пострадавших 
от паводка. 

Глава Минстроя России 
Ирек Файзуллин заявил, что 
сейчас в Оренбургской обла-
сти обследовано более 1,2 ты-
сячи пострадавших от паводка 
домов. «По мере освобождения 
от воды будем усиливать рабо-

чие группы, чтобы оператив-
но провести необходимую ра-
боту по обследованию», — ска-
зал он. Сам министр был ко-
мандирован недавно Путиным 
в зону паводков и в настоящий 
момент находится в Томске. «В 
Томске с утра мы проехали по 
территориям затопленным. 36 
домов — здесь не такая ситуация 
напряженная, как в регионах 
вышеописанных. Но 18 домов 
остаются подтопленными. 115 
домов дачных подтоплены, 6 ав-
томобильных дорог», — расска-
зал он о ситуации. 

Путин, выслушав доклад, 
заявил, что необходимо во-
время организовать работу по 
оценке ущерба от паводков. 
«Только чтобы без пауз», — ска-
зал он. 

Со своими докладами о том, 
что происходит на местах, вы-
ступили и губернаторы Орен-
бургской, Курганской и Тюмен-
ской областей. 

Так, глава Курганской обла-
сти Вадим Шумков сообщил, что 
уровень дамбы в Кургане был 
увеличен за 5 дней до 11,5 мет-
ра и более. «Сейчас идет кругло-
суточное окарауливание дамбы 
силами МЧС, а также работают 
20 аварийно-технических бри-
гад на случай ее прорыва», — 
рассказал он. 

Губернатор Оренбургской 
области Денис Паслер расска-
зал, что на территориях, осво-
бодившихся от паводка, работа-
ют комиссии по оценке имуще-
ственного ущерба и по оценке 
пригодности жилья для прожи-
вания. По его словам, комиссия 
уже провела оценку более 1,2 
тысячи домов, основной массив 
работ сосредоточен в Орске, где 
вода отступает от жилых домов. 
«Уже разрабатываем проекты 
типовых решений для застрой-
ки новых кварталов, предложим 
жителям как возможность ку-
пить готовое жилье, так и само-
стоятельно построить дом», — до-
бавил он, рассказывая о мерах, 
принятых для тех, кто во время 
паводка потерял свое жилье. 

Глава Тюменской области 
Александр Моор, рассказы-
вая о ситуации с прохождени-
ем паводка, сообщил, что из 
зоны подтопления эвакуирова-
ли почти всех людей, остались 
же «самые упертые». Путин тут 
же отреагировал. «Вы сказали, 
что людей вывозим, «остались 
самые упертые». Не надо так о 
людях говорить, не надо», — от-
ветил президент. Моор извинил-
ся. Путин продолжил: «Послу-

шайте меня. Не смешно. Я пони-
маю, что вы стараетесь, устали, 
работаете, недосыпаете и ис-
кренне стараетесь людям по-
мочь. Но люди почему не едут? 
Боятся за свое имущество, за 
свои дома. Надо, чтобы повери-
ли, что все будет надежно обес-
печено», — призвал президент.

На совещании с докладом вы-
ступил и глава минздрава Миха-
ил Мурашко. По его словам, сей-
час в пострадавших регионах 
круглосуточно работает «горя-
чая линия» психологической 
помощи. «Обращения есть. Все 
отрабатываем в штатном ре-
жиме. Вся помощь оказывается 
в полном объеме, поэтому ка-
ких-либо дополнительных ре-
сурсов не нужно», — сообщил 
министр. Кроме того, минздрав 
занимается оценкой ущерба для 
медорганизаций, в частности по 
Оренбургской области — пред-
варительно расчеты уже есть. В 
Курганской области ведомство 
готово дополнительно развер-
нуть бригады скорой помощи, 
все медицинские службы под-
готовлены к оказанию помощи, 
в том числе в случае эвакуации. 
В регионах, пострадавших от па-
водка, также начнется массовая 
вакцинация. Сейчас, по словам 
Мурашко, все вакцины там уже 
есть, дополнительно сформиро-
ваны бригады по вакцинации.

Выслушав все доклады, Пу-
тин заявил, что после схода 
воды в подтопленных регионах 
соберет широкое совещание с 
главами муниципалитетов, на 
котором будут обсуждаться во-
просы восстановления инфра-
структуры и жилья.  

Министры и губернаторы доложили 
президенту о ситуации в регионах 
и  прогнозах на ближайшие дни.

А К Ц Е Н Т

Уровень воды в реке Тобол в Кургане 
в ближайшие дни может повыситься 
до 10 метров, из-за паводка здесь 
 эвакуированы почти 14 тысяч человек

Имя Фемиды
Сенатор от Кузбасса 
Алексей Синицын спро-
сил о ситуации с судеб-

ными спорами в арбитражных 
судах о банкротстве и несосто-
ятельности. Их число за послед-
ние пять лет увеличилось в 3,5 
раза, констатировала Подносо-
ва. По ее оценке, это большая на-
грузка на суды, с которой они ка-
чественно справляются. «По по-

ручению президента Верховный 
суд разработал проект федераль-
ного закона «О внесении изме-
нений в закон о несостоятельно-
сти и банкротстве», он прошел 
первое чтение в Госдуме, и мы 
ожидаем второго чтения где-то в 
мае», — пояснила она.

Сенатор от Крыма Ольга Ко-
витиди спросила, по каким ка-
тегориям гражданских споров судебная защита наиболее вос-

требована. Всего за 2023 год 
россияне подали в суды больше 
27 миллионов гражданских 
дел. 13 миллионов из них, то 
есть почти половина, выте-
кают из кредитных правоотно-
шений. «Это очень серьезная 
сейчас и проблемная тема. Ре-
зультаты рассмотрения таких 
дел порой становятся поводом 
для признания граждан потре-
бительскими банкротами», — 
признала Ирина Подносова. 
Еще 10 миллионов составляют 
жилищные дела, в том числе 
споры о взыскании коммуналь-
ных платежей и претензии гра-
ждан к управляющим компани-
ям из-за некачественных услуг.

Зашла речь и о назначении 
федеральных судей в четырех 
воссоединенных регионах. 
Суды в них начали работу в 
сентябре прошлого года. «Уже 
назначены 500 федеральных 
судей в эти суды. И сейчас ак-
тивно ведется работа по созда-
нию органов судейского сооб-
щества на новых территори-
ях», — проинформировала Под-
носова.

Непосредственно перед го-
лосованием председатель Со-
вета Федерации Валентина 
Матвиенко заявила о том, что 
не сомневается: Ирина Подно-
сова — профессионал, глубоко 
владеющий предметом. «Я бы 
сказала, что Ирина Леонидов-
на не паркетный генерал, а про-
шла, как положено, все ступе-
ни от земли, поэтому она зна-

ет всю судебную систему, зна-
ет плюсы, знает, какие есть ми-
нусы, над чем надо работать», 
— сказала она.

После голосования спикер 
поздравила Ирину Подносову 
с назначением, пожелала успе-
хов в работе и вручила копию 
постановления Совфеда о на-
значении.

По мнению Матвиенко, в це-
лом доверие к судебной систе-
ме  — очень важный фактор для 
общества, и здесь есть над чем 
работать. «Может быть, в том 
числе усилением информаци-
онной, просветительской ра-
боты, больше открытости ин-
формационной там, где это 
возможно», — подчеркнула гла-
ва Совфеда.  

1
А К Ц Е Н Т

Ирина Подносова прошла все ступени 
судейской карьеры от земли, знает все 
плюсы и минусы судебной системы

ПРАВО

Многие эксперты отметили,что произошло историческое событие: впер-

вые Верховный суд нашей страны возглавила женщина. Но, с другой сто-

роны, ничего необычного: судебную систему государства возглавила на-

стоящий профессионал. Ирина Подносова родилась в 1953 году в Пскове. 

В 1975 году окончила юридический факультет Ленинградского госунивер-

ситета. С 1975 года по 1978 год — консультант отдела юстиции Ленобл-

исполкома Ленинграда (ныне Санкт-Петербург). С 1978 года работала юри-

стом на Вольском заводе строительных изделий в Саратовской области. С 

1979 года — юрисконсульт, старший юрисконсульт, начальник юридиче-

ского отдела Вольского городского торга Саратовской области. С 1990 

года — судья Лужского городского суда Ленинградской области. С 2003 

года по 2013 год она занимала пост председателя Лужского городского 

суда Ленинградской области. В 2017 году Ирина Подносова была назначе-

на на пост председателя Ленинградского областного суда. В 2018 году ста-

ла председателем Второго апелляционного суда общей юрисдикции. В 

2020 году Ирина Подносова была назначена зампредом ВС России.

Подготовил Владислав Куликов

СЛЕДСТВИЕ СК возбудил 
450 уголовных дел 
о махинациях с жильем 
для сирот

Крыша 
от самого 
Бастрыкина

Наталья Козлова

Численность сирот, у которых нет крыши над головой 
после выхода во взрослую жизнь из детских домов, ста-
новится меньше. Но — совсем незначительно. В течение 
прошлого года такая очередь на квартиры сократилась 
по стране до 186 тысяч человек. 

Об этих цифрах сообщил своим подчиненным пред-
седатель Следственного комитета РФ Александр Ба-
стрыкин. Он собрал своих сотрудников со всех уголков 
страны, чтобы обсудить защиту жилищных прав сирот. 

Напомним, что выпускники детских домов при 
выпуске во взрослую жизнь должны получать квар-
тиры, если у них нет своего угла. Это им гарантирует 
наше государство и все последние годы полностью вы-
полняет свои обязательства — то есть из казны выделя-
ет ежегодно необходимые на это очень большие сум-
мы. Причем они выделяются целиком и полностью. А 
вот за тем, чтобы эти деньги шли по назначению, сле-
дит ведомство Александра Бастрыкина. Причем сле-
дит жестко, с помощью средств, которые есть в его ар-
сенале.

Вот о чем гово-
рил глава СК на 
этом закрытом для 
посторонних сове-
щании. 

Очередь тех, кто 
так и не получил жи-
лье, уменьшилась, 
но особо сложную 
ситуацию это не по-
правило. На нача-
ло этого года в не-
которых регионах 
уже зафиксирова-
но большое количе-
ство сирот, которым 
не предоставлена крыша над головой. Здесь есть свои 
«лидеры»: Иркутская область — почти 11 тысяч очеред-
ников, Кемеровская область — Кузбасс — 8 тысяч, За-
байкальский край и Свердловская область — по 7 тысяч. 

Председатель СК России подчеркнул: «Приведен-
ные регионы озвучивались в качестве негативных при-
меров мной и раньше, что свидетельствует о системно-
сти проблемы на местах и длительном отсутствии чет-
ких результативных мер реагирования, в том числе и 
уголовно-правового характера».

Александр Бастрыкин сказал, что в прошлом году 
было возбуждено больше 450 уголовных дел о преступ-
лениях, связанных с жильем для сирот. При этом 37 та-
ких постановлений по материалам о халатности мест-
ных чиновников были отменены прокуратурой. Поэто-
му глава СК поручил подчиненным проанализировать 
причины таких решений надзорного органа.

Потом ответ держали региональные руководители. 
Руководитель СУ СК по Забайкальскому краю доложил 
начальству о ситуации с обеспечением выпускников 
жильем и о результатах расследования уголовных дел 
о халатности чиновников. Говорил он и про контроль 
за расходованием бюджетных денег, выделяемых на 
сирот. А руководитель СУ СК по Иркутской области 
рассказал про личные приемы выпускников интерна-
тов, по результатам которых принимались меры для 
обеспечения нуждающихся жильем.

Руководитель СУ СК по Калужской области доложил 
о предварительных результатах работы по выявлению 
фактов несвоевременного возбуждения исполнитель-
ного производства после вступившего в силу решения 
суда о предоставлении жилья. Это действительно боль-
ная проблема — бездомный сирота идет в суд с жалобой 
на чиновников, суд принимает решение обязать мест-
ную власть дать молодому человеку жилье, но дальше 
этого решения ничего не делается. 

Еще одной темой стала ситуация, связанная с отсут-
ствием строящихся объектов и внедрением в регионе 
практики обеспечения именными жилищными сер-
тификатами. Об этом говорил руководитель СУ СК по 
Пермскому краю. Он доложил о ситуации с заселени-
ем граждан в жилье ненадлежащего качества — то, в ко-
тором нельзя жить. Предметом обсуждения стала экс-
пертная оценка состояния предоставленных квартир и 
объективность выводов.

Председатель СК обратил внимание на число не ис-
полненных в регионах решений судов о предоставле-
нии жилья, которое на начало 2024 года составило око-
ло 29 тысяч. Бастрыкин заявил о необходимости возбу-
ждения уголовных дел по фактам неисполнения реше-
ний суда. И еще он подчеркнул, что действия и бездей-
ствие должностных лиц в этой ситуации также требуют 
правовой оценки и процессуальной реакции следствен-
ных органов СК.

Александр Бастрыкин поручил подчиненным про-
должить практику проведения целевых, в том числе 
коллективных, приемов сирот. «Работу на этом участке 
необходимо разворачивать и далее, широко информи-
руя о ее результатах общественность», — добавил он. 

— При решении жилищных вопросов лиц этой кате-
гории нужно проявлять твердость, последовательность 
и заинтересованность, не допускать формализм и безы-
нициативность, — заявил глава Следственного комите-
та РФ.

По итогам такого серьезного разговора глава ведом-
ства поручил подготовить аналитические материалы 
для информирования глав субъектов страны о ситуа-
ции в сфере жилищных прав детей-сирот и необходимо-
сти принятия мер в рамках их компетенции.  

Ситуация с нарушением права сирот на жилье  жестко контро-
лируется лично главой Следственного комитета РФ.

В этом году 
в стране уже 
не исполнено 
29 тысяч 
решений судов 
о предоставлении 
жилья сиротам 
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Перед процедурой тайного голосования Ирина Подносова ответила на ряд 
вопросов сенаторов.
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АРСЕНАЛ

БЕСПИЛОТНИК УНИВЕРСАЛ — И ОБНАРУЖИТ, И АТАКУЕТ 

Александр Степанов

Р
оссийские подразделения в 
военной спецоперации на-
чали использовать новый 

ударно-разведывательный гек-
сакоптер МиС-35. Этот тяжелый 
беспилотник совмещает в себе 
сразу несколько функций. Он 
может вести разведку поля боя, 
сбрасывать боеприпасы, а так-
же атаковать укрепления про-
тивника, как дрон-камикадзе.

Спецоперация показала 
огромную роль беспилотников 
как на линии боевого соприкос-
новения, так и в тылу противни-
ка. Зачастую военную спецопе-

рацию называют войной дронов. 
На линии боевого соприкосно-
вения применяются различные 
типы беспилотников — от лег-
ких разведывательных до тяже-
лых ударных. Отдельно можно 
выделить тип тяжелых дронов 
— гексакоптеров. Это дроны вер-
толетного типа с шестилучевой 
компоновкой, на которой раз-
мещены моторы. Первыми гек-
сакоптеры начали применять 
украинские подразделения. Как 
правило, в зоне СВО ВСУ ис-
пользуют промышленные гекса-
коптеры, которые переделыва-
ют под боевые. Российские бой-
цы за характерные очертания и 

шум бензинового мотора, напо-
минающий работающую газо-
нокосилку, стали называть такие 
дроны — «Баба-Яга». Такой бес-
пилотник может поднимать 15 
кг полезной нагрузки. Как пра-
вило, это несколько противопе-
хотных или одна противотанко-
вая мина, гранаты или выстрелы 
к противотанковому гранатоме-
ту. Скорость гексакоптера не-
большая, его слышно на рассто-
янии нескольких километров. 
Днем такой дрон слишком за-
метен. Поэтому в основном бес-
пилотники такого типа приме-
няются ночью, для этого на них 
устанавливается тепловизион-

ная камера. По мнению специа-
листов, плюсами дронов подоб-
ного типа является и управле-
ние через спутниковый модуль 
Starlink, что позволяет беспилот-
нику идти к цели по координатам 
и практически не реагировать на 
ручные комплексы РЭБ, приме-
няемые для их подавления. Кро-
ме того, в случае повреждения 
одного или даже двух винтов гек-
сакоптер может продолжать по-
лет и выполнение задачи. 

Российские подразделения 
по достоинству оценили все пре-
имущества гексакоптеров и ста-
ли переделывать «под себя» за-
хваченные у ВСУ «Бабки-Ежки», 
собирать похожие типы дро-
нов, что называется, на коленке. 
Вместе с тем кустарное произ-
водство таких беспилотников 
не может пополнять в необходи-
мых количествах этот тип БПЛА.  

На проблему обратили вни-
мание российские производите-
ли. Так, специалисты конструк-
торского бюро «МиС» взялись 
за разработку и усовершенство-
вание гексакоптеров. В итоге 
был создан дрон МиС-35, в ко-
тором совмещены преимуще-
ства FPV-дрона, разведыватель-
ного БПЛА типа «Мавика» и «Ба-
бы-Яги».

«Мы расширяем зону поста-
вок, а также количество постав-
ляемых аппаратов. Дрон прохо-
дит завершающий этап испыта-
ний перед началом серийного 
производства. Операторы с бое-
вым опытом консультируют на-
ших специалистов», — рассказа-
ли ТАСС на предприятии.

Новый дрон способен переда-
вать стабилизированное изоб-
ражение, что позволяет каче-

ственно вести разведку и на-
водить его на цель. Кроме того, 
специалисты поработали и над 
каналами связи беспилотника. 
По словам разработчиков, стан-
дартные частоты, на которых ра-
ботают дроны, противник стара-
ется заглушить. «РЭБ-установ-
ки сейчас очень быстро адап-
тируются под новые частоты. 
Поэтому единственная возмож-
ность с ними бороться — посто-
янно менять рабочую частоту», 
— рассказали в «МиС». Дрон так-
же имеет систему «Поводырь», 
благодаря которой МиС-35 мо-
жет автономно выйти из зоны 
действия РЭБ к точке взлета. 

Грузоподъемность МиС-35 
составляет 4,5 кг. В конструк-
торском бюро отметили: став-
ка на меньшую взлетную массу 
и размеры беспилотника помо-
гла сделать дрон максимально 
тихим. Благодаря этому МиС-
35 сложнее обнаружить. Дрон 
способен нести одну мину, од-
нако шанс поражения цели этим 
снарядом очень велик. «Важно 
учитывать, что не всем подраз-
делениям нужна высокая грузо-
подъемность аппарата: все за-
висит от тактики применения», 
— отметили в КБ. Максимальная 
скорость полета МиС-35 — 63 
км/ч. Время полета — 45 минут 
без полезной нагрузки, с грузом 
3,5 кг — 32 минуты, с грузом 4,5 
кг — 21 минута. Боевой радиус 
применения с полезной нагруз-
кой — 9 км.

Вместе с  тем конструк-
торское бюро ведет и разра-
ботку более крупного образца 
дрона. Вскоре будет произво-
диться аппарат с грузоподъем-
ностью до 15 кг.  

ПОДДЕРЖКА

ДОБРОВОЛЬЦЫ РОСГВАРДИИ ПОЛУЧИЛИ ПРАВО 
НА ВЫПЛАТЫ, КАК У ВОЕННЫХ
Иван Дергилев

П
резидент РФ Владимир 
Путин подписал указ о 
выплатах и компенса-

циях для бойцов добровольче-
ских формирований в составе 
Росгвардии, участвующих в спе-
циальной военной операции. Ра-
нее на выплаты могли рассчи-
тывать только добровольцы, за-

ключившие контракты с Мино-
бороны РФ. Согласно изменени-
ям с 16 апреля страховые гаран-
тии и компенсации полагаются 
теперь и гражданам РФ в добро-
вольческих формированиях, ко-
торые содействуют выполнению 
задач, возложенных на войска 
Национальной гвардии РФ.

Добровольцы, принятые на 
службу в Росгвардию, станут по-

лучать компенсации за ранение 
или по инвалидности, а их род-
ные все положенные выплаты — 
в случае смерти бойца. В доку-
менте уточняется, что компен-
сации выплачиваются Росгвар-
дией или страховщиком в случае 
заключения договора с ведом-
ством. На это дается 30 дней со 
дня получения необходимых для  
выплаты документов.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

На одном из специально разработанных для нужд СВО транспортных броневиков Сергей Шойгу провел тест-драйв. Министр призвал, чтобы машины попадали на фронт как можно скорее. 

МИНОБОРОНЫ

СЕРГЕЮ ШОЙГУ ПОКАЗАЛИ БОЕВЫХ, ТРАНСПОРТНЫХ И МЕДИЦИНСКИХ РОБОТОВ

Иван Петров

М
инистр обороны 
России Сергей 
Шойгу проверил 
вчера выполне-
ние своих ранее 
данных указаний 
по разработке 
роботизирован-
ных комплексов 

и систем перспективного во-
оружения для нужд спецопе-
рации. Как сообщили в воен-
ном ведомстве, министр в кон-
грессно-выставочном центре 
«Патриот» заслушал доклады 
своих заместителей и руково-
дителей центральных органов 
военного управления. Генералы 
и полковники доложили ему о 
новых научно-технических раз-
работках в системе материаль-
но-технического обеспечения 
Вооруженных сил РФ. 

В общей сложности воена-
чальнику представили более 
30 перспективных образцов во-
оружения, военной, специаль-
ной техники и военно-техниче-
ского имущества. Свои разра-
ботки показали 18 предприятий 
промышленности.

«В числе представленно-
го — многоцелевые роботизи-
рованные транспортные сред-

ства, которые предназначе-
ны для подвоза материальных 
средств, эвакуации раненых и 
применения в качестве плат-
формы для монтажа различно-
го рабочего оборудования и во-
оружения. Линейка роботизи-
рованных многофункциональ-
ных платформ смонтирована 
как на колесном, так и на гусе-
ничном шасси», — рассказали в 
минобороны. 

Сергей Шойгу отметил, что 
представленный перспектив-
ный наземный медицинский 
робототехнический комплекс 
«крайне востребован для ре-
шения задач в зоне проведения 
СВО». Он поставил задачу раз-
работчикам направить усилия 
на его доработку, оптимизацию 
и скорейшую постановку в се-
рийное производство. 

По словам министра, такие 

машины должны поступить в 
войска «как можно скорее». 
При этом они должны быть «как 
можно дешевле», подчеркнул 
Сергей Шойгу.

«Машину ждут невероятно, 
и она  должна уже в ближайшие 
дни уехать в группировку и на-
чать там работать, — указал ми-
нистр. — Ведь нет ничего доро-
же человеческой жизни. И нам 
надо обеспечить эвакуацию ра-
неных с переднего края. Причем 
сделать это максимально без-
опасно и быстро. Поэтому нуж-
но такую машину на фронте 
пробовать и в серию запускать 
немедленно». 

Кроме того, министр пору-
чил дооснастить многоцелевой 
робототехнический комплекс 
огневой поддержки, охраны 
объектов и эвакуации раненых 
дополнительными пулеметны-

ми огневыми средствами. Это 
позволит применять его в ходе 
штурмовых действий.

По словам Сергея Шой-
гу, лучше всего для этих целей 
подойдут пулеметы калибра 
12,7 мм. В настоящее время та-
ким калибром обладают пуле-
меты «Утес», устанавливаемые 
на танки Т-72 и Т-80. 

В ходе осмотра техники ми-
нистр обороны лично апро-
бировал одно из специальных 
транспортных средств, сев за 
руль и проверив ходовые каче-
ства броневика. «Легкие и за-
щищенные транспортные сред-
ства данной линейки предна-
значены для перевозки личного 
состава, а также для выполне-
ния подразделениями спецна-
значения боевых задач с помо-
щью установленного стрелко-
вого вооружения», — пояснили 
разработчики. 

Также Сергей Шойгу потре-
бовал увеличить производство 
и поставку в войска робототех-
нических транспортных плат-
форм, предназначенных для 
подвоза материальных средств. 
Министру доложили, что уже 
до конца мая этого года бу-
дут изготовлены для поставки 
в войска первые 30 таких об-
разцов.

Наконец, военачальнику до-
ложили о разработке перспек-
тивного носимого комплекса 
автоматизации управления ар-
тиллерийским огнем. Он поз-
воляет многократно увеличить 
скорость передачи целеуказа-
ний артиллерийским расче-
там. А также министру показа-
ли оборудование и имущество 
для обеспечения жизнедеятель-
ности и организации быта воен-
нослужащих. Причем оно уже 
прошло опытную эксплуатацию 
в зоне проведения СВО. В числе 
показанного — оборудование для 
санитарной обработки и помыв-
ки личного состава в полевых 
условиях, многофункциональ-
ный спальный модуль, полевые 
кухни, а также малогабаритные 
рационы питания. 

Сергей Шойгу поручил мак-
симально упростить процедуру 
приема перспективных средств 
на вооружение, если они прошли 
испытания в зоне проведения 
спецоперации и получили поло-
жительные результаты. Ну, и при 
условии, если предприятия гото-
вы в кратчайшие сроки наладить 
их серийное производство.  

А К Ц Е Н Т

Министр обороны поручил максимально 
упростить процедуру приема перспек-
тивных средств на вооружение, если они 
успешно прошли испытания в зоне СВО

— Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2790536

Дрон способен поднять груз до 4,5 кг, пролететь 45 минут и развить в воздухе скорость до 63 км/ч. 
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ФРОНТ НЕ СДЕРЖАТ: ГРЯДУТ ПОРАЖЕНИЯ ВСУ

Иван Петров

Ф
ронт, из последних сил 
удерживаемый укра-
инскими военными в 

зоне спецоперации в течение 
последних нескольких месяцев, 
может развалиться уже этим 
летом. К такому выводу при-
шло европейское издание га-
зеты Politico после беседы с ря-
дом высокопоставленных укра-
инских офицеров.

По их мнению, в результате 
предполагаемого наступления 
Вооруженных сил РФ, которые 
превосходят украинскую сторо-
ну численностью, летом фронт 
обрушится для ВСУ. Источники 
издания отметили, что ситуация 
осложняется нехваткой снабже-
ния, что подрывает моральный 
дух украинских военных. Газе-
та указывает, что офицеры ВСУ 
в частном порядке признают 
неизбежность новых террито-
риальных потерь, вопрос лишь 
в том, насколько значительны-
ми они будут. По оценкам изда-
ния, Россия сейчас «как никогда 
близка к своим целям», в то вре-
мя как Украина «в ее нынешнем 
виде останется в прошлом».

На днях главком ВСУ Алек-
сандр Сырский написа л в 
Telegram-канале, что «ситу-
ация на фронте серьезно об-
острилась». 

Настроение граждан Украи-
ны в последнее время стало по-
никшим. Об этом заявил глава 
офиса президента Андрей Ер-
мак. «Мы знаем, что люди по-
никли, и мы слышим это от ру-
ководителей регионов и от са-
мих людей», — передает его сло-
ва издание Politico. По словам 
Ермака, он путешествует с гла-
вой государства по одним из 
самых опасных мест в стране 
в попытке сплотить граждан и 
солдат.

Издание отмечает, что мо-
ральный дух украинских войск 
подавлен непрекращающимися 
бомбардировками, нехваткой 
современного оружия и потеря-
ми на поле боя. При этом в тыло-
вых городах исчезли доброволь-
цы, стремящиеся в армию, мно-
гие уклоняются от призыва или 
вообще покинули страну. Изда-
ние делает вывод, что Украина 
скатывается к катастрофе.

А к такому выводу приходит 
в свежем номере американская 
газета The Wall Street Journal. 
«Отсутствие притока живой 
силы и западной военной по-
мощи приводят Вооруженные 
силы Украины к новым пораже-
ниям, их шансы обернуть ситу-
ацию в зоне СВО в свою пользу 
снижаются», — говорится в ма-
териале.

В то же время украинские 
чиновники и военные не отка-
зываются от взятых на воору-
жение террористических мето-
дов. В среду российским силам 
ПВО удалось перехватить сразу 
три беспилотника самолетного 
типа, залетевших на нашу тер-
риторию с Украины. Один дрон 
был сбит в Белгородской обла-

сти, граничащей с Украиной. А 
вот два других в центральной 
России — один над территорией 
Мордовии, второй — над Татар-
станом. 

Украинские беспилотные ле-
тательные аппараты самолетно-
го типа, пытавшиеся совершить 
террористические атаки на на-
шей территории, были уничто-
жены дежурными средствами 
ПВО, сообщили вчера в Мино-
бороны России. 

Что же касается зоны спе-
цоперации, то там за сутки на-
шим военным удалось сбить 
или посадить 191 украинский 
беспилотник. Днем ранее, кста-

ти, средства противовоздушной 
обороны и вовсе сбили за сутки 
более 270 украинских беспи-
лотников. 

Вчера в зоне СВО наши силы 
ПВО, кроме того, уничтожили 
шесть оперативно-тактических 
ракет MGM-140 АТАСМS произ-
водства США и управляемую 
авиационную бомбу Hammer 
производства Франции.

Нашей авиации вчера уда-
лось поразить расположе-
ние украинских офицеров в 
Чернигове. Как сообщил быв-
ший депутат Верховной рады 
Игорь Мосийчук, ВСУ при уда-
ре по отелю в центре города, 
где были расквартированы во-
еннослужащие, понесли по-
тери. «Много погибших и еще 

больше раненых», — написал он 
в Telegram-канале. 

Кроме Черниговской воз-
душная тревога вчера объявля-
лась в Киевской и Сумской об-
ластях Украины. 

Успешную операцию нака-
нуне провели и российские де-
сантники. «Получив сведения 
от разведки о том, что в зоне 
ответственности десантни-
ков-дальневосточников дей-
ствует снайпер ВСУ с груп-
пой прикрытия, командование 
ВДВ поручило их ликвидацию 
снайперской группе десантни-
ков Уссурийской бригады. Вы-
двинувшись в предполагаемый 
район действия снайперской 
группы ВСУ, десантники обо-
рудовали свои позиции и при-
ступили к отслеживанию про-
тивника. Лишь на пятые сутки 
ожидания наблюдатель заме-
тил снайперскую пару ВСУ и ее 
группу прикрытия», — рассказа-
ли в военном ведомстве.

В результате снайперской 
дуэли был ликвидирован опыт-
ный снайпер одного из спец-
подразделений ВСУ и его группа 
прикрытия, состоявшая из семи 
человек. Все уничтоженные 

цели были в дальнейшем под-
тверждены средствами объек-
тивного контроля.

« Д л я  э в а к уа ц и и  с в о и х 
бойцов противником была 
направлена еще одна группа 
из четырех солдат, на которую 
устроила засаду наша снайпер-
ская пара. В результате группа 
эвакуации ВСУ была захвачена 
в плен в полном составе», — от-
метили российские военные.

Всего же за минувшие сутки 
российским военным удалось 
ликвидировать либо ранить 
почти тысячу украинских во-
енных. Согласно свежей свод-
ке минобороны о ходе спецо-

перации, суточные потери ВСУ 
на различных направлениях со-
ставили 995 человек. 

Наибольшие потери укра-
инская армия несет на Донец-
ком направлении. Там подраз-
деления «Южной» группировки 
войск вчера улучшили положе-
ние по переднему краю и нане-
сли огневое поражение живой 
силе и технике противника. 

«Противник потерял до 480 
военнослужащих, танк, боевую 
бронированную машину, 20 ав-
томобилей, 155-мм гаубицу 
М777 производства США, 122-
мм гаубицу Д-30 и станцию ра-
диоэлектронной борьбы «Ан-
клав-Н», — говорится в сводке. 

«На Авдеевском направле-
нии подразделения группи-

ровки войск «Центр» улуч-
шили тактическое положе-
ние. За сутки отражено восемь 
контратак в районах населен-
ных пунктов Ленинское, Но-
вокалиново, Первомайское, 
Уманское и Бердычи Донецкой 
Народной Республики. Потери 
ВСУ за сутки составили до 330 
военнослужащих, две боевые 
бронированные машины, три 
автомобиля и 122-мм гаубица 
Д-30», — сообщили в военном 
ведомстве.

На Купянском направле-
нии потери противника соста-
вили до 70 военнослужащих, 
три автомобиля, 122-мм гау-
бица Д-30, две станции радио-
электронной разведки «Пла-
стун-3000», а также станция 
радиоэлектронной борьбы 
«Нота».

На Южно-Донецком направ-
лении потери противника — до 
80 военнослужащих, танк, два 
автомобиля, 152-мм самоход-
ная артиллерийская установ-
ка «Акация» и 122-мм гаубица 
Д-30. На Херсонском направле-
нии потери ВСУ составили до 35 
военнослужащих, пять автомо-
билей и 122-мм гаубица Д-30.  

Командир снайперской группы уссурийских десантников рассказал о пленении четверых украинских военных.

А К Ц Е Н Т

За минувшие сутки нашим военным уда-
лось ликвидировать либо ранить почти 
тысячу украинских военных. Если быть 
точным, потери ВСУ — до 995 человек 
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ПРОЦЕСС Гражданин 
добился в суде, чтобы 
соседям запретили 
держать в квартире собак

Лай за стеной

Наталья Козлова

Житель столицы сумел выиграть в суде дело о взыс-
кании компенсации морального вреда и запрете со-
держать собак в квартире. Иск этот гражданин подал 
собственнику соседней квартиры в многоквартирном 
доме. 

Юристы говорят, что подобные иски, к сожалению, 
— не редкость. Но вот выиграть такое дело очень слож-
но и удается далеко не всем. По их мнению, в этом деле 
были очень тщательно подобраны доказательства на-
рушения законов жильцом с собаками и нарушения 
прав его соседей по дому. Дело заметил информаци-
онно-правовой портал Гарант.РУ. 

В суде гражданин, подавший иск, рассказал, что 
соседская малогабаритная квартира, по его мнению, 
используется не по своему целевому назначению. То 
есть не для проживания граждан, а исключительно для 
передержки нескольких собак крупных пород. 

При этом его соседи совершенно не заботятся ни о 
надлежащем состоянии своего собственного жилого 
помещения, ни о правах своих соседей на благоприят-
ные, комфортные условия проживания. 

Постоянный лай, 
вой собак и прочий 
шум от животных 
доносятся из квар-
тиры соседа прак-
тически весь день. 
Это означает, что 
нарушаются его 
права на полноцен-
ный отдых. Истец и 
члены его семьи пе-
риодически «испы-
тывают нравствен-
ные и физические 
страдания» — го-
ловные боли, подавленность, недосыпание, вызванное 
тем, что им приходится просыпаться по несколько раз 
за ночь. Они стали раздражительными. 

Кроме того, от соседских собак на лестничной пло-
щадке практически всегда стоит устойчивый непри-
ятный запах, особенно летом. При этом хозяева жи-
вотных очень редко их выгуливают, из-за чего собаки 
часто справляют свои естественные нужды в жилом 
помещении. А вот это приводит к нарушению санитар-
ных норм как в квартире хозяев животных, так и со-
седних — с общими стенами и потолочными перекры-
тиями. 

А еще умный гражданин представил суду массу дру-
гих доказательств.

Во-первых, принес очень много бумаг. Это были ко-
пии неоднократных обращений жителей дома по пово-
ду собак в самые разные органы исполнительной вла-
сти. И в полицию, и в прокуратуру, в райпотребнадзор, 
главе управы. Все эти обращения каких-либо результа-
тов не имели.

Также сосед пригласил в суд свидетелей — это 
были другие соседи собачника. Так, сосед снизу под-
твердил, что его квартиру заливало мочой собак, ко-
торая стекала по стояку отопления, поскольку соба-
ки были привязаны к батарее. Он же рассказал, что 
дверь соседи не открывают, а обращения в полицию 
результатов не дают. И он тоже ежедневно слышит лай 
собак и их топот. Еще одна соседка объяснила, что она 
мучается от неприятного запаха на лестничной пло-
щадке.

Доказательством в суде также стали акты обсле-
дования квартир, составленные управляющей домом 
компанией, с фотофиксацией. Первым актом под-
тверждалось, что в «сложной» квартире живут три 
большие особи собаки пород хаски, два лабрадора, де-
вять щенков в возрасте около 4 месяцев. Еще в актах 
было упоминание о том, что в квартире устойчивый 
неприятный запах. Состояние квартиры — крайне неу-
довлетворительное. 

Документы коммунальщиков подтверждали, что 
от собак сильный лай разносится по всему подъезду. 
В квартире собаки свободно бегают по всем комнатам, 
агрессивно настроенные, кидались, лаяли, что «пред-
ставляло угрозу жизни и здоровью проверяющих». 
Привязать собак хозяйка животных отказалась. Вто-
рой акт описывал протекание на нижерасположенную 
квартиру, еще два акта — об отказе в доступе для прове-
дения обследования.

Хозяев собачьей квартиры уже наказывали. Доказа-
тельством стали протокол об административном пра-
вонарушении по ч. 1 ст. 19.5 КоАП РФ (за неисполнение 
предписания комитета ветеринарии), постановление 
мирового судьи о привлечении собственника к адми-
нистративной ответственности.

И этих доказательств хватило, чтобы суд установил 
нарушение статьи 30 Жилищного кодекса РФ «О под-
держании жилого помещения в надлежащем состоя-
нии, соблюдении прав и законных интересов соседей» 
и статьи 39 Закона о санэпидблагополучии «Об обяза-
тельности соблюдения санитарных норм» и «О соблю-
дении прав соседей по МКД при содержании домашних 
животных».

Соседу теперь запрещено держать в квартире со-
бак. Так как подтверждается факт использования жи-
лья с нарушением целевого назначения — содержания 
животных. При этом не обеспечивается надлежащее 
состояние жилого помещения, а также не соблюдают-
ся законные права соседей на благоприятные условия 
проживания. 

Суд решил взыскать в пользу пострадавшего сосе-
да компенсацию морального вреда в размере 10 000 
рублей.  

Апелляционное определение СК по гражданским делам 
Мосгорсуда от 6 февраля 2024 г. по делу № 33-1531/2024.

ТЕХНОЛОГИИ Павел Дуров пожаловался Такеру Карлсону на IT-гигантов

Тиски для Telegram
Юлия Гуреева

О
снователь Telegram Па-
вел Дуров дал интервью 
американскому журна-

листу Такеру Карлсону, в кото-
ром особое внимание уделил 
развитию своего мессенджера. 
Кроме того, Дуров обозначил те 
проблемы, которые у его плат-
формы возникают с ключевыми 
IT-гигантами — Apple и Google.

Бизнесмен рассказал, что 
идея создать приложение по-
явилось у него тогда, когда он 
еще работал в России. В этом 
ему помог брат Николай — 
по словам Дурова, «гений» и 
«суперумный» человек, кото-
рый разработал основные прин-
ципы шифрования. «Я больше 
занимался пользовательским 
интерфейсом», — уточнил он.
По его словам, сейчас поль-
зователями мессенджера яв-

ляются 900 млн человек. При 
этом компания не тратит ре-
сурсы на продвижение плат-
формы, рекламу и маркетинг. 
«Я по-прежнему разрабатываю 
большинство функций, рабо-
таю напрямую с каждым инже-
нером, дизайнером, которые 
внедряют эти функции», — под-
черкнул Дуров.

Предприниматель расска-
зал, что на Telegram оказывает-
ся большое давление. Причем 
делают это американские кор-
порации Apple и Google. «Когда 
дело доходит до свободы слова, 
эти две платформы могут, по 
сути, подвергать цензуре все, 
что вы можете прочитать на сво-
ем смартфоне», — сказал Дуров.
По его словам, Apple и Google 
«ясно дают понять», что если 
мессенджер не будет соблюдать 
правила, которые установили 
корпорации, его могут удалить 

из магазинов приложений. В ре-
зультате доступ к нему потеряет 
большая часть населения мира.

Вместе с тем основатель 
платформы заявил, что с ря-
дом требований он согласен: 
речь, в частности, идет о запре-
те публиковать контент, свя-
занный с дискриминацией, на-
силием и жестоким обраще-
нием с детьми. В других же во-
просах компании не готовы 
идти на компромиссы, а потому 
часть публикаций, которые рас-
пространяются через версии 
Telegram для платформ Apple и 
Google, приходится удалять.

Кроме того, Дуров заявил, 
что у него нет доверия к амери-
канским компаниям в вопросе 
безопасности, поскольку глав-
ная мера предосторожности 
для него — это конфиденциаль-
ность, для властей же — слежка.
«Вы все равно будете пользо-
ваться смартфонами iPhone или 
Android. И теперь, после того, 
что я испытал в США, у меня 
очень ограниченное с точки 
зрения безопасности доверие к 
платформам, разработанным в 
США», — добавил он.

С подобными проблемами 
разработчики сталкиваются не 

только в Google и Apple. По сло-
вам генерального директора ин-
формационно-аналитическо-
го агентства TelecomDaily Де-
ниса Кускова, все платформы 
так или иначе «завязаны на по-
литике определенных стран».
«Эти компании находятся в диа-
логе с разработчиками. Одна из 
целей этого диалога — обеспечить 
безопасность пользователей в 
широком смысле. Высокая ответ-
ственность подразумевает жест-
кость», — подчеркнул телеком-а-
налитик и ведущий Telegram-ка-
нала @abloud62 Алексей Бойко.
При этом эксперты сошлись 
во мнении, что после слов Ду-
рова Apple и Google вряд ли 
пересмотрят свою политику 
в отношении разработчиков.
«Не думаю, что, почитав ин-
тервью Дурова, они все бросят-
ся переделывать свой бизнес и 
идеологию», — считает Кусков.  

ОБЩЕСТВО  

Как снять риски 
нарушения 
прав мигрантов 
и россиян

КТО ТУТ  
ГРАЖДАНИН? 
Владимир Емельяненко 

Проблема миграции после тра-
гических событий в подмо-
сковном «Крокусе», по дан-
ным СПЧ, опять вошла в трой-
ку основных проблем страны. 
Ее  острота усиливается  с двух 
сторон. Местными законами 
вводятся запреты на прием ми-
грантов в Крыму и Калинин-
граде, в ряде регионов   ограни-
чиваются права иностранцев 
работать в такси, на рынках 
и  иных сервисах.  А сами ми-
гранты либо покидают страну, 
либо, наоборот, используя про-
грамму упрощенного получе-
ния российского гражданства, 
анклавами оседают в  стране, 
требуя воссоединения семей и  
отказываясь интегрироваться. 

— На этом фоне принцип Со-
вета прост, — говорит председа-
тель Совета при президенте РФ 
по развитию гражданского об-
щества и правам человека (СПЧ) 
Валерий Фадеев, — мы защищаем 
права всех, но защита прав ми-
грантов не должна идти в ущерб 
защите прав граждан. Аситуа-
ция пока такова, что мигранты 
готовы воспользоваться права-
ми, но не желают соблюдать обя-
занности. Примеров много: это 
и отказ становиться на воинский 
учет при получении российско-
го гражданства, и требование 
воссоединения  семей, но отказ 
семей  учить русский язык,  
и «резиновые» квартиры. 

Как заметил Фадеев, ожида-
емое введение цифрового про-
филя мигранта  создаст единую 
базу данных миграции, но не ре-
шит проблему угрозы роста со-
циального напряжения в обще-
стве. Проблема в том, что закон 
предлагает работодателю запла-
тить налог за мигранта до полу-
чения им разрешения на работу. 
Работодатель эту проблему пе-
рекладывает на мигранта, а по 

закону, если средства не будут 
перечислены заранее, выдворя-
ют иностранца. В итоге по фак-
ту, по данным СПЧ, более 2,5 
миллиона иностранцев работа-
ют без регистрации, что снижа-
ет издержки работодателя и на-
рушает права не только мигран-
тов, но и граждан страны. Ведь 
их невыгодно брать на работу, 
они требуют легальной оплаты 
труда и роста социальных из-
держек.

— Это ситуация двойного на-
рушения прав людей, — убежден 
глава СПЧ, — и мигрантов, и на-
ших сограждан, которых ра-
ботодатель не хочет брать на 
работу  и сочиняет миф о том, 
что они не хотят, например, на 
стройку. У СПЧ обратная ин-
формация — их отсекают.   

Как считает правозащитник, 
страна встала перед проблемой 
создания реестра компаний и 
работодателей, имеющих право 
привлекать иностранцев. При 
этом претенденты должны до-
казывать, что  другого решения, 
кроме как нанимать  иностран-
цев, нет. А в приоритете  должен 
быть россиянин, привлекаемый 
на работу через систему тако-
го  же рекрутинга,  только вну-
треннего. 

— Это возможно при парал-
лельном решении двух задача, — 
полагает  Валерий Фадеев, — по-
вышения производительности 
труда, а она у нас в стране толь-
ко в строительстве в четыре 
раза ниже, чем в США. Одновре-
менно нужно создавать прием-
лемые условия жизни мигран-
там, чтобы они не жили в подва-
лах и «резиновых» квартирах. 
И не работали бы вместо 40 по 
65 часов, а если бы шли на эти 
условия, то получали  вознагра-
ждение за труд по закону, а не 
по воле нанимателя. 

Вывод СПЧ: стране нужна 
миграционная политика под  
конкретные народно-хозяй-
ственные задачи, тогда рост дав-
ления на социальный сектор — 
систему образования, здраво-
охранения, жилье, правоохра-
нительную систему со стороны 
миграции, включая нелегаль-
ную, снизится. Иначе миграция 
грозит  стать неуправляемой.  

СИТУАЦИЯ Тысячи россиян застряли в аэропортах ОАЭ

Истекший тур

Марина Гусенко 

Н
е с к о л ь к о  т ы с я ч 
р о с с и й с к и х  т у-
р и с т о в  з а с т р я -
ли в аэропортах 
О б ъ е д и н е н н ы х 
А р а б с к и х  Э м и -
ратах (ОАЭ). Из-
за непогоды авиа-
компании были вы-

нуждены отменять рейсы. 
Как рассказали «Россий-

ской газете» в Ассоциации ту-
роператоров России (АТОР), на 
утро 17 апреля не смогли вы-
лететь домой 2,5 тыс. россий-
ских туристов. К вечеру этого 
же дня их число выросло вдвое, 
сообщил «РГ» вице-президент 
АТОР Артур Мурадян. Но уже к 
утру 18 апреля их число долж-
но начать снижаться благода-
ря улучшению погодных усло-
вий в Эмиратах и постепенно-
му восстановлению авиасооб-
щения. 

«Вступили в силу междуна-
родные авиационные правила, 
которые гласят, что авиакомпа-

нии вправе отменять, пере-
носить, изменять маршрут на 
основании безопасности поле-
тов. Соответственно, они будут 
компенсировать затраты на 
питание, проживание людей, 
которые не смогли вылететь, в 
отелях и трансферы», — сказал 
он. И добавил:  известно, что не 
все перевозчики справляются с 
потоком обращений. 

В свою очередь, в минэко-
номразвития сообщили, что в 
ведомстве следят за ситуацией 
с задержкой вылетов россий-
ских туристов из ОАЭ. И все ор-
ганизованные туристы обеспе-
чены на время отмены и задер-

жек вылетов жильем и горячим 
питанием. А вот что касается 
неорганизованных туристов, 
то есть тех путешественников, 
которые сами бронируют го-
стиницы и покупают билеты на 
самолет,  то ведомство запро-
сило у Генконсульства России 
в Дубае информацию о мерах 
помощи им и необходимости 
обеспечения их водой и горя-
чим питанием. 

По словам доцента кафед-
ры гостиничного и туристи-
ческого менеджмента РЭУ им. 
Г.В. Плеханова Романа Гареева, 
все риски в таких ситуациях 
берут на себя в большинстве 

случаев  туроператорские 
компании.

Путешественникам, кото-
рые остались в аэропортах и 
не могут получить информа-
цию о вылетах и которые выну-
ждены оплачивать питание или 
проживание самостоятельно, 
стоит сохранять чеки за про-
живание, транспорт и питание 
для дальнейшего рассмотрения 
возможности компенсации.

Оказались в неприятной 
ситуации и туристы, которые 
должны были в эти дни улететь 
в ОАЭ на отдых. Им тоже при-
ходится временить с вылетом, 
хотя отели уже оплачены. 

По словам Мурадяна, туро-
ператоры должны компенси-
ровать  услуги, которыми тури-
сты не  воспользовались. Хотя 
случившийся природный ката-
клизм — это форс-мажор, кото-
рый  прописывается  в догово-
ре, поэтому о штрафных санк-
циях по отношению к туропе-
раторам в такой ситуации го-
ворить не приходится,  как и о 
компенсации отпуска. «Скорее 

всего даже  суд не примет такое 
решение», — считает он. И про-
должает: но за неиспользован-
ные ночи операторы, скорее 
всего, будут возвращать день-
ги. А вот продлить пребывание 
в стране отдыха на количество 
пропущенных  дней вряд ли по-
лучится, поскольку на эти даты 
номера в отелях могут быть за-
бронированы другими людьми. 

«Россияне, которые не мо-
гут вылететь в ОАЭ, могут отка-
заться от тура. Такой отказ счи-
тается вынужденным, и туро-
ператор должен вернуть стои-
мость тура. В случае вылета с 
опозданием туристы могут по-
требовать компенсацию у ту-
роператора и возврат денеж-
ных средств», — добавил Роман 
Гареев.  

Туроператоры должны компенсиро-
вать услуги, которыми туристы 
не воспользовались. 

А К Ц Е Н Т

В случае вылета  в ОАЭ с опозданием 
туристы могут потребовать 
компенсацию у туроператора 
и возврат денежных средств

А К Ц Е Н Т

Apple и Google пригрозили Дурову 
удалением приложения Telegram

Доказательств 
хватило, чтобы суд 
установил нару-
шение статьи 30 
Жилищного 
кодекса РФ  

Суд решил, что любовь к животным не должна мешать соседям 
жить по-человечески.

Россиян 
работодатель 
не хочет брать 
на работу и сочи-
няет миф о том, 
что они не хотят. 
В СПЧ обратная 
информация — 
их отсекают
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— Видео- и фоторепортаж 
с места событий смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2790542
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Тонкие расчеты

Кроме того, по словам Васильева, давление на 
рубль сейчас оказывают проблемы с расчета-
ми с дружественными странами из-за вторич-

ных санкций США, отток капитала, уход иностранных 
компаний с российского рынка, повышенные бюджет-
ные расходы, которые в том числе идут на закупку им-
порта.

В пользу же рубля пока выступают обязательная 
продажа валютной выручки для крупнейших экспор-
теров, максимальные за полгода цены на нефть, про-
фицит текущего счета платежного баланса РФ, а также 
высокие процентные рублевые ставки. Так, ключевая 
ставка на данный момент составляет 16% годовых, и 
пока ничего не указывает на то, что Банк России соби-
рается ее снизить на апрельском заседании. А жесткая 
денежно-кредитная политика замедляет кредитование 
и снижает спрос на импорт (и спрос на валюту). Кроме 
этого, текущие вы-
сокие ставки по ру-
блевым депозитам 
в 14—16% годовых 
поддерживают при-
влекательность сбе-
режений в рублях.

Но самое глав-
ное: рынок ожида-
ет, какое решение 
примут власти в от-
ношении действия 
президентского 
указа об обязатель-
ной продаже валют-
ной выручки, срок действия которого истекает 30 ап-
реля, отмечает аналитик «Цифра брокер» Наталия Пы-
рьева. По ее словам, в последние недели рубль слабеет 
на фактическом дефиците валюты на внутреннем рын-
ке из-за задержек в поступлении оплаты за российский 
экспорт. Указ начал действовать с октября 2023 года, 
именно тогда рубль начал укрепляться.

По действующим нормам указа сейчас экспортеры 
должны зачислять на счета в российские банки не ме-
нее 80% полученной валюты и продавать не менее 90% 
зачисленной выручки. При этом в правительстве про-
дление действия указа после 30 апреля поддерживают, 
а в Банке России оснований для его продления не видят. 

Васильев ожидает, что мера будет продлена после 
30 апреля, но параметры продажи (те самые 80% и 
90%, или сроки продажи) могут быть смягчены, и экс-
портеры будут продавать меньшие объемы валюты, 
чем сейчас. С этим соглашается и Пырьева. «Предло-
жение валюты на внутреннем рынке станет меньше. 
Учитывая сохраняющееся высокое санкционное дав-
ление, дальнейший потенциал роста экспорта остает-
ся ограниченным, и если сейчас в значительной сте-
пени обстановка на нефтяном рынке способствует 
росту экспорта, то нет оснований полагать, что такая 
тенденция будет носить постоянную основу», — допус-
кает она.

В плюс к этому в ближайшие месяцы основные фак-
торы поддержки рубля будут постепенно ослабевать, 
говорит Васильев. Спрос на валюту будет расти еще 
больше и из-за туризма, и для закупки импорта, и для 
выплат по внешнему долгу. Кроме того, можно ожидать 
снижения цен на нефть и снижения ключевой ставки 
Банком России во втором полугодии. 

В результате рубль начнет постепенно ослабевать 
как раз во втором квартале, прогнозирует Васильев. 
По его ожиданиям, средний курс российской валюты 
к доллару во втором полугодии может составить 101—
102 руб. По мнению Пырьевой, диапазон колебаний 
рубля к доллару до конца апреля может расшириться 
до 93—95 руб., а к психологическим 100 руб. за долл. 
российская валюта будет двигаться в течение второго 
полугодия.  

СМИ Руководители медиахолдинга «ТАТМЕДИА» — в гостях у «Российской газеты» 

О пользе чтения газет
Андрей Васянин

Э
ТО — не только крупней-
ший региональный ме-
диахолдинг России, но и 

медиахолдинг активно развива-
ющийся. «ТАТМЕДИА», объеди-
няя в себе десятки газет и жур-
налов, теле- и радиоканалы, ти-
пографии, сайты, Telegram-ка-
налы и информагентства, ста-
рается перенимать опыт у ве-
дущих СМИ страны. В прошлом 
году журналисты из Татарстана 
побывали в  «Московском ком-
сомольце», посетили агентство 
РИА Новости, «Комсомольскую 
правду», в этом году одной из 
целей поездки стала «Россий-
ская газета».

За круглым столом в редак-

ции «РГ» встретились генди-
ректор АО «ТАТМЕДИА» Ша-
миль Садыков, его заместитель  
и главред информагентства «Та-
тар-информ» Ринат Билалов, 
главный редактор «Российской 
газеты» Владислав Фронин, ген-
директор ФГБУ «Российская га-
зета» Павел Негоица... 

— Кроме развития электрон-
ных СМИ мы занимаемся раз-
витием традиционной журна-
листики — контента, верстки, 
строения, развитием сети рас-
пространения. Словом — всем, — 
начал беседу Шамиль Садыков.

Но на первом месте была, 
конечно, экономика — то самое 
распространение, материаль-
ное стимулирование сотрудни-
ков, кадровая работа. «Россий-

ская газета» частично финанси-
руется из бюджета, и при этом и 
зарабатывает деньги самостоя-
тельно. Это позволяет и разви-
вать  редакционные проекты, 
и материально поддерживать 
журналистов. 

— «Российская газета» ори-
ентирована на людей, прини-
мающих решения, и ее матери-
алы должны быть экспертно-

го уровня, — взял слово  заме-
ститель главного редактора по 
мультимедийным проектам Ре-
нат Закиев. — Изменилась став-
ка Центробанка? Мы обсужда-
ем новость с отделом экономи-
ки, он подбирает к ней специа-
листов, собирает прогнозы — и 
так создается контент, отлича-
ющий нашу газету от других 
изданий. 

Еще одно ноу-хау озвучила 
начальник отдела маркетинга 
и общественных связей Юлия 
Шимарская. «Российская га-
зета» создала систему регио-
нального контент-партнерства. 
Региональные СМИ могут без-
возмездно брать тексты «РГ», 
написанные лучшими жур-
налистами страны на безвоз-
мездной основе — это экономит 
деньги небогатых региональ-
ных СМИ, позволяя им давать у 
себя качественные журналист-
ские материалы. 

В делегации журналистов 
Татарстана была Венера Яку-
пова,  главный редактор газе-
ты «Казанские ведомости» и, 
как сказал Шамиль Садыков, — 
«последний защитник печатной 
прессы в Татарстане». Ее вопрос 
был, конечно, об этом — как по-
мочь бумажной журналисти-
ке выжить. Увы, гендиректору 
«Российской газеты» было не-
чем утешить ее. По словам Пав-
ла Негоицы, тиражи бумажных 
СМИ  «проседают» по всему 
миру. 

Главного редактора моло-
дежного журнала «Идель» Рам-
зию Галимову в «пресс-туре» 
более всего впечатлила органи-
зация работы «Российской газе-
ты», и она, преподаватель Выс-
шей школы журналистики Ка-
занского федерального универ-
ситета, будет готовить по ма-
териалам поездки лекцию для 
своих студентов. 

Ну а все остальные участни-
ки встречи согласились с утвер-
ждением — не тем гордись, что 
твой дед читал бумажную га-
зету, а тем, что твой внук будет 
читать.   

ТЕНДЕНЦИЯ У населения начали выкупать бывшие 
в употреблении планшеты

Вторичные гаджеты

Олег Капранов 

В
торичный рынок га-
джетов набирает по-
пулярность в России. 
Бывшие в употреб-
лении устройства 
проходят процедуру 
восстановления и за-
тем попадают к но-
вым владельцам. Но-

вым шагом стал запуск сервиса 
по выкупу планшетов. Пока что 
речь идет о гаджетах Apple, од-
нако затем число брендов мо-
жет быть расширено. При всей 
привлекательности сервиса 
остается вопрос цены, по кото-
рой можно будет продать план-
шет таким образом.

Россияне регулярно прода-
ют как новые, так и б/у гадже-
ты — так, в первом квартале это-
го года продажи новых план-
шетов на «Авито» выросли на 
14% по сравнению с тем же пе-
риодом прошлого года, сооб-
щили в пресс-службе сервиса. 
Растет и спрос на восстановлен-
ные гаджеты. По данным «Мега-
фона» и Yota, продажи восста-
новленных смартфонов в пер-
вом квартале этого года вырос-
ли более чем вчетверо год к году 
в денежном выражении. Сред-

няя цена на восстановленный 
смартфон составляет 22,6 тыся-
чи рублей. 

Самым популярным брен-
дом б/у техники в первом квар-
тале 2024 года стал Apple, он за-
нимает чуть меньше трети рын-
ка. Samsung проигрывает чуть 
больше процента, а на третьем 
месте восстановленные смарт-
фоны Xiaomi — чуть больше 15%.

Однако значительная часть 
владельцев устройств, жела-
ющих продать свой гаджет, не 
хочет тратить время на обще-
ние, торг и встречи с покупа-
телями. По крайней мере, так 
считают в «Авито» и запускают 
сервис по выкупу планшетов. 
Как пояснили «РГ» в компании, 
после подачи пользователем 
объявления о продаже план-
шета «Авито» отправит ему 

предложение о выкупе устрой-
ства. В случае согласия с пред-
варительной ценой, которая 
будет видна сразу, пользова-
тель сможет выбрать способ до-
ставки гаджета партнеру плат-
формы, который его выкупает. 
Устройство сразу же проверят и 
проведут оплату. 

Ранее на платформе появил-
ся сервис по выкупу смартфо-
нов у населения. Как рассказа-
ли в компании, за второе полу-
годие 2023 года было выкупле-
но порядка 15 тысяч устройств. 

Выкупленные гаджеты в 
дальнейшем будут продаваться. 
Партнер платформы будет про-
водить предпродажную подго-
товку устройства — проверку, 
диагностику, а также ремонт и 
устранение дефектов при их на-
личии. 

Предлагаемая услуга одно-
значно востребована рынком, 
полагает ведущий аналитик 
Mobile Research Group Эльдар 
Муртазин. «Выкупает гаджеты 
достаточно большая площадка. 
Есть вторичный рынок, на ко-
тором происходит что-то вро-
де аукциона, где сразу забира-
ют эти планшеты. Там не очень 
большие объемы, но они есть, 
поэтому это выгодно», — сооб-
щил эксперт.

Однако остается открытым 
вопрос качества устройств и 
возможностей по их восста-
новлению. Ранее подобный 
сервис в России предостав-
ляли пользователям Apple и 
Samsung, например, в рамках 
программ по лизингу, но там 
устройства отправлялись на за-
вод, где и выпускались, и фак-
тически проходили процедуру 
перевыпуска, а затем продава-
лись со значительной скидкой. 
Способны ли будут скупщики 
обеспечить надлежащее каче-
ство восстановления, сомне-
вается IT-эксперт, основатель 
Vilianov.com Сергей Вильянов.
«iPad штука живучая, и с ними 
расстаются обычно из-за теря-
ющего ресурс аккумулятора. 
Проблема в том, что айпады, 

выпущенные в последние лет 
пять, очень плохо разбираются, 
и если в выкупленном экзем-
пляре захотят поменять бата-
рею, это потребует очень высо-
кого уровня от сервиса. А за не-
которые модели, например iPad 
Mini, неофициалы просто не бе-
рутся, потому что высок риск в 
процессе убить экран. Так что 
вряд ли объем выкупа будет ве-
лик», — говорит Вильянов.

Остается и вопрос цены, ко-
торую продавец б/у устройства 
заплатит за право отказать-
ся от торга, общения и встре-
чи с покупателями. У профес-
сиональных сервисов всегда 
учитывается себестоимость 
восстановления, стоимость 
самой услуги и понимание 
того, что в дальнейшем гаджет 
нужно будет продать пользова-
телю со скидкой «за б/у». Всех 
этих издержек полностью ли-
шена сделка, когда один поль-
зователь продает гаджет дру-
гому. Кроме того, играет роль 
и личная заинтересованность 
покупателя купить именно 
этот гаджет, которой нет у сер-
висной компании.   

За круглым столом — руководители «ТАТМЕДИА» и «Российской газеты».

А К Ц Е Н Т

Эксперты сомневаются в том, 
что компании-перекупщики смогут 
обеспечить надлежащий уровень 
сервиса для гаджетов

А К Ц Е Н Т

Не тем гордись, что твой дед читал 
бумажную газету, а тем, что твой внук 
будет читать
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Фермерские 
курица и яйца 
могут пропасть 
из продажи 

ВКУС 
СВОБОДЫ 
Татьяна Карабут

Ассоциация «Народный фер-
мер» обратилась в адрес перво-
го заместителя министра сель-
ского хозяйства Оксаны Лут 
(письмо есть у «РГ») с просьбой 
исключить из проекта новых 
ветправил запрет на свободный 
выгул птиц. Фермеры опаса-
ются, что ужесточение правил 
может привести к сокращению 
производства птицеводческой 
продукции. Минсельхоз обеща-
ет во всем разобраться.

Новый вариант ветправил 
(есть у «РГ») разработан в мин-
сельхозе и может вступить в 
силу с 1 марта 2025 года.

«В мелких и крупных хозяй-
ствах, а также на предприяти-
ях применяется напольная (с 
выгулами или без выгулов) или 
клеточная системы содержания 
птицы. Содержание птиц с ис-
пользованием свободных выгу-
лов не допускается. Выгул птиц, 
содержащихся на предприяти-
ях, не допускается», — сказано в 
документе.

По сути, такая формули-
ровка ставит крест на возмож-
ности разводить кур для не-
больших и личных хозяйств. 

По оценкам ассоциации, 
свободный выгул птицы при-
меняется в значительном коли-
честве крестьянских (фермер-
ских) хозяйств, а в личных под-
собных хозяйствах (ЛПХ) этот 
способ содержания птицы яв-
ляется основным. 

«Популярность этого спосо-
ба содержания в малых фор-
мах хозяйствования обуслов-
лена прежде всего относитель-
но невысокими затратами, а 
также более высокой востре-
бованностью продукции пти-
цеводства, произведенной при 
содержании птицы в естествен-
ных условиях», — поясняется в 
письме.

Таким образом, запрет сво-
бодного выгула приведет к уве-
личению финансовой нагруз-
ки на производителей, а так-
же несет риски сокращения 
производства птицеводческой 
продукции. Кроме того, при-
нятие новых правил сделает 
невозможным производство 
органической продукции пти-
цеводства, так как свободный 
выгул является одним из специ-
альных требований к органике, 
делают выводы авторы письма.

В Россельхознадзоре неод-
нократно говорили, что свобод-
ный выгул птиц является одним 
из факторов риска заражения 
домашней птицы: при таком 
вольном содержании не избе-
жать контакта с перелетными 
и синантропными (живущими 
рядом с человеком) птицами, 
которые являются перенос-
чиками опасных болезней. В 
частности, именно из-за повсе-
местного применения практи-
ки свободного выгула домаш-
ней птицы в Европе в последние 
годы наблюдается масштабное 
распространение гриппа птиц.  

Ранее отраслевые эксперты 
оценивали, что на долю ЛПХ и 
фермеров в России приходит-
ся около 18% производства 
яиц и около 8% производства 
мяса птицы. При этом в России 
уже на протяжении минимум 
полугода отмечается сниже-
ние производства яиц, произ-
водство мяса птицы по итогам 
2023 года также показало не-
большой минус. Одна из при-
чин — как раз неблагоприятная 
эпизоотическая ситуация. В 
том числе из-за этого на фоне 
возросшего спроса на доступ-
ный белок цены на яйца в про-
шлом году подскочили более 
чем на 60%, а на курицу — более 
чем на четверть.

Бороться с болезнями птиц 
(в том числе птичьим грип-
пом) надо, но важно соблюсти 
баланс между подобного рода 
мерами и экономическими ин-
тересами производителей, под-
черкивается в письме ассоциа-
ции «Народный фермер».

В минсельхозе подтверди-
ли, что готовят новые ветери-
нарные правила содержания 
сельскохозяйственной птицы. 
Но в ведомстве пообещали, что 
«решения по формулировкам 
будут приниматься совместно 
с отраслевыми союзами взве-
шенно с учетом всех рисков».  

Фермеры и лич-
ные хозяйства 
производят при-
мерно 18% яиц 
и 8% мяса птицы 
в стране

Динамика рубля 
во многом будет 
зависеть от про-
дления указа 
о продаже валют-
ной выручки

—  Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Отдых вместо 
премии 

Большинство работодателей (81%) считают, 
что внештатные исполнители также достой-
ны премий. 

Доцент кафедры логистики Финансового универ-
ситета при Правительстве РФ Денис Жильцов отме-
чает, что методы мотивации сотрудников делятся на 
два вида — материальные и нематериальные. «К мате-
риальной мотивации относятся различные доплаты, 
премии. К нематериальной  — частичная оплата сана-
торно-курортного лечения, оплата абонементов в фит-
нес-зал,  обучение, памятные подарки, дополнитель-
ные оплачиваемые дни отпуска и др. Стимулирование 
сотрудников зависит от отрасли, где компания рабо-
тает. Например, в продажах часто это товары, которые 
производит компания, выходные дни. В сфере образо-
вательных услуг чаще используют мотивацию в виде 
обучения и командировок», — рассказал эксперт. 

«За последние два года доход от инсентив-туризма  
(поощрительные поездки для сотрудников) в наших 
отелях вырос в 1,5 раза, но продолжительность прожи-
вания  сократилась с 5 до 3 ночей, что связано с тенден-
цией компаний частично оптимизировать тревел-рас-
ходы. По этой же причине в 80% случаев для туров вы-
бираются близкие расстояния », — добавила коммерче-
ский директор Группы отелей «Русские Сезоны» Инна 
Рындина. Она подчеркивает, что компания не готова 
экономить на здоровье сотрудников. Программы ин-
сентив-туров составляются с учетом физических осо-
бенностей и спортивных предпочтений работников.

Директор по персоналу агентства КРОС Дмит-
рий Дударев уверен, что сотрудники не всегда больше 
всего ценят в качестве поощрения именно деньги. 
«Многие больше заинтересованы в индивидуальном 
подходе и воспринимают иные формы мотивации как 
проявление заботы. Путешествия, подарки, обуче-
ние создают эмоциональную связь с компанией, и это 
сильнее влияет на лояльность, чем деньги», — отмечает 
он. Есть и другая тенденция: у компаний заканчивают-
ся ресурсы в гонке зарплат на дефицитном рынке тру-
да.  «В итоге мы видим по рынку, что подходы к моти-
вации стали разнообразнее, сложнее и более персона-
лизированы, и эта тенденция получит развитие в бли-
жайшей перспективе», — добавляет Дударев.   

1

Одна из причин расставания с план-
шетом или смартфоном — вырабо-
тавший свой ресурс аккумулятор. 
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МИРОТВОРЦЫ УХОДЯТ 
ИЗ КАРАБАХА
Игорь Дунаевский, Александр Степанов

Российские миротворцы начали покидать Карабах, 
рассказал журналистам пресс-секретарь Кремля 
Дмитрий Песков. Комментируя появление информа-
ции в СМИ о выводе миротворцев, он ответил: «Да, это 
действительно так». В министерствах обороны и ино-
странных дел России на момент подписания номера в 
печать эти данные не комментировали. 

Договоренность о пребывании российских миро-
творцев в Карабахе была достигнута между лидерами 
РФ, Азербайджана и Армении в 2020 году. На тот мо-
мент статус Карабаха оспаривался Азербайджаном 
и Арменией, а мандат миротворцев заключался в на-
блюдении за режимом прекращения огня. Наша стра-
на направила в Карабах 1960 миротворцев, 90 броне-
транспортеров, 380 единиц автомобилей и специаль-
ной техники. Для мониторинга ситуации в регионе 
российские миротворцы выставили семь временных 
наблюдательных постов в Лачинском коридоре и 18 
наблюдательных постов в Карабахе. За время миссии 
миротворцы построили в Карабахе модульный горо-
док, помогли развернуть временный медицинский 
центр, в котором обслуживалось в том числе и местное 
население. 20 сентября 2023 года под обстрел азербай-
джанских военных попал автомобиль с российскими 
миротворцами. Пятеро военнослужащих погибли.

Срок пребывания миротворческого контингента 
был установлен на пять лет (до 2025 года) с автомати-
ческим продлением на очередные пятилетние перио-
ды, если ни одна из сторон не заявит за шесть месяцев 
до истечения срока о намерении прекратить примене-
ние этого положения.

Однако, как указывал президент России Владимир 
Путин, после событий 2023 года, по итогам которых 
Армения признала, что Карабах — это часть Азербай-
джана, «получилось, что наши миротворцы уже точно, 
без всяких сомнений, находятся на азербайджанской 
территории». «Конечно, после тяжелых событий, свя-
занных с исходом армянского населения, ситуация со-
всем изменилась кардинальным образом», — указал 
он, сообщив, что вопрос о дальнейшем пребывании 
миротворцев будет решаться в диалоге с партнерами. 
Замглавы МИД России Михаил Галузин в интервью 
агентству ТАСС ранее уточнял, что после изменения 
статуса Карабаха вопрос миротворцев обсуждается 
только с азербайджанской стороной.  

ХОРВАТИЯ 
ВЫБИРАЕТ КУРС
Александр Ленин

В Хорватии накануне состоялись досрочные выборы 
в Сабор — национальный однопалатный парламент, 
от результата которых зависело, удержит ли власть в 
стране нынешнее прозападное правительство. Изби-
рателям предстояло определить 151 депутата из 165 
партий, которые будут в течение четырех лет пред-
ставлять жителей республики в законодательном 
органе.

На момент подписания номера в печать голосова-
ние еще продолжалось. Местные эксперты прогно-
зировали, что главная борьба за депутатские манда-
ты развернется между правящей правоцентристской 
партией «Хорватское демократическое содружество» 
(HDZ, ХДС) прозападного премьера Андрея Пленко-
вича и оппозиционной Социал-демократической пар-
тией (SDP, СДП) Педжа Грбина.

Прежний лидер СДП Зоран Миланович после из-
брания на пост президента в феврале 2020 года за-
морозил свое членство в партии. Он высказывался 
против обучения украинских военных на террито-
рии Хорватии и поставок оружия киевскому режиму, 
а также называл «опасной авантюрой» расширение 
НАТО за счет присоединения к блоку Финляндии и 
Швеции. Этот политик обвинял своего давнего оппо-
нента Пленковича в попытках втягивания страны в 
противостояние с Москвой и критиковал его за кор-
рупцию.

Именно по инициативе Милановича хорватский 
парламент в марте был распущен. По словам прези-
дента, если СДП победит на выборах, то он оставит 
свою должность и возглавит кабинет министров.

В случае победы правящей ХДС Загреб, вероят-
но, продолжит придерживаться курса на поддерж-
ку киевского режима. Но если избиратели поддержат 
социал-демократов, то в Европе помимо Венгрии и 
Словакии появится еще одно государство, которое с 
большой долей вероятности будет высказываться за 
конструктивный диалог с Москвой. В руководстве ЕС 
не скрывают своей обеспокоенности на этот счет.  

КОНФЛИКТ Израиль готовит ответный удар по Ирану

Ставки вверх
Максим Макарычев

В
ласти Израиля решили от-
ветить на атаку беспилот-
ников и ракет Ирана в ми-

нувшие выходные, которая была 
предпринята после того, как уда-
ром ЦАХАЛ по Дамаску были 
убиты высокопоставленные 
иранские военные. Несмотря на 

призывы западных союзников к 
сдержанности, дабы не спрово-
цировать крупный региональ-
ный конфликт на Ближнем Вос-
токе, премьер Израиля Бинья-
мин Нетаньяху в очередной раз 
демонстрирует склонность иг-
рать на повышение.

Но речь пока только о прин-
ципиальном решении, в то вре-

мя как формы ответного удара 
по Ирану еще обсуждаются. Во-
енный кабинет Израиля завер-
шил свое пятое заседание на эту 
тему, так и не согласовав окон-
чательного варианта. Ранее ис-
точник в канцелярии Нетанья-
ху заявил, что Израиль собира-
ется проконсультироваться со 
всеми своими партнерами, но в 
конечном итоге решение о том, 
каким будет ответ, остается за 
ним. По его словам, Израиль не 
может допустить такого круп-
ного нападения без какого-либо 
ответа, маленького или большо-
го. Наиболее жесткого ответа 
требуют военные. В любом слу-
чае решение будет принимать-
ся военным кабинетом, в кото-
рый вошли Нетаньяху, министр 
обороны Йоав Галлант и Бенни 
Ганц, оппонент израильского 
премьера, который присоеди-
нился к правительству в каче-
стве министра без портфеля по-
сле нападения ХАМАС 7 октя-
бря 2023 года. С этих атак нача-
лась спираль насилия, которая 
поставила Израиль и Иран на 
грань войны.

Со своей стороны президент 
Ирана Эбрахим Раиси преду-
предил, что даже самое незна-
чительное вторжение Израиля 
повлечет за собой «массирован-
ный и резкий» ответ. Командую-
щий военно-морскими силами 
Ирана Шахрам Ирани заявил в 
среду, что военные корабли бу-
дут развернуты в Красном море 
для сопровождения иранских 
коммерческих судов.

США ожидают, что реак-
ция Израиля будет ограничен-
ной, сообщили в среду источ-
ники телеканала CNN. В адми-
нистрации США полагают, что 
израильский удар будет нане-
сен не по территории Ислам-
ской Республики, а по ее силам 
в регионе или дружественным 
Ирану формированиям. В Бе-
лом доме утверждали, что не 
будут участвовать в каких-ли-
бо наступательных действи-
ях против Ирана, но расши-
рят санкционные меры. Ми-
нистр финансов США Джанет 
Йеллен дала понять, что новые 
ограничения против Ислам-
ской Республики, которые мо-

гут быть направлены на сокра-
щение возможностей страны 
по экспорту нефти, вступят в 
силу через несколько дней. Рес-
публиканцы в конгрессе так-
же рассматривают ряд законо-
проектов в части усиления дав-
ления на Тегеран. 

Санкции Вашингтона в от-
ношении Ирана уже запреща-
ют почти всю торговлю США 
с этой страной, блокируют ак-
тивы иранского правительства 
в Америке и запрещают аме-
риканскую помощь и продажу 
оружия Тегерану. Питер Хар-
релл, бывший чиновник Сове-
та национальной безопасно-
сти США, сказал Reuters, что 
варианты дальнейших санкций 
США включают в себя нацели-
вание на потоки иранской неф-
ти и более агрессивную опера-
цию «Ударь крота», чтобы пре-
следовать подставные компа-
нии и финансистов Ирана. По 
его словам, одним из наиболее 
важных шагов для Вашингто-
на было бы заставить Европей-
ский Союз и других западных 
союзников ввести многосто-
ронние санкции против Теге-
рана, поскольку большинство 
санкций, действующих против 
Ирана в настоящее время, яв-
ляются односторонними ме-
рами, принятыми Вашингто-
ном.  

СИТУАЦИЯ   Глава 
нижней палаты 
Конгресса 
США может 
лишиться 
должности 
из-за Украины

СПИКЕР 
В ЗОНЕ РИСКА
Игорь Дунаевский

Идея спикера Палаты предста-
вителей США Майка Джонсона 
вынести на голосование зако-
нопроект о новом финансиро-
вании для Украины разозлила 
часть его соратников по Рес-
публиканской партии, которые 
теперь угрожают ему отстра-
нением от должности. Джон-
сон накануне представил три 
отдельных законопроекта о вы-
делении помощи Украине (на 
61 миллиард долларов), Израи-
лю и Тайваню. Документ о под-
держке Киева предполагает ча-
стичный переход от поддержки 
к системе займов. 

Однако часть республи-
канцев из трампистского кры-
ла партии выступает против 
многомиллиардных трат на 
Киев, требует ужесточения 
контроля над расходованием 
этих средств, а также выделе-
ния денег на укрепление южной 
границы США, чего в предло-
жениях Джонсона не оказалось. 
Они считают займы фиговым 
листом и обвиняют своего спи-
кера в том, что тот идет на по-
воду у курса президента-демо-
крата Джо Байдена.

Для одобрения указанных 
документов Палатой предста-
вителей нужна либо полови-
на, либо две трети голосов, в 
зависимости от того, по какой 
процедуре будет внесен за-
конопроект. Республиканцы 
контролируют 218 мест из 435 
в нижней палате, а потому, если 
крайне правые, а это почти по-
ловина фракции, откажутся, 
то потребуется поддержка де-

мократов. Белый дом и его со-
юзники в Конгрессе поначалу 
заявили, что против разделения 
помощи Украине и Израилю, но 
теперь отказываться не спешат. 
Вероятно, если нижней палате 
удастся принять оба ключевых 
документа, то Байден все же со-
гласится и на такой вариант, но 
если один из них не пройдет, то 
возможны варианты. В любом 
случае поддержка указанных 
законопроектов демократа-
ми только укрепит претензии 
трампистов в адрес Джонсона.

Республиканка Марджори 
Тейлор Грин ранее подготовила 
резолюцию о его отстранении с 
должности, воспользовавшись 
внутрипартийными правила-
ми, которые дают такое право 
каждому члену фракции. На го-
лосование она ее не выносила, 
однако назвала сигналом на 
тот случай, если Джонсон все 
же решится провести помощь 
Украине. Теперь Грин поддер-
жал еще один конгрессмен-рес-
публиканец.

Если они все же решатся 
запустить процедуру, то, как 
пишут американские СМИ, 
большинство республиканцев, 
вероятно, поддержат Джонсо-
на, но его судьба, по сути, ока-
жется в руках демократов. В 
знак признательности за вы-
ставление нужных Байдену за-
конопроектов на голосование 
они могут не поддержать от-
странение спикера-респуб-
ликанца, но расчет это «на то-
ненького». Достаточно вспо-
мнить, что после того, как в 
октябре прошлого года тогдаш-
ний спикер-республиканец Ке-
вин Маккарти ради избежания 
шатдауна пошел навстречу Бе-
лому дому в бюджетных вопро-
сах, группа обиженных на спи-
кера трампистов вынесла резо-
люцию о его отстранении, а де-
мократы ее охотно поддержали.

Тем более что демократам 
отстранение Джонсона сейчас 
было бы на руку. Это усилило 
бы раскол в Республиканкой 
партии перед выборами-2024, 
разным фракциям которой 
было бы крайне непросто со-
гласовать кандидатуру нового 
спикера.  

РАКУРС Украина и конфликт Израиля с Ираном конкурируют 
за внимание участников саммита Евросоюза

Фокус на Восток

Василий Федорцев 

Г
л а в н ы м и  т е м а м и 
стартовавшего вчера 
саммита Евросоюза по-
мимо экономических 
вопросов стали кризи-
сы на Украине и Ближ-
нем Востоке. По мне-
нию американского 
издания Politico, укра-

инская тема будет конкури-
ровать с ближневосточной за 
внимание лидеров стран ЕС и, 
скорее всего, эту конкуренцию 
проиграет. Киеву в лучшем слу-
чае предложат дополнительные 
системы ПВО, никаких более се-
рьезных решений пока не ожи-
дается.

Накануне саммита в ЕС были 
слышны возмущения прокиев-
ских «ястребов» по поводу того, 
что западные страны помога-
ют Израилю сбивать иранские 
ракеты, но не делают того же 
самого в случае Украины. На 
это, в частности, указывал ми-
нистр иностранных дел Литвы 
Габриэлюс Ландсбергис. Одна-
ко глава внешнеполитической 
службы ЕС Жозеп Боррель бы-
стро расставил приоритеты 
между Израилем и Украиной. 
По его словам, на украинской 

территории нет американских, 
британских или других запад-
ных военных баз, которые нуж-
но было бы защищать, поэтому 
Запад и не участвует в отраже-
нии воздушных атак на Украи-
не. Эту же мысль вслед за Бор-
релем озвучил и представитель 
госдепартамента США Мэтью 
Миллер. «Украина просто нахо-
дится в другом положении», — 
развел он руками, добавив, что 
американские войска не на-
мерены участвовать в прямом 
конфликте с Россией. О том, 
что участие западных истреби-
телей в защите Украины может 
привести к «опасной эскала-
ции», заявил и глава британско-
го МИД Дэвид Кэмерон.

Помочь Украине Запад го-
тов пока только дополнитель-
ными поставками систем ПВО, 
хотя и с ними проблемы. «Деше-
вле купить системы Patriot, чем 

восстанавливать разрушенную 
электростанцию», — цинич-
но, но честно отметил Боррель. 
На днях Германия передала 
Украине из своих запасов еще 
один, третий по счету комплекс 
Patriot, и немецкому примеру 
могут в ближайшее время по-
следовать другие страны ЕС. По 
крайней мере, в пригласитель-
ном письме на саммит предсе-
датель Евросовета Шарль Ми-
шель указывал лидерам стран 
ЕС на необходимость активизи-
ровать военную помощь Украи-
не, и особенно в части средств 
противовоздушной обороны. 
На скорейших поставках на-
стаивают и в Киеве. По словам 
Владимира Зеленского, Укра-
ине нужно как минимум 25 та-
ких комплексов, чтобы полно-
стью закрыть свое небо, на та-
кого количества Киеву никто не 
обещает.

В данный конкретный мо-
мент Евросоюз больше волнует 
ситуация на Ближнем Востоке. 
Правда, повлиять на эту ситу-
ацию обеспокоенные возмож-
ной эскалацией ирано-изра-
ильского конфликта европей-
цы практически никак не могут, 
поэтому ограничатся использо-
ванием риторических инстру-
ментов. По словам Мишеля, ли-
дерам стран ЕС нужно осудить 
атаку Ирана на Израиль, а так-
же «призвать все стороны про-
являть максимальную сдержан-
ность, уважать международное 
право и избегать действий, ко-
торые могут усилить напряжен-
ность». Дискуссий на саммите 
на эту тему, скорее всего, бу-
дет много, но дальше словесных 
призывов дело вряд ли продви-
нется. Речи о новых санкциях в 
отношении Ирана пока не идет. 
В Брюсселе, по словам европей-
ских дипломатов, только рабо-
тают над этим вопросом и ника-
кой конкретики еще нет.

Впрочем, конкретные дей-
ствия в связи с событиями на 
Ближнем Востоке страны ЕС мо-
гут предпринять на своей соб-
ственной территории. Ирано-и-
зраильский конфликт способен 
подтолкнуть европейцев к уско-

ренному созданию общей си-
стемы ПРО Sky Shield, которая 
строится в том числе и на осно-
ве израильских компонентов. На 
этой неделе, например, о готов-
ности присоединиться к проек-
ту заявила Польша в лице свое-
го премьер-министра Дональ-
да Туска, указавшего в качестве 
причины такого решения в том 
числе и атаку Ирана на Израиль. 
По информации Politico, о том, 
что ближневосточный конфликт 
должен сосредоточить внима-
ние Евросоюза на собственной 
безопасности, говорят сейчас и  
дипломаты в Брюсселе. Однако 
Sky Shield вызывает в европей-
ских странах неоднозначные 
оценки. В Австрии и Швейцарии 
оппозиция обеспокоена тем, что 
участие в системе нарушит на-
циональный суверенитет, а пре-
зидент Польши Анджей Дуда в 
ответ на решение Туска назвал 
Sky Shield «немецким бизнес-
проектом» и заявил, что присо-
единиться к нему страна может 
только на условиях широкого 
использования в системе про-
дукции польских оборонных 
компаний.  

Глава Евросовета Шарль Мишель 
(справа) призвал коллег активнее 
помогать ВСУ вооружениями.

А К Ц Е Н Т

Европейцы могут выделить ВСУ 
новые системы ПВО, но ввязываться 
в конфликт против России не хотят
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А К Ц Е Н Т

Президент Ирана Эбрахим Раиси 
предупредил, что на возможную атаку 
Израиля последует «массированный 
и резкий» ответ

A
F

P

Часть республи-
канцев настроена 
против новой 
помощи Киеву

— Конфликт между Ираном 
и Израилем: последние новости 
на сайте
rg.ru/sujet/6882

ИНОАГЕНТОВ БЕРУТ 
НА УЧЕТ
Георгий Пархоменко

Парламент Грузии в первом чтении одобрил накану-
не нашумевший законопроект «О прозрачности ино-
странного влияния». «За» документ, предложенный 
правящей партией «Грузинская мечта — Демократиче-
ская Грузия», проголосовали 83 депутата, а оппозиция 
предпочла проигнорировать процесс. По документу 
организации, получающие свыше 20 процентов дохо-
дов из-за рубежа, будут вноситься в реестр, а за сокры-
тие зарубежного финансирования будут штрафовать 
на сумму до 10 тысяч долларов.

Законопроект вызвал ожесточенные споры меж-
ду его сторонниками и прозападными силами. В поне-
дельник во время дискуссии в стенах парламента оппо-
зиционер Алеко Элисашвили даже кинулся с кулаками 
на исполнительного секретаря «Грузинской мечты» 
Мамуку Мдинарадзе, спровоцировав драку. Вчера оп-
позиция также попыталась сорвать заседание. Столк-
новения активистов с полицией были зафиксированы 
у здания парламента.

Критиковала законопроект и президент Грузии Са-
ломе Зурабишвили. После объявления результатов она 
тут же созвала послов западных стран на встречу за за-
крытыми дверями. По мнению оппозиции, раскрытие 
источников финансирования юрлиц мешает «европей-
скому пути» страны. Представители ряда стран Запада 
открыто высказались против нового закона, в том чис-
ле канцлер ФРГ Олаф Шольц. При этом в ЕС работают 
над аналогичным документом по иноагентам, а в США 
«Закон о регистрации иностранных агентов» действу-
ет с 1938 года.  

В МИРЕ
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Израильские военные при поддержке союзников сбили большую часть 
ракет Ирана, но теперь в ЦАХАЛ требуют нанести свой удар.
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, кого можно 
обязать выкупить часть 
дома

Нежеланная 
доля

Наталья Козлова

Практически всегда при разделе общего имущества 
бывших супругов  суды делят их квартиру или дом так, 
что каждому достается часть от общего. Но то, что юри-
дически правильно — каждому достается по половине 
от целого, не всегда может быть решением проблемы в 
реальности. А если не получается двум сособственни-
кам спокойно вместе владеть одной квартирой или да-
чей? Можно ли заставить вторую половину выкупить 
долю у первой? И если это возможно, то когда и при ка-
ких условиях?

После развода одна семейная пара разделила при-
надлежащую им часть коттеджа пополам, но из-за сло-
жившихся конфликтных отношений эти граждане  так 
и не смогли продолжать жить под одной крышей. Быв-
шая жена в итоге решила оставить свою долю недвижи-
мости бывшему супругу, получив с него взамен деньги. 
Но мирным путем договориться и разрешить этот кон-
фликт им не удалось. Дело дошло до Верховного суда, 
который объяснил своим коллегам, что в таких разби-
рательствах надо прежде всего  выяснить, есть ли у экс-
супруга желание и финансовая возможность выкупить 
предложенный ему актив.

А теперь важные 
детали этого спора, 
который заметил 
портал Право ru. 

Пара проживает 
в Ростовской обла-
сти. Они  пожени-
лись  в 1989 году. В 
начале двухтысяч-
ных годов  купили 
половину дома, ко-
торую зарегистри-
ровали на мужа. 

Но в прошлом 
году супруги разве-
лись и в суде разде-
лили имущество. По 
решению суда каждому из них досталось по одной чет-
вертой, или 32 квадратных метра коттеджа. 

После развода отношения  у бывших супругов сло-
жились плохие. Поэтому жить в одном доме у них не 
получилось. Тогда в доме остался  экс-муж, а его быв-
шая жена захотела получить от него денежную компен-
сацию за свою долю. Сам он на такое предложение не-
когда жены вообще не отреагировал, и она вынуждена 
была обратиться в суд. Где попросила обязать бывшего 
мужа купить ее часть дома.

Чтобы точно определить стоимость доли бывшей,  
Новошахтинский райсуд поручил исследовать вопрос 
местной экспертной компании. Специалисты выясни-
ли, что долю нельзя выделить в натуре, потому что дом 
ветхий и перепланировка может привести к его раз-
рушению. Эксперты подсчитали, что рыночная стои-
мость доли бывшей супруги составляет  756 491 рубль. 
Именно такую сумму ей и следует получить в качестве 
компенсации. 

Но вызванный в суд бывший супруг отказался выку-
пать долю бывшей жены. С учетом этого суд посчитал, 
что гражданка не имеет права на выплату ей компен-
сации. Тем более что формально экс-супруги могут ис-
пользовать дом совместно, в деле нет доказательств 
обратного. Поэтому гражданке в ее требовании заста-
вить экс-мужа выкупить ее долю  отказали.

Дама с такими выводами не согласилась и пошла 
судиться дальше. Она написала жалобу в Ростовский 
облсуд. Апелляция решила, что доля бывшей супру-
ги незначительна. К тому же между сторонами сложи-
лись конфликтные отношения. Областной суд в своем 
решении записал, что размер компенсации за недви-
жимость — справедливый и обоснованный. Поэтому он 
отменил акт первой инстанции, обязав бывшего мужа 
выкупить долю гражданки  за 756 491 рубль. 

Тот попробовал оспорить такое решение. Но с  по-
зицией апелляции согласился и Четвертый кассаци-
онный суд общей юрисдикции. Эти выводы не устрои-
ли, в свою очередь, экс-супруга, и он обратился уже в 
Верховный суд. Там материалы спора и заявили следу-
ющее. 

Взыскивая с гражданина в пользу его бывшей су-
пруги  компенсацию, нижестоящие судебные инстан-
ции не учли, что экс-супруг не хочет покупать долю в 
доме, отметила тройка судей ВС. К тому же суды не вы-
яснили, есть ли вообще  у гражданина деньги, чтобы 
купить недвижимость по такой цене. 

В итоге ВС направил дело на новое рассмотрение в 
Ростовский облсуд .

Эксперты по подобным спорам уверяют, что вопрос 
перед районным судом был поставлен не совсем верно. 
По мнению юристов, гражданке следовало обратить-
ся в суд с несколько другим требованием — определить 
порядок пользования домом. Может быть, экс-супру-
гам и правда сложно использовать поделенную часть 
коттеджа из-за конфликтных отношений.

Юристы, которые специализируются на таких спо-
рах в судах, указывают на важный вывод, который в 
этом споре сделал  Верховный суд. Он сказал, что  чет-
верть недвижимости не считается малозначительной 
долей. 

По мнению экспертов, критерии малозначитель-
ности у нас законодательно еще никак не определены. 
И  решение ВС, по их мнению, должно сыграть важную 
роль в судебной практике.  

Определение Верховного суда РФ  № 41-КГ23-14-К4.

ИНИЦИАТИВА Правоведы просят пленум Верховного суда разъяснить, 
когда нарушение УК является малозначительным

Дела на копейку
Владислав Куликов

П
равоведы просят пленум 
Верховного суда деталь-
но разъяснить критерии, 

когда нарушение Уголовного ко-
декса не является преступлени-
ем в силу малозначительности.

Предложение прозвучало в 
ходе научно-практической кон-
ференции в Московском госу-
дарственном юридическом уни-
верситете имени О.Е. Кутафина.

«Проблематика юридической 
оценки малозначительных дея-
ний в последние годы приобрела 
острую актуальность, — заявил в 
беседе с «РГ» кандидат юридиче-
ских наук Вячеслав Голенев. — В 
теории и на практике возникает 
множество  спорных вопросов, 
требующих прояснения».

Он напоминает, что согласно 
закону, не является преступле-
нием действие, хотя формально 
и подпадающее под Уголовный 
кодекс РФ, но в силу малозначи-
тельности не представляющее 
общественной опасности.

Вот пример из жизни: в 
Калмыкии некий гражданин 
Э. получил от кого-то чужую 
банковскую карту. От кого имен-
но — следствие не установило. В 
данном случае важно, сам чело-
век ее не крал.

Расплачиваясь картой бес-
контактно, мужчина накупил 
продуктов на 798 рублей. Но 
больше картой не пользовался, 
хотя деньги на ней были. Хозяй-
ка карты заявила, что претензий 
к гражданину не имеет, сумма 
для нее несущественная. Одна-
ко правоохранители все равно 
предъявили человеку обвинение. 
Формально снятие денег с чужой 
карты без разрешения хозяина 
самое настоящее воровство. Но 
в данном случае правоохраните-
ли были неправы: суд прекратил 
дело за малозначительностью.

Проблема в том, что, по сло-
вам Вячеслава Голенева, поня-
тие малозначительного деяния 
изобилует оценочными катего-
риями, что затрудняет примене-
ние нормы.

«Не исключено, что данный 
вопрос требует дополнительно-
го разъяснения, в том числе на 
уровне постановления Пленума 
Верховного cуда РФ о практике 
применения судами данной нор-
мы, с целью выработки едино-
образных критериев судебной 
оценки», — заявил эксперт.

В свою очередь, судья Тре-
тьего кассационного суда об-
щей юрисдикции кандидат юри-
дических наук Ольга Гейнце в 
ходе научной конференции по-
яснила, что сведения о лицах, 
в отношении которых судами 

прекращались уголовные дела 
в связи с малозначительностью, 
в статистической отчетности о 
работе судов отдельно не отра-
жаются. Поэтому привести со-
ответствующие данные возмож-
ным не представляется.  

«Однако при изучении прак-
тики рассмотрения уголовных 
дел по отдельным регионам за 
2017, 2019, 2023 гг., проведе-
нии экспертного опроса уста-
новлено, что решения о мало-
значительности деяний носят, 
скорее, единичный характер, — 
рассказала она. — Это в чем-то 
закономерно, поскольку, если 
деяния массово признаются ма-
лозначительными, то вопрос 
уже переходит в область обос-
нованности их криминализа-
ции.  Вместе с тем многие пра-
воприменители высказывают 
мнение о том, что недостаточ-

ная распространенность дан-
ного правового института обу-
славливается в первую очередь 
отсутствием четких критериев 
для признания деяния малозна-
чительным».

По ее словам, доктрина и 
практика в большей части схо-
дятся на том, что вопрос оценки 
деяния как малозначительного 
— это исключительно квалифи-
кационная прерогатива. Проще 
говоря: надо смотреть на дей-
ствия, много или мало украдено 
и т.п. А данные личности учиты-
вать не надо. 

«Однако анализ судебной 
практики, судебных решений 
по конкретным делам показы-
вает, что обстоятельства, зача-
стую характеризующие лич-
ность субъекта либо его пост-
преступное поведение, нередко 
перекликаются с субъективны-
ми признаками общественной 
опасности (а это, безусловно, 
один из критериев малозначи-
тельности), соответственно, 
суды неизбежно входят в оцен-
ку этих данных», — говорит Оль-
га Гейнце.

Например, Верховный суд 
России в свое время отменил 
приговор и последующие су-
дебные решения в отношении 
70-летней женщины, гражданки 
Б., осужденной за покушение на 
кражу на сумму 3642 рубля 15 
копеек. Верховный суд РФ ука-
зал, что «не в полной мере были 

учтены данные о личности Б., 
которая ранее к уголовной от-
ветственности не привлекалась, 
на учетах у психиатра и нарко-
лога не состоит, имеет ряд се-
рьезных заболеваний, является 
пенсионером и ветераном тру-
да Ростовской области, на мо-
мент совершения преступле-
ния ей почти исполнилось 70 
лет, и из данных суду показаний 
Б. следует, что она, получив пен-
сию, пришла в магазин с целью 
купить продукты на свой пред-
стоящий день рождения». Ины-
ми словами, бабушка не воров-
ка. Скорее всего вышло какое-то 
недоразумение.

Поэтому правоведы считают, 
что на личность человека в ряде 
случаев все-таки надо обращать 
внимание.

«Очевидно, что хранение од-
ного или нескольких патронов, 
к примеру, членом банды либо 
человеком, далеким от крими-
нала, не имеющим даже оружия 
—  это две абсолютно разные пра-
вовые ситуации, при идентич-
ных внешних обстоятельствах», 
— говорит Ольга Гейнце.

По мнению исполнительного 
директора - руководителя аппа-
рата Ассоциации юристов Рос-
сии Анастасии Милютиной, во-
прос введения критериев для 
признания деяний малозначи-
тельными представляет особую 
важность. 

«Данные нормы Уголовно-
го кодекса направлены, преж-
де всего, на защиту человека от 
необоснованного и чрезмерно-
го уголовного преследования, - 
сказала она. - Но правопримени-
тели должны иметь ориентиры, 
которых стоило бы придержи-
ваться при решении вопроса о 
признании деяния малозначи-
тельным, особенно в отношении 
преступлений, совершенных 
против социально уязвимых ка-
тегорий населения».  

РЕШЕНИЕ 
Суд разрешил 
называть 
должников 
паразитами

ВЫБРАЛИ 
ВЫРАЖЕНИЯ
Владислав Куликов

Суд в Санкт-Петербурге откло-
нил иск к председателю това-
рищества собственников не-
движимости, который назвал 
паразитами неплательщиков 
взносов. Один из разгневанных 
должников обратился в суд. Но 
в ходе разбирательства выясни-
лось, что по факту председатель 
все правильно сказал. А то, что 
погорячился, так это его лич-
ное мнение. Навеянное, кстати, 
поведением должников.

Как рассказали в объеди-
ненной пресс-службе судов 
Санкт-Петербурга, в Невский 
районный суд Северной столи-
цы обратился житель одного 
из коттеджных поселков, не-
кий гражданин Б. Ему не понра-
вилось, как про него написал 
в группе коттеджного поселка 
председатель ТСН.

«Б. вовсе не интересу-
ют проблемы ТСН, — гласил 
текст.  — Он и его окружение их 
создают. <...> Дальше он собрал 
вокруг себя группу неплатель-
щиков взносов ТСН, которых 
он поддерживает. Они называ-
ют себя оппозицией, но у меня 
для них есть другое, обычное, 
простое название — иждивенцы 
(подходит еще нахлебники, па-
разиты — т.е. те, которые живут 
за чужой счет) <... > затраты, и 
они ложатся на плечи добросо-
вестных участников». 

Истец просил признать 
сведения ложными и обязать 
председателя ТСН выступить с 
опровержением. Мол, извини-
те, напутал, граждане — не па-
разиты. Также «герой» публи-
кации потребовал в качестве 
компенсации морального вреда 
выплатить ему рубль. Да, сум-
ма небольшая, но тут для чело-
века был вопрос принципа. Не в 
деньгах счастье, а в извинениях 
от председателя.

В свою очередь, ответчик, 
гражданин Ц., отверг претен-
зии. Пояснил, что назвал истца 
иждивенцем, нахлебником и 
паразитом, так как последний с 
супругой являются должника-
ми по оплате членских взносов 
на протяжении нескольких лет. 
Председатель ТСН не отрицал 
того факта, что оспариваемые 
слова написаны им в группе, 
доступной жителям коттеджно-
го поселка.

«Суду были представлены 
решения суда о взыскании с су-
пруги истца в пользу ТСН за-
долженности по оплате взно-
сов, — рассказывают в пресс-
службе. — Как пояснял Ц., истец 
пользуется ресурсами и доро-
гами, но их не оплачивает и на-
страивает других членов ТСН 
не платить взносы».

По всему выходило, что у 
председателя накипело. Так 
должен он был выбирать выра-
жения или нет?

«В произнесенных ответчи-
ком словах содержатся сведе-
ния, содержащие оценочные 
суждения, выражающие субъ-
ективное мнение лица, кото-
рые не подлежат проверке на 
предмет соответствия их дей-
ствительности, — подчеркну-
ли в пресс-службе. — Истцом не 
было представлено достаточ-
ных доказательств в подтвер-
ждение исковых требований».

В итоге суд отказал гражда-
нину Б. Надо подчеркнуть, что 
порочащими являются сведе-
ния о каких-то плохих поступ-
ках человека. Если он их не со-
вершал, то его опорочили. Мне-
ния и оценки неподсудны, если 
были использованы цензурные 
выражения, не являющиеся 
откровенными ругательства-
ми. В данном случае есть факт: 
должник не платит. И есть мне-
ние председателя: должник, 
условно говоря, такой-сякой. 
Суд подтвердил: в таком случае 
председатель вправе использо-
вать резкие выражения.  

Авария без фокуса
Так чем же пугают но-
вые требования к этим 
устройствам их произ-

водителей, операторов, а также 
региональные власти? 

Как сообщил заместитель 
генерального директора, ди-
ректор департамента безопас-
ности дорожного движения и 
аналитики ГК «Урбантех» Алек-
сандр Домбровский, существу-
ет большой риск, что до 70% 
комплексов фотовидеофикса-
ции на российских дорогах мо-
гут просто отключить. Это свя-
зано с тем, что документ содер-
жит очень узкий перечень мест, 
в которых возможна их уста-
новка. 

По его словам, там прописа-
но только девять допустимых 
локаций для их размещения. 
Отсутствие возможности уста-
новки в местах, не указанных 
в перечне, полностью исклю-
чает возможности для регио-
нальных транспортных властей 
принимать превентивные меры 
по снижению аварийности и 

смертности в ДТП в части при-
менения средств фотовидео-
фиксации. Становятся фактиче-
ски своего рода рудиментом на-
работанный опыт и различные 
программные решения, разра-
ботанные специалистами за по-
следние годы. К примеру, сего-
дня существуют интеллектуаль-
ные решения, которые позволя-
ют не только анализировать, но 
и прогнозировать аварийность 
на будущие периоды и своевре-
менно готовить мероприятия 
для повышения безопасности. 
Это и есть та самая предиктив-
ная аналитика. Одна из таких 
систем — «Аналитический мо-
дуль БДД» — с 2021 года приме-
няется в Московской области, 
которая сегодня является од-
ним из лидеров России по тем-
пам снижения социального рис-
ка и аварийности. В 2023 году в 
Подмосковье уровень безопас-
ности на дорогах, в отличие от 
большинства регионов, вырос. 
Количество погибших в ДТП 
снизилось на 7%. 

Но регулирование не позво-
ляет принимать необходимые 
предупредительные меры для 
снижения аварийности и смерт-
ности на российских дорогах. 
В итоге в целом ряде случаев 

региональные транспортные 
власти будут вынуждены ждать, 
пока на участке дороги нако-
пится определенное число ава-
рий, раненых и погибших, преж-
де чем можно будет применить 
средства фотовидеофиксации. 
Хороший пример — новые трассы 
без истории аварийности, кото-
рые уже стали большой пробле-
мой во многих регионах. То есть 
надо дождаться, чтобы в течение 
отчетного года произошло 3 и бо-
лее ДТП одного вида или 5 и бо-
лее ДТП независимо от их вида, 
в результате которых погибли 
или были ранены люди. Но ведь 
и в одном ДТП могут погибнуть 
сразу несколько человек. Но за-
кон есть закон. К слову, после его 
вступления в силу контроль на-
рушений ПДД будет значитель-
но ограничен в местах массо-
вых нарушений ПДД (скорост-
ной режим, несоблюдение зна-
ков, разметки, езда по обочине 
и прочих), по причине которых, 
согласно статистике ГИБДД, 
происходит более 85% всех ДТП. 

К сожалению, 2023 год по-
казал, что ситуация с аварий-
ностью изменилась в худшую 
сторону, количество ДТП уве-
личилось на 4,5%. Возможно, 
после вступления новых требо-
ваний в силу эта цифра продол-
жит расти. Прозрачное регули-
рование для применения фото-
видеофиксации необходимо и 
востребовано, однако некото-
рые нормы должны быть скор-
ректированы, чтобы техноло-
гии по борьбе со смертностью 
на дорогах использовались мак-
симально эффективно, считает 
эксперт.

С ним согласна и замдирек-
тора ГКУ «Тулаавтодор» Анна 
Седова. По ее данным, часть 
передвижных камер в регионе 
не соответствует требованиям 
ГОСТа: они не формируют «кол-
лаж» из фотографий машины. 
До 1 сентября это не наруше-
ние, поскольку сейчас ГОСТ ре-
комендательный, но затем ка-
меры придется убрать или от-
ключить.

Так же считает директор ГКУ 
Саратовской области «Регио-
нальный навигационно-инфор-
мационный центр» Евгений 
Остроумов. Он также подчерки-
вает, что половина камер в его 

регионе не соответствует тре-
бованиям новых правил.

Регулярно звучат предложе-
ния вернуть на дороги контроль 
средней скорости. Однако МВД 
стало грудью на защиту интере-
сов водителей в этом вопросе. 
Поскольку каждое нарушение 
характеризуется местом и вре-
менем его совершения, как ука-
зал Верховный суд. А при заме-
ре средней скорости таких ню-
ансов установить невозможно. 

В Госавтоинспекции полага-
ют, что новые требования ни-
чем не отличаются от старых, 
кроме того, что установлены 
законом. Если камеры придет-

ся отключать, значит, нужно 
было изначально соблюдать все 
правила по их размещению. По 
большому счету их отключение, 
переустановка и прочие слож-
ности касаются только регио-
нальных бюджетов и коммер-
ческих структур, которые зани-
маются их обслуживанием. На 
безопасности на дороге соблю-
дение установленных законом 
норм сказаться не должно, счи-
тают в ГИБДД. 

Что же касается превентив-
ных мер, то, например, в Мо-
сковской области активно 
применяются мобильные ка-
меры.  

Камеры видеонаблюдения под 
новые требования закона не подпа-
дут. Штрафов с них не приходит.

Не за каждый проступок следует наказывать по полной программе.

А К Ц Е Н Т

До 70% камер на российских дорогах 
могут отключить. Это связано с тем, 
что закон содержит очень узкий 
перечень мест, в которых возможна 
их установка

Председатель 
товарищества 
вправе использо-
вать резкие 
и даже обидные 
выражения, 
не являющиеся 
откровенными 
ругательствами. 
За нелицеприят-
ное мнение 
не судят

А К Ц Е Н Т

Нормы УК о малозначительных  деяниях 
направлены прежде всего на защиту 
человека от необоснованного и чрез-
мерного уголовного преследования

Выкупить долю в недвижимости бывшего супруга можно 
попросить, но не заставить.

Суды не учли, 
что экс-муж 
не желает выку-
пать долю экс-
жены. И не узнали, 
есть ли у него 
на это деньги 
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— Читайте также: Как при разводе делить долевое 
имущество, объяснил Верховный суд 
rg.ru/art/2786696

1

Справка «РГ»

По данным Госавтоинспекции, на 

конец 2023 года на дорогах Рос-

сии работало 25,2 тысячи стаци-

онарных, 3,1 тысячи передвиж-

ных и 900 мобильных комплек-

сов фотовидеофиксации нару-

шений. С их помощью в про-

шлом году вынесено более 220 

миллионов административных 

штрафов. Это на 20% больше, 

чем годом ранее.



8 Регион
region.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 апреля 2024
четверг № 86 ( 9328 )

Регион
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

И это еще в Кургане не 
пройден пик паводка. 
Его ожидают со дня на 

день. Все силы сейчас брошены 
на спасение людей. Как сообщи-
ли в правительстве региона, уве-
личено количество бригад ско-
рой, заступающих на суточное 
дежурство. Для эвакуации задей-
ствована санитарная авиация. В 
каждой районной больнице име-
ется вертолетная площадка. Ни 
одна медицинская организация 
не находится в зоне подтопле-
ния. К сожалению, много приме-
ров, когда жители не хотят эваку-
ироваться, как бы их ни уговари-
вали. Волонтеры рассказывают, 
как спасли 96-летнего пенсио-
нера, который ходил на своем 
участке с рассадой и ни за что не 
хотел уходить. Эвакуировали. 

Всего в Курганской области 
эвакуированы более 14 тысяч 
человек из населенных пунктов, 
куда уже пришла вода и которые 
находятся в зоне риска подтоп-
ления. Большинство размести-
лись у родственников. Для тех, 
кому негде переждать паводок, 
развернуты пункты временного 
размещения. 

Неспокойно и в Тюменской 
области. Когда тюменцы по-
лучили уточненные прогно-
зы Росгидрометцентра, стало 
ясно: паводок придет даже в те 
деревни, где его и в помине не 
было. В регионе уже затоплено 

восемь низководных мостов. Го-
рячая линия перешла на кругло-
суточный режим работы. 

Первыми большую воду 
встретили в Казанском райо-
не — он ближе всех к Казахстану. 
Могут пострадать 15 деревень и 
сел. Вчера утром уровень реки 
Ишим у Ильинки был выше кри-
тической отметки на 84 см, при-
рост за сутки — больше полумет-
ра, чего ранее никогда не реги-

стрировали. А вот Афонькино 
уже отрезано от большой земли 
— тут залило трассу. В самой Ка-
занке в зоне риска — улицы Сов-
хозная, Советская и Республи-
ки: восьмиметровой дамбы явно 
не хватит. Поэтому из мешков с 
глиной решено нарастить еще 
два метра, а на некоторых воз-
вышенных участках по согла-
сованию с властями временную 
преграду перенесут ближе к ого-

родам — говорят, от этого будет 
больше пользы. 

В городе Ишиме до критиче-
ской отметки реки не хватает 
половины, здесь заблаговремен-
но объявили экстренную эваку-
ацию жителей береговых улиц: 
у каждого проживающего в зоне 
ЧС должен быть собран «тревож-
ный чемоданчик» с документа-
ми, ценными вещами, предмета-
ми первой необходимости и ме-
дикаментами. Пункты времен-
ного размещения ждут людей. В 
медорганизации и дома-интер-
наты в других районах вывозят 
пожилых и инвалидов из Ишим-
ского геронтологического цен-
тра и Таловского интерната. 

Кстати, региональные власти 
сейчас думают ввести принуди-
тельную эвакуацию, а сопротив-

ляющихся штрафовать. Главы 
администраций, спасатели убе-
ждают земляков, что не надо пи-
тать иллюзий — вода идет очень 
быстро и мощно. 

Тем временем с пяти утра до 
темноты сельчане продолжа-
ют укреплять земляные валы 
на всех опасных территори-
ях, а саперы взрывать лед. Пока 
одни работают, другие органи-
зуют горячие обеды, разносят 
сухпайки. Трудятся как одна 
большая семья. Потому что нет 
ничего дороже жизни.  

В Кургане еще не пройден пик 
паводка. Его ожидают со дня 
на день.

А К Ц Е Н Т

Волонтеры спасли 96-летнего пенсионе-
ра, который ходил на своем участке 
с рассадой и ни за что не хотел уходить

— Следите за развитием 
ситуации на сайте
rg.ru/sujet/6880

МЧС

 По прогнозам, вода в реке Тобол продолжит прибывать еще в течение 

двух ближайших суток. В Курганской области большинство эвакуиро-

ванных местных жителей разместились у родственников. 

 МЧС уточнило, что в пунктах временного размещения находится 931 че-

ловек, в том числе 200 детей. 

Эвакуация продолжается. На ликвидации последствий паводка сосредо-

точена группировка из более 4 тысяч человек и почти 1,5 тысячи единиц 

техники.

«Сейчас в Кетовском муниципальном округе уровень воды поднялся уже 

выше 11 м. В 25 населенных пунктах шести муниципальных образований 

остаются подтопленными 669 жилых и 2376 дачных домов, 5 низковод-

ных мостов и 9 участков автомобильных дорог». — сообщили в МЧС.

Подготовил Тимофей Борисов
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Кстати

В Верхнебуреинском районе Хабаровского края на реке Сутырь, проте-

кающей по поселку Тырма, образовался затор льда у моста. Уровень 

воды поднялся так стремительно, что конструкция не выдержала — мост 

рухнул, оставив людей на правом берегу без сообщения с односельча-

нами. Отрезанными оказались двадцать человек. Их обеспечили про-

дуктами питания, водой, медикаментами. В поселок из Хабаровска на 

вертолете прибыла оперативная группа регионального управления 

МЧС России. Она оснащена лодками с моторами, гидрокостюмами, 

бензопилами и другим снаряжением. Для временного сообщения соо-

ружается лодочная переправа. 

Подготовила Ирина Троценко, Хабаровск

Ишим не видит берегов

РАКУРС Где в Москве 
можно полюбоваться 
цветением сакуры

Вишневое 
ханами

Ирина Огилько

В Японии — время ханами, традиционного праздника 
цветения сакуры. Посмотреть на Страну восходящего 
солнца в этот короткий период — сакура цветет всего не-
делю — едут туристы со всего мира. Но далеко не каждо-
му по карману такое путешествие. Например, из Москвы 
самые дешевые туры с пересадками в Китае сейчас стоят 
от 270 тысяч рублей, а ближайшие «горящие» путевки 
предлагают только на май, когда цветение уже заканчи-
вается. Впрочем, зачем же ехать так далеко, если сакура 
цветет и в Москве.

Первой в этом году распустилась вишня Саржента в 
Ботаническом саду МГУ «Аптекарский огород». Произо-
шло это раньше на пару недель, чем обычно, из-за теплой 
весны. «Сакура — это собирательное культурно-этни-
ческое понятие. Так в Японии называют розовоцветные 
виды вишни и сливы. Латинское их название — Prunus», — 
рассказал «РГ» Антон Дубенюк, главный садовник Бота-
нического сада МГУ. Как говорит садовник, несмотря на 
то что яблони и груши цветут не менее красиво, японцы 
к сакурам их не относят: плоды с семечками, а не косточ-
ками. После аномально холодной зимы пышностью цве-
тения сакура не балует. Редкие нежные цветы на фоне 
обилия красно-зеленых листьев даже теряются. Однако 
москвичей это не смущает. Возле дерева все время кто-
то фотографируется или просто любуется нежно-розо-
выми лепестками. Помимо вишни Саржента в Ботани-
ческом саду МГУ есть еще четыре разновидности саку-
ры из 11 известных в природе. Расширять коллекцию, 
говорит садовник, не планируется. Объясняет тем, что 
основные сорта у них представлены, есть даже вишня 
мелкопильчатая, которую несколько лет назад привезла 
с Фудзиямы делегация японцев. 

Кроме «Аптекарского огорода» сакура есть в коллек-
ции «Японского сада» Главного ботанического сада им. 
Цицина. В конце апреля зацветает целая роща сакуры в 
Бирюлевском дендропарке. Более 50 деревьев — вишен 
мелкопильчатых — посадили там в конце 2010 года. А ря-
дом обустроили настоящий уголок Японии с садами кам-
ней, сухим ручьем, витиеватыми дорожками и павильо-
ном-пагодой. Несколько вишен мелкопильчатых растут 
в природном заказнике «Долина реки Сетунь», около 
МГУ им. Ломоносова на Воробьевых горах, в природ-
но-историческом парке «Битцевский лес».  

НАЗНАЧЕНИЯ 
В правительстве Москвы — 
два новых вице-мэра

Перемены 
на Тверской 

Любовь Проценко

В двух самых крупных блоках правительства Москвы — 
новые назначения. Мэр Сергей Собянин освободил от 
занимаемой должности заммэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики и строительства Андрея 
Бочкарева. На этот пост он назначил заммэра по во-
просам экономической политики и имущественно-зе-
мельных отношений Владимира Ефимова. Его преем-
ницей в прежней должности стала министр правитель-
ства, руководитель департамента экономической по-
литики и развития города Мария Багреева. 

Все трое за время пребывания на своих должностях 
внесли достойный вклад в развитие столицы. Андрей 
Бочкарев, в частности, проработал в городском прави-
тельстве 13 лет — с 2010-го по 2020-й в роли руководи-
теля департамента строительства. После ухода Марата 
Хуснуллина вице-премьером правительства России 
сменил его на посту вице-мэра. Имея опыт работы не 
только в крупных российских, но и зарубежных компа-
ниях, он успешно продолжил курс, взятый Хуснулли-
ным на развитие транспортной инфраструктуры сто-
лицы. Под его непосредственным руководством вве-
дены в строй такие крупнейшие проекты, как самая 
протяженная в мире Большая кольцевая линия метро, 
Московский скоростной диаметр, вошедший в топ са-
мых востребованных магистралей Москвы буквально 
за полгода после его пуска, набрала темпы программа 
реновации жилья. 

Сменивший Бочкарева на посту главы строй-
комплекса Владимир Ефимов начал карьеру в столич-
ной структуре власти в 2011 году, когда ему был 31 
год. За первые два года работы в роли министра  вдвое 
укрупнил свой департамент земельных ресурсов, 
объединив его с департаментом имущества. В 2017-м 
был назначен во главе еще более крупного департамен-
та экономики, а в 2018-м — стал вице-мэром по вопро-
сам экономической политики и имущественно-зе-
мельных отношений. 

 Больше десяти лет в правительстве Москвы рабо-
тает и Мария Багреева. Последняя ее должность перед 
новым назначением — министр экономической поли-
тики и развития города. Ее сильное место — нацпроект 
«Производительность труда» — к нему присоедини-
лись уже 360 московских предприятий. А к концу 2024 
года, по прогнозу Марии Багреевой, их будет уже бо-
лее 400. Об успехах же всего этого блока мэр Москвы 
Сергей Собянин на недавней встрече с президентом 
страны доложил так: «Экономика Москвы демонстри-
рует устойчивый рост. Результаты 2023 года в Москве 
— одни из лучших за всю современную историю».  

АКТУАЛЬНО 
Парк Горького 
ждет 
масштабное 
обновление

КВАРТАЛЫ 
СОБЫТИЙ
Александр Мелешенко

Парк Горького, как и «Соколь-
ники» с «Коломенским», в бли-
жайшие три года ждет масштаб-
ное благоустройство, которое 
местами привнесет не космети-
ческие, а принципиальные из-
менения. Причем первые рабо-
ты начнутся уже в ближайшее 
время: в Парке Горького преоб-
разятся Пушкинская набереж-
ная и Пионерский пруд, в кото-
ром после обновления можно 
будет купаться. Что еще изме-
нится?

О проекте по обновлению 
одного из важнейших парков 
Москвы в своем блоге расска-
зал мэр Сергей Собянин. Он на-
помнил, что именно отсюда 13 
лет назад стартовал проект по 
превращению московских пар-
ков в современные обществен-
ные пространства мирового 
уровня. 

В последние годы популяр-
ность Парка Горького растет, 
и его инфраструктуры уже не 
всегда хватает на всех желаю-
щих, а у части объектов благо-
устройства подходит к концу 
межремонтный срок. «Большие 
изменения планируются на 
Пушкинской набережной. Здесь 
появится около 20 павильонов, 
объединенных в тематические 
кварталы: «Визуальные искус-
ства», «Двор резидентов» и 
«Событийная площадь», «Се-
мейная гостиная» и «Гастро-
номический квартал», — пишет 
градоначальник. — Пионерский 
пруд тоже ждут изменения: в 
теплое время года там можно 
будет купаться и загорать. Две 
трети пруда будут предназна-
чены для катания на лодках и 
катамаранах, одна — для купа-
ния». В квартале «Визуальные 
искусства» появятся творче-
ские коворкинги, галерея ху-
дожников, сувенирные лавки 
и кафе. В кластерах «Двор ре-
зидентов» и «Событийная пло-
щадь» будет несколько павильо-
нов с двориками. Один из них 
назовут арт-резиденцией — там 
будут проходить большие меро-
приятия. На «Событийной пло-
щади» запланирована сцена, 
на которой можно проводить 
школьные выпускные, VK-фест. 
«На Воробьевской набережной 
появится целый развлекатель-
ный комплекс со 130-метровым 
открытым панорамным бас-
сейном с видом на Москву-ре-
ку. Причем купаться в бассейне 
можно будет даже зимой благо-
даря системе подогрева воды. 
Создавать его начнем уже в 
этом году», — пообещал мэр.  

Если цветы первой распустившейся сакуры сложно заметить 
на фоне листьев, то белые бутоны магнолии видны издалека.

ПРОЕКТ Новый дорожный каркас «Большого Сити» улучшит транспортную доступность 
для 300 тысяч москвичей

Выезд на кольцо
Любовь Проценко

О
дним из главных центров 
градостроительного раз-
вития столицы стала тер-

ритория «Большого Сити». Ка-
залось бы, еще вчера возле Мо-
сковского международного де-
лового центра «Москва-Сити» 
ничего не было, кроме полу-
заброшенных промзон и скла-
дов. Сейчас же активно строят-
ся жилые и деловые кварталы, 
создаются новые набережные 
Москвы-реки. Но для того, что-
бы жить и работать там было 
комфортно, прежде всего нуж-
ны хорошие дороги. Как идет их 
развитие, осмотрел вчера мэр 
Москвы Сергей Собянин. 

« Д о р о ж н а я  с и с т е м а 
«Большого Сити» продолжает 
активно развиваться, — проком-

ментировал увиденное глава го-
рода. — Уже строятся около 40 
километров улично-дорожной 
сети, десятки инженерных соо-
ружений. Один из таких объек-
тов — связка между Большой 
Филевской улицей, проспектом 
Багратиона и Третьим транс-
портным кольцом с возможно-
стью заезда в комплекс зданий 
«Сбера». Важная связка не толь-
ко улучшит сообщение этого 
комплекса, но и транспортное 
обеспечение трех районов Моск-
вы, в которых проживают около 
300 тысяч человек». 

Районы, о которых говорил 
мэр, — это Дорогомилово, Фи-
левский парк и Пресненский. Но 
москвичи в них не только живут, 
многие туда ездят и на работу: за 
последние годы на их террито-
рии появилось много новых биз-

нес-центров. Жители же из ста-
рых пятиэтажек там же побли-
зости переезжают в новые совре-
менные дома в рамках програм-
мы реновации. 

Строящаяся связка, под-
черкнул Сергей Собянин, долж-
на быть введена уже в этом году. 
Пройдя вдоль набережной Моск-
вы-реки, она соединит Большую 
Филевскую улицу и Третье 

транспортное кольцо. Благодаря 
этому у горожан появился пря-
мой выезд на проспект Багратио-
на в сторону области. По оценке 
аналитиков Центра организации 
дорожного движения, это сокра-
тит перепробег транспорта по-
чти на три километра. Время в 
пути на участке Большой Филев-
ской — от улицы Барклая до Ше-
лепихинского моста — сократит-

ся на 60 процентов, от Большой 
Филевской до Кутузовского про-
спекта — на 50 процентов, а по 
Шелепихинской набережной — 
от Третьего транспортного коль-
ца до Большой Филевской — на 70 
процентов. 

По словам руководителя 
предприятий компании-подряд-
чика Эдгара Арамяна, работы ве-
дутся круглосуточно, в две сме-
ны. Строители практически вы-
шли на финишную прямую — го-
товность объекта оценивается в 
75 процентов. 

В районе «Большого Сити» 
уже сформирован один из круп-
нейших дорожных узлов Моск-
вы, в состав которого входят Тре-
тье транспортное кольцо, Ку-
тузовский проспект, Звениго-
родское шоссе, Пресненская и 
Краснопресненская набережные 

и другие магистрали. В числе 40 
километров новых дорог, кото-
рые дополнят этот узел, помимо 
связки, которую осмотрел мэр, 
будут также построены транс-
портные развязки в Мневни-
ковской пойме в районе примы-
кания к Северо-Западной хорде, 
реконструированы улица Куль-
нева, Карамышевская набереж-
ная на участке от Живописного 
моста до улицы Шеногина и на-
бережная Москвы-реки от пар-
ка Фили до театра «Мастерская 
Петра Фоменко», а также открыт 
мост через Москву-реку в створе 
Берегового проезда на участке от 
Новозаводской улицы до 3-й Ма-
гистральной улицы.  

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Мэр Москвы Сергей Собянин считает, что для комфортной жизни и работы нужны хорошие дороги.
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По оценке аналитиков Центра организа-
ции дорожного движения, новый дорож-
ный объект сократит перепробег транс-
порта почти на три километра

— Фоторепортаж и видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2790987
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СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Для ветеранов СВО предложено создать специальные центры для социальной поддержки

Героям помогут вернуться
Владислав Куликов

В 
«Российской газете» про-
шел совет экспертов, на 
котором был представ-

лен особый проект: создание по 
всей стране сети специальных 
центров, которые будут помо-
гать нашим героям вернуться 
к мирной жизни. Там будут ле-
чить, учить, устраивать на рабо-
ту. И многое другое.

Разработала проект Нацио-
нальная ассоциация офицеров 
запаса «Мегапир». Как сообщил 
председатель ассоциации «Ме-
гапир» Александр Каньшин, 
предложение и разработки 
направлены президенту Рос-
сии Владимиру Путину. В обсу-
ждении проекта в «РГ» участ-
вовали: генеральный инспек-
тор Министерства обороны РФ  
генерал армии Юрий Балуев-
ский, председатель комиссии 
Общественной палаты РФ Ри-
фат Сабитов, участник боевых 
действий генерал-полковник 
Юрий Букреев, генерал-лейте-
нант юстиции, ранее — первый 
заместитель Главного военного 
прокурора Александр Мокриц-
кий, Глава Клинского городско-
го муниципального района Мо-
сковской области Алена  Со-
кольская, заместитель началь-
ника филиала № 2 ФГБУ воен-
ного  госпиталя имени А.А. Виш-
невского Минобороны РФ Вла-
димир Ярошенко.

Они также ответили на во-
просы «Российской газеты» о 
деталях проекта и его конкрет-
ных задачах.

Начнем с главного: что 
предлагается?

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Ассоциацией 
«Мегапир», в которую входят 
десятки экономических, благо-
творительных, общественных 
объединений, подготовлена 
концепция создания системы 
многофункциональных регио-
нальных центров комплексной 
реабилитации участников бое-
вых действий. Прежде всего — 
реабилитации участников спе-
циальной операции.

Вы уверены, что это нужно?
АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Конечно, нуж-
но. Человек, побывавший в бое-
вой обстановке, рисковавший 
своим здоровьем, а подчас и 
жизнью, видевший гибель своих 
друзей, меняется. Его психика, 
его мировоззренческая пози-
ция меняются. Поэтому необ-
ходимо помочь ему вернуться к 
мирной жизни.

Чем ветерану смогут по-
мочь в предлагаемых вами 
центрах?

А Л Е К С А Н Д Р  К А Н Ь Ш И Н :  Обращаю 
внимание, что центры называ-
ются многофункциональными. 
Предполагается, что они будут 
совмещены с технопарками, 
которые мы планирует создать 
при центрах. Таким образом, по 
сути, это будут и реабилитаци-
онные центры, и бизнес-струк-
туры, которые смогут сами за-
рабатывать. В этих центрах ве-
тераны смогут получать лече-
ние. Также мы будем переучи-
вать их на гражданские профес-
сии. Дальше, используя наши 

технопарки, будем привлекать 
их уже как специалистов, тру-
доустраивать.

Если вспомнить историю, то 
об «афганском синдроме» и 
«чеченском синдроме» актив-
но заговорили в 90-е годы про-
шлого века, когда в экономи-
ке у нас был развал и раздрай. 
Устроиться в мирной жиз-
ни было трудно всем: и слу-
жившим, и неслужившим. 
Отсюда и депрессии, и уход в 
криминал. Может, не сто-
ит создавать для ветеранов 
тепличных условий. Доста-
точно развивать экономику, 
создавать рабочие места, по-
вышать зарплаты. В целом. 
Разве нет?

ЮРИЙ БАЛУЕВСКИЙ: Мы часто зада-
емся вопросами: «А как у них?». 
Так вот, давайте посмотрим на 
наших, как когда-то говорилось, 
партнеров: американцев. 

Сегодня говорим: «недруже-
ственные страны»...

Ю Р И Й  Б А Л У Е В С К И Й :  Но их опыт 
от того не становится ме-
нее интересным. На «Огар-
ковских чтениях», прошедших 
в ноябре 2022 года, был сде-
лан доклад «Украинский син-
дром и мировой опыт лечения 
посттравматического стрес-
сового расстройства». Доклад-
чицей была специалист, глубо-
ко изучившая тему. Вот что она 
рассказала: в США проблемами 
ветеранов вооруженных сил на-
чали заниматься после войны 
во Вьетнаме. Их светила меди-
цины говорили так: «Первые 
дни в клинике для ветеранов 
мы клеймили наших пережив-
ших войну пациентов всевоз-
можными диагнозами: алкого-

лизм, наркотическая зависи-
мость, депрессия. Аффективное 
расстройство. Даже шизофре-
ния. Пробовали все рекомен-
дованные учебниками спосо-
бы лечения. Сколько бы мы ни 
старались, вскоре стало ясно, 
что толку от наших действий 
не было никакого. От назначае-
мых нами сильнодействующих 
лекарств мозги наших пациен-
тов затуманились так, что они 
едва справлялись с повседнев-
ными делами. Когда мы призы-
вали их подробно рассказать 
нам о породивших травму со-
бытиях, мы зачастую непред-
намеренно провоцировали пол-
номасштабный приступ ярких 
болезненных воспоминаний, 
вместо того, чтобы помочь им 

с этой проблемой справиться. 
Многие из них прекращали ле-
чение, потому что оно не толь-
ко им не помогало, но порой еще 
больше усугубляло».

Знакомо. Это точно про 
Америку?

Ю Р И Й  БА Л У Е В С К И Й :  В 1980 году 
американская медицина впер-
вые вышла на определение, 
что же такое посттравмати-
ческое стрессовое расстрой-
ство. И с 1980 года началось се-
рьезное изучение этой пробле-
мы в США. Вопросами борьбы 
с ПТСР у участников боевых 
действий у наших врагов-парт-
неров занимается отдел феде-
рального правительства, кото-
рый называется Департамент 
правительства по делам ветера-
нов. Огромное министерство, 
управляющее почти 200 лечеб-
ными учреждениями по всей 
стране. В структуре этого де-
партамента создан отдельный 
центр по ПТСР, который обу-

чает специалистов, управляет 
центрами реабилитации. 

Вот это как у них. То есть во-
прос очень серьезный.

У нас здесь присутствуют 
врачи. Даже врач-реанима-
толог госпиталя Вишневско-
го, который как раз и зани-
мается ребятами. Потому 
просим медиков сказать свое 
слово: подтверждаете выводы 
американских коллег?

ВЛАДИМИР ЯРОШЕНКО: Хочу остано-
виться на чисто медицинских 
вопросах. Мы должны пони-
мать, что посттравматическое 
стрессовое расстройство — это 
психиатрический диагноз. 
Когда выставляется диагноз 
«посттравматическое стрес-
совое расстройство», пациент 
должен лечиться и наблюдать-
ся у психиатра. Но есть эле-
менты посттравматических 
стрессовых расстройств, когда 
этого диагноза еще нет, как бы 
доклинические формы этих 
расстройств сопровождают-
ся невротическими расстрой-
ствами, психопатологические 
реакции стрессовые и так да-
лее. Своевременное выявление 
этих расстройств не приводит к 
развитию посттравматических 
стрессовых расстройств.

Значит, военный синдром во-
енному синдрому рознь…

ВЛАДИМИР ЯРОШЕНКО: Особенность 
современных боевых действий: 
большее распространение мин-
но-взрывных ранений. Мин-
но-взрывные ранения характе-
ризуются тем, что у человека 
сочетанная комбинированная 
патология. Здесь и травма го-
ловы, позвоночника, конечно-
стей, внутренних органов, серд-
ца. Органов брюшной полости и 
так далее. Но если мы видим па-
циента, у которого нет одной ко-
нечности или двух конечностей, 
это не значит, что у него это все 
проблемы. У него проблемы все 
внутри. Это и психологическое 
нарушение.

Мы проводили анализ, в том 
числе американских данных 
и наших отечественных дан-

ных пациентов, которыми за-
нимались психиатры. Вот они 
говорят, что ближайшие год-д-
ва-три посттравматическое 
расстройство развивается не у 
всех, а у около 20—30 процентов 
участников боевых действий. 
Причем это, скорее, элементы 
расстройств. Но через 5—10 лет 
посттравматическое расстрой-
ство уже развивается у 60—70 
процентов участников таких 
войн. Поэтому перед нами сто-
ит задача не только помочь па-
циенту на данном этапе, выве-
сти его из тяжелого состояния, 
но и позаботиться о том, чтобы 
этот человек находился под на-
блюдением и длительным со-
провождением.

Мы правильно понимаем, что 
если начать лечение пост-
травматического синдрома 
сразу же...

ВЛАДИМИР ЯРОШЕНКО: Его нет пока, 
есть отдельные признаки этого 
расстройства…

То есть если принять ка-
кие-то превентивные меры, 
то он не разовьется?

ВЛАДИМИР ЯРОШЕНКО: Совершенно 
верно. Поэтому приказом ми-
нистра обороны у нас была со-
здана медико-психологическая 
поддержка участников боевых 
действий. 

Посттравматический син-
дром  лечится? Его можно це-
ликом убрать, грубо говоря?

ВЛАДИМИР ЯРОШЕНКО: Если разви-
лось классическое посттрав-
матическое расстройство, 
то пациент уже должен нахо-
диться под наблюдением пси-
хиатра.

То есть навсегда?
ВЛАДИМИР ЯРОШЕНКО: Да. Вы же по-
нимаете, что психическое за-
болевание имеет периоды 
течения. Есть период стабиль-
ного течения. Есть период об-
острения. Но мы должны по-
нимать, что в настоящее время 
тех, у кого развилось класси-
ческое посттравматического 
расстройство, немного.

Но число будет расти?
ВЛАДИМИР ЯРОШЕНКО: Мы проводи-
ли исследование, посмотрели и 
сравнили количество этих раз-
вивающихся расстройств у па-
циентов, которые участвовали 
в войне в Афганистане, в Чеч-
не, в Сирии, и участников СВО. 
Очень интересная закономер-
ность. В том, что наиболее тя-
желые повреждения сейчас, во 
время СВО, но посттравматиче-
ское стрессовое расстройство 
развивается гораздо реже. Вер-
нее, расстройство — это едини-
цы. А вот признаки...

Чем это объясняете?
ВЛАДИМИР ЯРОШЕНКО: Объясняем 
мы это социальной поддерж-
кой, которая была организова-
на обществом, руководством 
министерства обороны, руко-
водством страны. То внимание 
и социальная поддержка, ко-
торая создана для этих людей, 
она приводит к тому, что эти 
расстройства развиваются го-
раздо реже. Внимание к этим 
людям, внимание к их семьям, 
внимание к их детям, вот это, на 
мой взгляд, является основным 
в профилактике посттравмати-
ческих стрессовых расстройств. 

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Хочу вспо-
мнить историю. В 1987 году в 
Ашхабаде в цирке создали аф-
ганское движение «Боевое 
братство». Я тогда был глав-
ным комсомольцем Сухопут-
ных войск. Две тысячи ребят 
мы собрали в Ашхабаде. Такие 
закаленные, прожженные. Мы 
тогда подумали: а правильно ли 
мы делаем, что мы создаем это 
движение? 

Но сейчас необходимость со-
здания каких-то структур, кото-
рые будут с ними работать, уже 
не вызывает сомнения. Поэто-
му нами и разработан проект, 
который мы сейчас обсужда-
ем. Планируется, что в каждом 
регионе появится центр, и там 
будет наблюдательный совет из 
самих же ребят, имеющих выс-
шее образование, юридическое 
образование. 

Ветеранов боевых действий?
АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Мы их под-
готовим, сделаем, чтобы они 
могли выстраивать взаимо-
действие. Конечно, под нашим 
патронажем. Первый пилот-
ный проект планируется в Мо-
сковской области. Приблизи-
тельно один такой центр будет 
стоить 3 миллиарда. Я хочу под-
черкнуть, что лечение тяжелых 
ранений, тяжелых увечий мы в 
этих центрах не потянем. И это 
не наша функция. А вот психо-
логическая профессиональ-
ная реабилитация, подготовка, 
открытие рабочих мест — все 
это будет возможно в наших 

центрах. Мы планируем, что 
там будут проходить десятки 
тысяч ребят. Они приехали на 
месяц, мы их подготовили. Они 
там живут. Где-то кого-то подле-
чили, где-то реабилитировали, с 
точки зрения психологии пора-
ботали. Но самое главное, дать 
профориентацию. Адаптиро-
вать к жизни. Дать им профес-
сию, чтобы они работали. Ведь 
там же, в зоне СВО, очень много 
талантливых ребят. Мы помо-
жем им раскрыть таланты. Эти 
центры могут давать и юриди-
ческую консультацию, помо-
гать защищать права. 
АЛЕКСАНДР МОКРИЦКИЙ:  Как бывший 
работник Главной военной про-
куратуры хочу добавить, что 
практика применения той нор-
мативной базы, которая суще-
ствует, говорит о том, что очень 
много пробелов. В том числе 
связанных с социальной жиз-
нью и адаптацией участников 
боевых действий и их семей. 
Гражданское общество сего-
дня все прекрасно понимает. 
Но очень важно, чтобы и чинов-
ники на местах не отворачива-
лись от ветеранов, не произно-
сили пресловутое «я вас туда не 
посылал».

АЛЕНА СОКОЛЬСКАЯ: В принципе, му-
ниципалитет — это земля. Та са-
мая земля, где ты можешь по-
средством общения с родствен-
никами и с самими ребятами 
обеспечить полный контакт. 
У нас порядка 500 ребят слу-
жат в зоне СВО. Вы не повери-
те, фактически всех их знаю в 
лицо. Фактически все приходи-
ли на прием. В администрации 
нет отдельных часов приема для 
бойцов и их родных, мол, раз в 
месяц с двух до трех, ни раньше, 
ни позже. Нет, когда боец или 
его родные придут, тогда с ними 
и поговорят. И таким образом 
мы стали погружены в их жизнь. 
Мы — это в том числе и обще-
ственные организации, кото-
рые объединились вокруг Госу-
дарственного фонда «Защитни-
ки Отечества». 

Это и наши солдатские ма-
тери, мы их привлекли, чтобы 
вместе общаться. Это наши вои-
ны-интернационалисты. И так 
далее. Но самое главное, это по-
нимание: ребята понимают, что 
они не брошены своим муници-
палитетом. За каждой семьей 
участника СВО у нас закреплен 
сотрудник ЖКХ. Оказывается, 
поверьте мне, это самое важ-
ное: сотрудник ЖКХ. Потому 
что мужчина ушел на службу, 
а в доме нужно включить элек-
тричество. Починить сантехни-
ку. И у нас полностью закрепле-
ны вот эти функции за управ-
ляющими компаниями, за не-
посредственно сотрудниками, 
которые вхожи в этот дом. 

Р И ФАТ СА Б И ТО В : В продолжение 
этой темы я бы, знаете, еще хо-
тел обратить внимание, что пси-
хологическая помощь и адапта-
ция социальная зачастую необ-
ходимы не только участникам 
специальной военной опера-
ции, но и членам их семей. Ча-
сто бывает так, человек погиб, 
осталась вдова с одним, а то и 
с тремя детьми. Надо помогать. 

Я такие ситуации видел, 
когда вдова находится в тя-
желом положении и ей нужна 
очень серьезная психологиче-
ская помощь. Да и детям тоже. 
Когда теряют отца или старше-
го брата. Таких примеров очень 
много. Это очень важная тема.
ЮРИЙ БУКРЕЕВ: Не хочу, чтобы у 
присутствующих здесь и у чи-
тателей сложилось впечатле-
ние, будто инициатива «Мега-
пира» будет реализовываться 
на пустом месте. В государстве 
существует достаточная зако-
нодательная база, и она позво-
ляет в той или иной мере решать 
вопросы, связанные в том числе 
и с получением медицинского 
обеспечения, и социальной ре-
абилитацией на местах.

Другое дело, что практика на 
местах часто далека от идеала, 
мягко говоря. Поэтому проект, 
который мы сейчас обсуждаем, 
крайне важен. Многие ветераны 
высказывают мысль о том, что 
все проблемы текущего харак-
тера в ветеранской среде связа-
ны с отсутствием федерально-
го органа по делам ветеранов. 
Отчасти они в какой-то степе-
ни правы. Но в то же время есть 
опасение, что создание такого 
органа управления привело бы  
к появлению новой бюрокра-
тической структуры и только. 
Нельзя забывать, что у нас уже 
есть Минздрав, есть Министер-
ство труда и социальной защи-
ты, все это мощные структуры. 

В этих условиях, конечно, 
предложение о создании сети 
многофункциональных реабили-
тационных центров именно об-
щественными структурами зна-
чительно бы облегчило работу 
нашему государству. И на самом 
деле оказало бы существенную 
помощь. Причем в этом, конеч-
но, должно быть заинтересова-
но государство. Там требуется 
небольшая помощь для осуще-
ствления и реализации этой про-
граммы. Мы могли бы с реализа-
цией этих предложений и время 
сэкономить, и выиграть время. 
И в то же время ускорить реше-
ние этой проблемы.

Грубо говоря, оттянуть от го-
сударства головную боль...

ЮРИЙ БУКРЕЕВ: Да.
АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Это наши ре-
бята, которые проливали кровь. 
Которые терпели, страдали. И 
мы должны всем обществом их 
взять и с ними работать. Из этих 
ребят надо растить элиту об-
щества. Мы обращаемся и к об-
ществу, и к бизнесу. И, уверен, 
нас поддержат. Таких организа-
ций, как мы, много. Мы все де-
лаем общее дело. Мы хотим раз-
вивать нашу страну. Мы хотим, 
чтобы нормальные люди росли 
в ней. Хотим, чтобы наша стра-
на открывала перед человеком 
лучшие возможности.  

НАГРАДА Лауреатом премии Александра Солженицына объявлен критик и филолог 

Два века Андрея Немзера
Павел Басинский

Л
ауреатом литера-
т у р н о й  п р е м и и 
Александра Солже-
ницына посмерт-
но стал выдающий-
ся критик, филолог, 
педагог Андрей Се-
менович Немзер 
(1957—2023). Фор-

мулировка членов жюри, в ко-
торое входят Наталья Солже-
ницына, Борис Любимов, Вик-
тор Москвин, Людмила Сарас-
кина, звучит емко и убедитель-
но: «За сердечную преданность 
в служении русской литерату-
ре и страстную защиту ее нрав-
ственных и эстетических основ; 
высокий профессионализм в 
научной, литературно-крити-
ческой и педагогической рабо-
те на ниве отечественной сло-
весности в ее двухвековом из-
мерении».

С филологами дело обсто-
ит сложно. Их научные работы 
обычно остаются актуальны-
ми в узком академическом кру-
гу. Но еще более сложно обсто-
ит дело с критиками. Их многие 
не любят при жизни и быстро 
забывают после смерти. Отно-
шение к ним как к навязанным 
писателям назойливым спутни-
кам, комментирующим каждый 
их жест, каждое движение, каж-
дый поступок, порой неудачный 
и даже смешной, всегда ставит 
критиков в невыгодное положе-

ние еще при жизни. «Похвали 
меня», «сделай мне приятно», 
но «сделай это так, чтобы в это 
все поверили» — вот извечная 
матрица отношения писателей 
к критикам.

Андрей Немзер, рано поки-
нувший нас в конце прошлого 
года, был критиком №1 1990-х 
годов и начала 2000-х. Это при-
знавали и друзья, и недруги. Он 
многих восхищал и многих раз-
дражал. Но самое главное: он 
привнес в литературную крити-
ку то, что было непривычно, ка-
залось ошеломительно дерзким 
и каким-то неправильным, хотя 
в своем критическом методе он 
исходил из имевшегося насле-
дия, от Белинского до Тынянова. 

Да, в принципе, само поня-
тие «метода» до Немзера в кри-
тике словно не существова-
ло. Всяк писал как ему вздума-
ется, оценивал произведения, 
как ему хочется, не говоря уже 
об откровенной конъюнкту-
ре и «договорняке». А в 1990-е 
годы, во времена бешеной и во 

многом мусорной свободы сло-
ва, эта практика стала узако-
ненной.

Андрей Немзер пришел в 
критику из академических кру-
гов, уже заявив о себе как фило-
лог первого ряда, автор фунда-
ментальных трудов о поэтах и 
прозаиках предпушкинской и 
пушкинской поры. Его приход 
в критику был неожиданным и 
казался трудно объяснимым: 
что ему с его высоколобостью 
делать в этой мутной среде? Тем 
более что Андрей сразу стал га-
зетным критиком, литератур-
ным обозревателем сначала 
«Независимой газеты», а затем 
газеты «Сегодня».

И тут произошло, на мой вз-
гляд, некоторое литературное 
чудо. Соединение академизма 
и эмоциональности, метода и 
душевной страстности, порой 
зашкаливающей, переходящей 
или в сентиментальность, или, 
напротив, в едкую иронию, ока-
залось возможным в пределах 
одной-единственной и, несо-

мненно, неповторимой творче-
ской личности. Второго Немзе-
ра не будет, как не будет второго 
Шкловского, Лакшина или Ко-
жинова.

При этом он продолжал свои 
научные штудии, много сделав 
для исследования русской ли-
тературы первой трети XIX и 
второй половины ХХ веков.

И еще, при всей его литера-
турной ершистости, у него было 
много очень достойных друзей. 
Я к ним не принадлежал, скорее, 
— наоборот, так что могу судить 
объективно. Та теплота, с кото-
рой относились к Андрею его 
коллеги по науке, преподавате-
ли и студенты ГИТИСа и ВШЭ, 
где он читал свои курсы, была 
известна всем. Он был своего 
рода культовой фигурой, лю-
бимой живой легендой в этой 
среде.

Светлая память!  

Андрей Немзер привнес в критику то, что казалось ошеломительно дерзким, хотя в своем методе он исходил из наследия, от Белинского до Тынянова.

А К Ц Е Н Т

Соединение академизма и эмоциональ-
ности, метода и душевной страстности 
оказалось возможным в пределах непо-
вторимой творческой личности Немзера

А К Ц Е Н Т

Планируется, что в каждом регионе 
появится центр, и там будет наблюда-
тельный совет из самих же ветеранов, 
имеющих высшее образование

Эксперты уверены: достойно позаботиться о героях — задача и государства, и общества.

А К Ц Е Н Т

Самое главное: в таких центрах участники 
боевых действий смогут освоить 
мирную профессию и получить работу

Справка «РГ»

Церемония награждения состо-

ится в первой декаде октября 

этого года в рамках Всероссий-

ской научной онлайн-конферен-

ции «Творчество А. И. Солжени-

цына сегодня: аспекты и контек-

сты», посвященной памяти исто-

рика литературы и литературного 

критика Андрея Немзера. Точные 

даты и ссылка на подключение бу-

дут объявлены позже.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Именем Российской Федерации

Постановление   Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности пункта 1 статьи 395 Гражданского кодекса Российской Федерации в связи 
с жалобой гражданина И.А.Сысоева

город Санкт-Петербург  4 апреля 2024 года
Конституционный Суд Россий-

ской Федерации в составе Председа-
теля  B.Д.Зорькина, судей А.Ю.Бушева, 
Л.М.Жарковой, С.М.Казанцева,  C.Д.Кня-
зева, А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
М.Б.Лобова, С.П.Маврина, Н.В.Мельнико-
ва, В.А.Сивицкого,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 471, 
74, 86, 96, 97 и 99 Федерального консти-
туционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности пункта 1 статьи 395 ГК Россий-
ской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина И.А.Сысоева. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределенность 
в вопросе о том, соответствует ли Консти-
туции Российской Федерации оспаривае-
мое заявителем законоположение.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика С.П.Маврина, исследовав представ-
ленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации

установил:
1. Согласно пункту 1 статьи 395 ГК 

Российской Федерации в случаях непра-
вомерного удержания денежных средств, 
уклонения от их возврата, иной просрочки 
в их уплате подлежат уплате проценты на 
сумму долга; размер процентов определя-
ется ключевой ставкой Банка России, дей-
ствовавшей в соответствующие периоды; 
эти правила применяются, если иной раз-
мер процентов не установлен законом или 
договором.

 1.1. Конституционность приведен-
ного законоположения оспаривает гра-
жданин И.А.Сысоев, который реше-
нием Колпашевского городского суда 
Томской области от 21 октября 2020 года 
был восстановлен на работе в должности 
старшего охранника ООО ЧОП «РН-Охра-
на-Томск»; в его пользу взысканы сред-
ний заработок за время вынужденного 
прогула, компенсация морального вреда 
и судебные расходы. В части взыска-
ния присужденных заявителю денежных 
выплат данное судебное постановление, 
вступившее в законную силу 30 декабря 
2020 года, было фактически исполнено 
в рамках исполнительного производства 
лишь в марте 2021 года (денежные сред-
ства, подлежащие взысканию в пользу 
заявителя, зачислены на его счет 12 марта 
2021 года; исполнительное производство 
окончено в связи с фактическим испол-
нением требований, содержащихся в 
исполнительном документе, 19 марта 
2021 года). При этом сумма, подлежа-
щая взысканию с работодателя в рамках 
исполнительного производства, была им 
перечислена в полном объеме на депозит-
ный счет подразделения службы судеб-
ных приставов 20 февраля 2021 года на 
основании полученного 18 февраля того 
же года постановления о возбуждении 
исполнительного производства и взыска-
нии задолженности.

Полагая, что задержка исполне-
ния этого судебного решения наруша-
ет его права, И.А.Сысоев обратился в 
суд с требованиями о взыскании с ООО 
ЧОП «РН-Охрана-Томск» (с 22 дека-
бря 2022 года — ООО ЧОП «РН-Охрана- 
Оренбург») процентов за задержку 
выплат, присужденных ему вступив-
шим в законную силу решением суда, 
на основании статьи 395 ГК Россий-
ской Федерации, а также о компенса-
ции морального вреда. Решением Кол-
пашевского городского суда Томской 
области от 20 января 2023 года, остав-
ленным без изменения апелляционным 
определением судебной коллегии по гра-
жданским делам Томского областного 
суда от 29 марта 2023 года и определе-
нием судебной коллегии по гражданским 
делам Восьмого кассационного суда 
общей юрисдикции от 20 июня 2023 года, 
в удовлетворении иска отказано. При 
этом суды исходили из того, что поло-
жения статьи 395 названного Кодекса, 
предусматривающие ответственность за 
неисполнение денежного обязательства, 
не подлежат применению к отношениям, 
связанным с выплатой в пользу работ-
ника, незаконно уволенного и впослед-
ствии восстановленного судом на преж-
ней работе, среднего заработка за время 
вынужденного прогула, поскольку тако-
го рода отношения не носят гражданско-
правового характера и не относятся к 
денежным обязательствам.

Определением судьи Верховного 
Суда Российской Федерации от 24 августа 
2023 года отказано в передаче кассацион-
ной жалобы И.А.Сысоева на указанные 
судебные постановления для рассмотре-
ния в судебном заседании Судебной кол-
легии по гражданским делам Верховного 
Суда Российской Федерации.

По мнению заявителя, пункт 1 ста-
тьи 395 ГК Российской Федерации не 
соответствует Конституции Российской 
Федерации, ее статьям 1, 2, 15, 17 — 19, 
37, 45, 46, 47 (часть 1) и 55, в той мере, в 
какой он по смыслу, придаваемому ему 
правоприменительной практикой, позво-
ляет судам отказывать во взыскании про-
центов за задержку выплаты работода-
телем присужденных работнику, восста-
новленному на прежней работе на осно-
вании решения суда, среднего заработка 
за время вынужденного прогула, а также 
компенсации морального вреда, причи-
ненного незаконным увольнением.

 1.2. При рассмотрении настоящего 
дела Конституционный Суд Российской 
Федерации принимает во внимание, что 
с требованием о взыскании с ООО ЧОП 
«РН-Охрана-Томск» денежной компен-
сации (процентов) за задержку выплат, 
установленных судебным решением, И.А.
Сысоев ранее обращался в суд и на осно-
вании статьи 236 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации.

Решением Колпашевского городско-
го суда Томской области от 3 августа 
2022 года исковые требования заявите-
ля (в том числе требование о компенса-
ции морального вреда) были частично 
удовлетворены. Однако апелляционным 
определением судебной коллегии по гра-
жданским делам Томского областного 
суда от 26 октября 2022 года указанное 
судебное постановление было отменено 
и вынесено новое решение об оставлении 
иска без удовлетворения. При этом суд 
апелляционной инстанции отметил, что 
статья 236 Трудового кодекса Российской 
Федерации, закрепляющая материаль-
ную ответственность работодателя в виде 
выплаты работнику денежной компен-
сации в определенном законом разме-
ре, применяется только при нарушении 
работодателем срока выплаты начислен-
ной работнику заработной платы, оплаты 
отпуска, выплат при увольнении и (или) 
других выплат, причитающихся работ-
нику по трудовому договору; материаль-
ная же ответственность работодателя 
за несвоевременное исполнение реше-
ния суда о взыскании в пользу работника 
среднего заработка за время вынужден-
ного прогула и компенсации морального 
вреда, причиненного незаконным уволь-
нением, данной нормой не предусмотре-
на, а потому не представляется возмож-
ным взыскание на основании названного 
законоположения с ООО ЧОП «РН-Охра-
на-Томск» денежной компенсации (про-
центов) за задержку выплат, установлен-
ных судебным решением. С приведенны-
ми доводами согласилась и судебная кол-

легия по гражданским делам Восьмого 
кассационного суда общей юрисдикции 
(определение от 31 января 2023 года).

В передаче кассационной жалобы 
И.А.Сысоева на упомянутые определе-
ния судов апелляционной и кассацион-
ной инстанций для рассмотрения в судеб-
ном заседании Судебной коллегии по гра-
жданским делам Верховного Суда Рос-
сийской Федерации отказано определе-
нием судьи Верховного Суда Российской 
Федерации от 31 марта 2023 года.

 1.3. С учетом требований статей 36, 74, 
96 и 97 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации» предметом рассмотре-
ния Конституционного Суда Российской 
Федерации по настоящему делу является 
пункт 1 статьи 395 ГК Российской Феде-
рации применительно к решению вопро-
са о взыскании с работодателя в пользу 
работника, незаконно уволенного и впо-
следствии восстановленного судом на 
прежней работе, процентов (денежной 
компенсации) за задержку выплаты при-
сужденных ему судом среднего заработка 
за время вынужденного прогула, а также 
компенсации морального вреда, причи-
ненного незаконным увольнением.

 2. Конституция Российской Федера-
ции провозглашает человека, его права 
и свободы высшей ценностью; будучи 
непосредственно действующими, права и 
свободы человека и гражданина опреде-
ляют смысл, содержание и применение 
законов, деятельность законодательной 
и исполнительной власти, местного само-
управления и обеспечиваются правосу-
дием; каждому гарантируется судебная 
защита его прав и свобод, включая право 
на надлежащее и своевременное исполне-
ние принятого судом постановления (ста-
тьи 2 и 18; статья 46, часть 1). При этом 
неотъемлемым элементом права на судеб-
ную защиту выступает обязательность 
исполнения судебных постановлений.

В частности, Федеральный конститу-
ционный закон от 31 декабря 1996 года 
№ 1-ФКЗ «О судебной системе Россий-
ской Федерации» устанавливает, что всту-
пившие в законную силу постановления 
федеральных судов, мировых судей и 
судов субъектов Российской Федерации 
обязательны для всех без исключения 
органов государственной власти, органов 
местного самоуправления, общественных 
объединений, должностных лиц, других 
физических и юридических лиц и подле-
жат неукоснительному исполнению на 
всей территории Российской Федерации 
(часть 1 статьи 6). Из этого же исходит 
Федеральный конституционный закон от 
7 февраля 2011 года № 1-ФКЗ «О судах 
общей юрисдикции в Российской Феде-
рации», закрепляющий обязательность 
вступивших в законную силу судебных 
актов судов общей юрисдикции в каче-
стве одного из принципов их деятельно-
сти (часть 8 статьи 5).

Соответственно, в случае неисполне-
ния или несвоевременного исполнения 
судебного акта лицо, в пользу которо-
го вынесен этот акт, должно иметь право 
на возмещение потерь, понесенных им 
вследствие неисполнения или несвоевре-
менного исполнения судебного акта. В 
силу этого действующее законодатель-
ство должно предусматривать правовые 
механизмы, призванные компенсиро-
вать данному лицу такие потери в полном 
объеме, тем самым обеспечивая эффек-
тивную реализацию гарантированного 
ему статьей 46 (части 1 и 2) Конституции 
Российской Федерации права на судеб-
ную защиту. К числу названных меха-
низмов относятся как компенсационный 
механизм защиты права на исполнение 
судебного акта в разумный срок (Феде-
ральный закон от 30 апреля 2010 года 
№ 68-ФЗ «О компенсации за нарушение 
права на судопроизводство в разумный 
срок или права на исполнение судебно-
го акта в разумный срок»), так и преду-
смотренные отраслевым — материаль-
но-правовым и процессуальным — зако-
нодательством специальные механизмы, 
обеспечивающие с учетом характера пра-
воотношений восстановление прав лица, 
в пользу которого принято решение суда, 
не исполняемое обязанным лицом (долж-
ником).

 3. Согласно Конституции Российской 
Федерации в России охраняются труд и 
здоровье людей, гарантируются защита 
достоинства граждан и уважение чело-
века труда (статья 7, часть 2; статья 751); 
Российская Федерация уважает труд 
граждан и обеспечивает защиту их прав 
(статья 75, часть 5).

Учитывая, что возможность собствен-
ным трудом обеспечить себе и своим 
близким средства к существованию пред-
ставляет собой естественное благо, без 
которого утрачивают значение многие 
другие блага и ценности, Конституция 
Российской Федерации предусматривает 
в числе основных прав и свобод человека, 
неотчуждаемых и принадлежащих каждо-
му, свободу труда, право свободно распо-
ряжаться своими способностями к труду, 
выбирать род деятельности и профессию, 
а также право на вознаграждение за труд 
без какой бы то ни было дискриминации 
и не ниже установленного федеральным 
законом минимального размера опла-
ты труда, который должен быть не менее 
величины прожиточного минимума тру-
доспособного населения в целом по Рос-
сийской Федерации (статья 17, часть 2; 
статья 37, части 1 и 3; статья 75, часть 5).

Поскольку для большинства работни-
ков заработная плата является основным 
(а зачастую и единственным) источником 
дохода, постольку увольнение работника 
без законного основания или с наруше-
нием установленного порядка увольне-
ния не только влечет за собой незаконное 
лишение работника возможности тру-
диться и получать за свой труд справедли-
вую заработную плату, но и приводит к 
снижению уровня материального обес-
печения работника и членов его семьи, 
тем самым умаляя право указанных лиц 
на достойное существование и посягая на 
само их достоинство. Вместе с тем досто-
инство личности, равно как и уважение 
человека труда, составляет основу прав и 
свобод человека, гражданина и работни-
ка и одновременно выступает в качестве 
необходимого условия существования и 
соблюдения этих прав и свобод, охраня-
ется и защищается государством, и ничто 
не может быть основанием для его умале-
ния (статья 21, часть 1; статья 751 Консти-
туции Российской Федерации) (Постанов-
ление Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 11 апреля 2023 года 
№ 16-П).

Соответственно, в свете конституци-
онных предписаний об обязанности госу-
дарства признавать, соблюдать и защи-
щать права и свободы человека и гражда-
нина, гарантировать защиту достоинства 
граждан и уважение человека труда (ста-
тьи 2 и 751 Конституции Российской Феде-
рации) правовые нормы, регулирующие 
отношения по разрешению трудовых спо-
ров об увольнении и, в частности, уста-
навливающие последствия признания 
увольнения незаконным, должны учи-
тывать необходимость восстановления в 
полном объеме нарушенных вследствие 
незаконного увольнения права работ-
ника на труд, который каждый свободно 
выбирает или на который свободно согла-
шается, и права на справедливую зара-
ботную плату (абзацы второй и седьмой 
статьи 2 Трудового кодекса Российской 
Федерации) и тем самым обеспечивать 
защиту гарантированных работнику ста-
тьей 37 (части 1 и 3) Конституции Россий-
ской Федерации прав, беспрепятствен-
ная реализация которых является необ-

ходимым условием достойного человека 
существования для самого работника и 
его семьи.

В свою очередь, восстановление ука-
занных прав работника в полном объеме 
должно предполагать обеспечение ему 
возможности как выполнять прежнюю 
работу (при наличии у него соответству-
ющего волеизъявления), так и получить 
в полном размере возмещение заработка, 
который он мог и должен был получить 
за исполнение своих трудовых обязанно-
стей в силу трудового договора, однако 
вследствие незаконного увольнения (т.е. 
по вине работодателя) был произволь-
но лишен такой возможности (Определе-
ние Конституционного Суда Российской 
Федерации от 18 января 2024 года № 2-О).

Иное не согласовывалось бы с консти-
туционными предписаниями о защите 
достоинства граждан, уважении труда гра-
ждан и человека труда (статья 37, часть 1; 
статья 75, часть 5; статья 751 Конституции 
Российской Федерации), а также с прин-
ципом добросовестного исполнения сто-
ронами договора своих обязательств.

 4. Сообразно упомянутым конститу-
ционным предписаниям и основанным 
на них приведенным правовым позици-
ям Конституционного Суда Российской 
Федерации Трудовой кодекс Российской 
Федерации устанавливает, что в слу-
чае признания увольнения незаконным 
работник, по общему правилу, должен 
быть восстановлен на прежней работе 
судом, при этом суд принимает решение о 
выплате работнику среднего заработка за 
все время вынужденного прогула (абзац 
второй части второй статьи 391, части 
первая и вторая статьи 394).

Вместе с тем в случае, когда решение 
суда о выплате работнику среднего зара-
ботка за время вынужденного прогула, а 
равно и компенсации морального вреда 
не исполняется работодателем, работ-
ник продолжает претерпевать негативные 
последствия своего незаконного увольне-
ния, поскольку, даже будучи восстанов-
ленным на прежней работе, он по-преж-
нему остается в положении незаконно 
лишенного причитающихся ему денеж-
ных средств, необходимых для поддер-
жания достойного уровня жизни как его 
самого, так и членов его семьи. Указанные 
последствия по своему характеру анало-
гичны последствиям задержки работо-
дателем начисленной, но фактически не 
выплаченной заработной платы и (или) 
иных выплат, причитающихся работни-
ку, притом что такая задержка является 
основанием для применения компенса-
ционного механизма, установленного ста-
тьей 236 Трудового кодекса Российской 
Федерации, и взыскания с работодателя 
предусмотренных данным законополо-
жением процентов (денежной компенса-
ции).

В силу этого восстановленный на 
прежней работе работник, в пользу кото-
рого судом вынесено решение о выплате 
среднего заработка за время вынужден-
ного прогула и компенсации морально-
го вреда, также нуждается в применении 
охранительных мер, обеспечивающих 
восстановление целостности его иму-
щественной сферы. Причем такого рода 
меры должны применяться независи-
мо от того, возбуждено ли исполнитель-
ное производство о взыскании в пользу 
работника указанных выплат.

Следовательно, защита нарушен-
ных вследствие незаконного увольнения 
права работника на труд, который каждый 
свободно выбирает или на который сво-
бодно соглашается, и права на справедли-
вую заработную плату не должна исклю-
чать и применение к работодателю, не 
исполняющему судебное постановление 
о взыскании в пользу работника среднего 
заработка за время вынужденного прогу-
ла и компенсации морального вреда, мер 
материально-правовой ответственности, 
с тем чтобы компенсировать негативные 
последствия такого нарушения в виде 
лишения работника и членов его семьи 
необходимых денежных средств (воз-
можности своевременно воспользовать-
ся этими денежными средствами).

Иное не только необоснованно 
ограничивало бы право работника на 
эффективную судебную защиту (ста-
тья 45, часть 1; статья 46, часть 1; ста-
тья 55, часть 3, Конституции Российской 
Федерации), но и не согласовывалось бы 
с принципами верховенства права и спра-
ведливости (преамбула; статья 4, часть 2, 
Конституции Российской Федерации).

 5. В действующем правовом регу-
лировании имущественная ответствен-
ность должника за просрочку уплаты 
денежных средств предусмотрена гра-
жданским законодательством, в частно-
сти статьей 395 ГК Российской Федера-
ции, согласно которой такая ответствен-
ность наступает в виде уплаты процентов 
за пользование чужими денежными сред-
ствами.

 5.1. Институт взыскания процен-
тов за пользование чужими денежными 
средствами является элементом меха-
низма возмещения убытков, причинен-
ных кредитору неправомерным пользо-
ванием его денежными средствами. При 
этом по общему правилу проценты за 
пользование чужими денежными сред-
ствами взимаются по день уплаты суммы 
этих средств кредитору (пункт 3 указан-
ной статьи), а судебная практика при-
знает возможность взыскания указан-
ных процентов и после вынесения судом 
решения о взыскании с должника суммы 
задолженности, т.е. вплоть до момен-
та фактического исполнения должни-
ком обязательства (пункт 48 постанов-
ления Пленума Верховного Суда Россий-
ской Федерации от 24 марта 2016 года 
№ 7 «О применении судами некоторых 
положений Гражданского кодекса Рос-
сийской Федерации об ответственности 
за нарушение обязательств»). Это означа-
ет, что ответственность должника за про-
срочку уплаты денежных средств суще-
ствует одновременно с публично-право-
выми мерами, целью которых является 
исполнение судебного постановления. 
Тем самым обеспечивается эффективная 
защита имущественных интересов креди-
тора.

Конституционный Суд Российской 
Федерации неоднократно подчеркивал, 
что в силу природы гражданско-право-
вых отношений сама по себе возмож-
ность применения санкции, предусмот-
ренной пунктом 1 статьи 395 ГК Россий-
ской Федерации, направлена на защи-
ту имущественных интересов лица, чьи 
денежные средства незаконно удержива-
лись. При этом применение положений 
статьи 395 данного Кодекса в конкрет-
ных спорах зависит от того, являются ли 
спорные имущественные правоотноше-
ния гражданско-правовыми, а нарушен-
ное обязательство — денежным, а если 
не являются, то имеется ли указание зако-
нодателя о возможности их применения 
к этим правоотношениям (определения 
от 19 апреля 2001 года № 99-О, от 25 ноя-
бря 2010 года № 1535-О-О, от 20 декабря 
2018 года № 3183-О и др.).

Между тем действующее законода-
тельство не содержит положений о воз-
можности применения норм пункта 1 ста-
тьи 395 ГК Российской Федерации в части 
возложения на должника обязанности по 
уплате процентов на сумму долга к отно-
шениям, связанным с уплатой работо-
дателем в пользу работника, восстанов-
ленного на прежней работе, процентов 
(денежной компенсации) за несвоевре-
менное исполнение постановления суда 
о взыскании среднего заработка за время 
вынужденного прогула и компенсации 
морального вреда.

В связи с этим необходимо конста-
тировать, что данное законоположение в 
системе действующего правового регу-
лирования не предназначено для защиты 
прав работника в случае задержки выпла-
ты денежных сумм, причитающихся ему 
от работодателя в сфере трудовых и свя-
занных с ними отношений.

Отсюда следует, что возможность 
привлечения работодателя к ответствен-
ности за несвоевременное исполнение 
постановления суда о взыскании в поль-
зу работника, восстановленного на преж-
ней работе, среднего заработка за время 
вынужденного прогула и компенсации 
морального вреда требует наличия специ-
альных правовых средств иной отрасле-
вой принадлежности, предназначенных 
именно для защиты прав работника от 
правонарушений со стороны работода-
теля.

 5.2. Конституционный Суд Россий-
ской Федерации уже отмечал, что неза-
конным увольнением и вызванным им 
вынужденным прогулом на период раз-
решения спора о восстановлении на рабо-
те не только нарушается право работника 
зарабатывать себе на жизнь трудом, кото-
рый он ранее свободно выбрал, но и сни-
жается уровень его защиты от безрабо-
тицы. Исходя из этого оплата вынужден-
ного прогула может трактоваться именно 
как компенсация упущенной заработной 
платы, полагающейся за работу, кото-
рая могла быть выполнена работником, 
но не была им выполнена вследствие его 
незаконного увольнения по вине работо-
дателя, установленной судом или иным 
компетентным органом (Постановление 
от 27 января 1993 года № 1-П).

Тем самым оплата вынужденного про-
гула, не являясь в буквальном смысле 
оплатой затраченного работником труда, 
представляет собой выплату, имеющую 
признаки возмещения вреда, который 
был причинен работнику лишением его 
вследствие незаконного увольнения воз-
можности трудиться и получать за свой 
труд заработную плату. При этом вред, 
причиненный незаконным увольнением, 
может включать в том числе и моральный 
вред, который также подлежит возмеще-
нию путем выплаты соответствующей 
компенсации.

Вместе с тем как средний заработок за 
время вынужденного прогула, подлежа-
щий уплате работодателем в пользу неза-
конно уволенного и впоследствии восста-
новленного на прежней работе работника, 
так и компенсация причиненного таким 
увольнением морального вреда относят-
ся к выплатам, полагающимся работнику 
на основании судебного решения в силу 
нарушения именно трудовых прав работ-
ника, что сущностно сближает отноше-
ния, возникающие в связи с выплатой 
соответствующих денежных сумм, с уре-
гулированными нормами именно тру-
дового законодательства отношениями, 
которые относятся к категории непосред-
ственно связанных с трудовыми и возни-
кают по поводу защиты прав работника, 
вытекающих также из трудовых отноше-
ний.

На обеспечение же защиты соб-
ственно трудовых прав работни-
ков, нарушенных задержкой выпла-
ты заработной платы, оплаты отпуска, 
выплат при увольнении и (или) других 
выплат, причитающихся работнику, а 
равно выплатой их не в полном разме-
ре, направлено правовое регулирова-
ние, установленное статьей 236 Трудо-
вого кодекса Российской Федерации 
(определения Конституционного Суда 
Российской Федерации от 21 февра-
ля 2008 года № 74-О-О, от 27 января 
2011 года № 15-О-О, от 25 мая 2017 го-
да № 1098-О, от 27 февраля 2018 го-
да №  352-О, от 25 июня 2019 года 
№ 1735-О, от 24 декабря 2020 года 
№ 3013-О, от 24 февраля 2022 года 
№ 287-О и др.).

При этом предусмотренные частью 
первой названной статьи проценты 
(денежная компенсация), подлежащие 
уплате работодателем в случае несоблю-
дения им установленного срока выпла-
ты причитающихся работнику денежных 
средств или выплаты их в установлен-
ный срок не в полном размере, являют-
ся мерой материальной ответственности 
работодателя, призванной компенсиро-
вать работнику негативные последствия 
нарушения работодателем его права 
на своевременную и в полном размере 
выплату справедливой заработной платы 
и тем самым отвечающей предназначе-
нию данного вида ответственности как 
элемента механизма защиты указанного 
права работника.

 5.3. Применительно к сфере действия 
статьи 236 Трудового кодекса Россий-
ской Федерации в современных услови-
ях необходимо также учитывать право-
вые позиции, содержащиеся в Постанов-
лении Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 11 апреля 2023 года 
№ 16-П, которым часть первая указанной 
статьи была признана не соответствую-
щей Конституции Российской Федерации, 
ее статьям 19 (части 1 и 2), 21 (часть 1), 45 
(часть 1), 46 (часть 1), 55 (часть 3) и 751, 
в той мере, в какой по смыслу, придава-
емому ей судебным толкованием, дан-
ная норма не обеспечивает взыскания 
с работодателя процентов (денежной 
компенсации) в случае, когда полагаю-
щиеся работнику выплаты — в наруше-
ние трудового законодательства и иных 
нормативных правовых актов, содержа-
щих нормы трудового права, коллектив-
ного договора, соглашения, локального 
нормативного акта и трудового догово-
ра, — не были начислены своевременно, 
а решением суда было признано право 
работника на их получение с исчислени-
ем размера таких процентов (денежной 
компенсации) из фактически не выпла-
ченных денежных сумм со дня, следую-
щего за днем, когда в соответствии с дей-
ствующим правовым регулированием эти 
выплаты должны были быть выплачены 
при своевременном их начислении. При 
этом данным Постановлением было уста-
новлено, что впредь до внесения измене-
ний в правовое регулирование предусмот-
ренные частью первой статьи 236 Трудо-
вого кодекса Российской Федерации про-
центы (денежная компенсация) подлежат 
взысканию с работодателя и в том случае, 
когда причитающиеся работнику выпла-
ты не были ему начислены своевремен-
но, а решением суда было признано право 
работника на их получение; размер ука-
занных процентов (денежной компен-
сации) исчисляется из фактически не 
выплаченных денежных сумм со дня, сле-
дующего за днем, когда в соответствии с 
действующим правовым регулированием 
эти выплаты должны были быть выпла-
чены при своевременном их начислении, 
по день фактического расчета включи-
тельно.

Во исполнение названного Постанов-
ления был принят Федеральный закон от 
30 января 2024 года № 3-ФЗ (вступил в 
силу также с 30 января 2024 года), кото-
рым часть первая статьи 236 Трудово-
го кодекса Российской Федерации была 
изложена в новой редакции, предусмат-
ривающей, что при нарушении рабо-
тодателем установленного срока соот-
ветственно выплаты заработной платы, 
оплаты отпуска, выплат при увольнении 
и (или) других выплат, причитающихся 
работнику, работодатель обязан выпла-
тить их с уплатой процентов (денежной 
компенсации) в размере не ниже одной 
сто пятидесятой действующей в это 
время ключевой ставки Центрального 
банка Российской Федерации от начис-
ленных, но не выплаченных в срок сумм 

и (или) не начисленных своевременно 
сумм в случае, если вступившим в закон-
ную силу решением суда было признано 
право работника на получение неначис-
ленных сумм, за каждый день задерж-
ки начиная со дня, следующего за днем, 
в который эти суммы должны были быть 
выплачены при своевременном их начис-
лении в соответствии с трудовым зако-
нодательством и иными нормативны-
ми правовыми актами, содержащими 
нормы трудового права, коллективным 
договором, соглашением, локальным 
нормативным актом, трудовым дого-
вором, по день фактического расчета 
включительно; при неполной выплате в 
установленный срок заработной платы 
и (или) других выплат, причитающихся 
работнику, размер процентов (денежной 
компенсации) исчисляется из фактически 
не выплаченных в срок сумм.

Тем самым как временное правовое 
регулирование, установленное Постанов-
лением Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 11 апреля 2023 года 
№ 16-П и действовавшее до вступления 
в силу Федерального закона от 30 янва-
ря 2024 года № 3-ФЗ, так и действующее 
законодательное регулирование пред-
полагают, что предусмотренные частью 
первой статьи 236 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации проценты (денежная 
компенсация) начисляются в том числе на 
все полагающиеся работнику выплаты, 
которые — в нарушение трудового зако-
нодательства и иных нормативных право-
вых актов, содержащих нормы трудового 
права, коллективного договора, соглаше-
ний, локальных нормативных актов и тру-
дового договора, — не были ему своевре-
менно начислены работодателем.

Отсюда следует, что и за тот пери-
од, когда решение суда о выплате работ-
нику среднего заработка за время выну-
жденного прогула, а равно и компенсации 
морального вреда не исполнено, работ-
ник, будучи незаконно лишенным причи-
тающихся ему денежных средств, также 
имеет право на применение компенса-
ционного механизма, предусмотренного 
статьей 236 Трудового кодекса Россий-
ской Федерации.

Сказанное не вступает в проти-
воречие и с выраженной до принятия 
Постановления Конституционного Суда 
Российской Федерации от 11 апреля 
2023 года № 16-П правовой позицией, 
содержащейся в Определении Консти-
туционного Суда Российской Федера-
ции от 24 февраля 2022 года № 287-О, 
согласно которой применение к среднему 
заработку за время вынужденного прогу-
ла, взысканному в пользу работника по 
судебному решению, компенсационно-
го механизма, предусмотренного ста-
тьей 236 Трудового кодекса Российской 
Федерации для случаев задержки выпла-
ты заработной платы и других выплат, 
причитающихся работнику, требовало 
внесения изменений в действующее пра-
вовое регулирование, поскольку такие 
изменения, по существу, были внесены в 
соответствии с Постановлением Консти-
туционного Суда Российской Федерации 
от 11 апреля 2023 года № 16-П, которым 
положению части первой названной ста-
тьи было придано новое конституци-
онное содержание, позволяющее рас-
пространить сформулированный в дан-
ном Постановлении подход и на отноше-
ния, связанные с оплатой вынужденного 
прогула.

Что же касается ранее направленного 
обращения И.А.Сысоева в Конституцион-
ный Суд Российской Федерации, то опре-
деление от 20 июля 2023 года № 1856-О 
было вынесено в связи с требованием 
заявителя со ссылкой на часть пятую ста-
тьи 100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации» указать на пересмотр 
его конкретного дела непосредственно 
на основании Постановления Конститу-
ционного Суда Российской Федерации от 
11 апреля 2023 года № 16-П, что не пред-
полагало принятия по его жалобе иного 
решения, кроме отказа в принятии ее к 
рассмотрению.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 
78, 79 и 100 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», Конституцион-
ный Суд Российской Федерации

постановил:
 1. Признать пункт 1 статьи 395 ГК Рос-

сийской Федерации не противоречащим 
Конституции Российской Федерации, 
поскольку по своему конституционно-
правовому смыслу в системе действую-
щего правового регулирования данное 
законоположение, не будучи предназна-
ченным для взыскания с работодателя в 
пользу незаконно уволенного работни-
ка процентов (денежной компенсации) 
за задержку выплаты присужденных ему 
судом среднего заработка за время выну-
жденного прогула, а также компенсации 
морального вреда, причиненного неза-
конным увольнением, не содержит пре-
пятствий для решения этого вопроса на 
основе применения статьи 236 Трудового 
кодекса Российской Федерации, как пред-
полагающей (в том числе до внесения в 
нее изменений Федеральным законом от 
30 января 2024 года № 3-ФЗ) — в силу 
правовых позиций, выраженных в Поста-
новлении Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 11 апреля 2023 года 
№ 16-П и настоящем Постановлении, — 
начисление процентов (денежной компен-
сации) на присужденные работнику судом 
денежные суммы в соответствии с уста-
новленными ею правилами со дня, сле-
дующего за днем, когда в соответствии с 
действующим правовым регулированием 
эти денежные суммы должны были быть 
выплачены, по день фактического расчета 
включительно.

 2. Выявленный в настоящем Поста-
новлении конституционно-правовой 
смысл пункта 1 статьи 395 ГК Российской 
Федерации является общеобязательным, 
что исключает любое иное его истолкова-
ние в правоприменительной практике.

В соответствии с положениями частей 
первой и третьей статьи 79 во взаимосвя-
зи с частью шестой статьи 87 и частью 
второй статьи 100 Федерального консти-
туционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации» данное в 
настоящем Постановлении конституци-
онное истолкование действует на будущее 
время, за исключением его применения в 
качестве основания для пересмотра дела 
заявителя.

 3. Судебные постановления по делу 
с участием гражданина Сысоева Игоря 
Анатольевича, вынесенные на основании 
пункта 1 статьи 395 ГК Российской Феде-
рации в истолковании, расходящемся с 
его конституционно-правовым смыслом, 
выявленным в настоящем Постановле-
нии, подлежат пересмотру в установлен-
ном порядке.

 4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

 5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале пра-
вовой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 15-П

РЕЗОНАНС  Уфимец отправился на Донбасс 
по следам публикации 
в «Российской газете»

Картины 
с передовой
Гульназира Ишбердина, 
«Российская газета», Уфа

В
ячеслав Аброщенко — известный 
уфимский общественный деятель, 
основатель аэрокосмической школы 

— вернулся из Донбасса. Туда он отправил-
ся по следам публикации в «Российской 
газете», чтобы встретиться с луганским 
художником Данилой Багринцевым и при-
обрести несколько его картин.

Рассказ о 24-летнем инвалиде-коля-
сочнике из Алчевска напечатали в номе-
ре «РГ» — Неделя за 28 февраля текущего 
года. А так как Аброщенко — давний под-
писчик газеты, то, конечно, эта история 
не прошла мимо. «Меня картины Данилы 
поразили своей искренностью. Так рисо-
вать войну, портреты солдат, казалось бы, 
может только человек, сам прошедший 
через все это. Но парень уже восемь лет 
после травмы передвигается на коляске. 
Безусловно, у него талант от Бога. Но есть 
еще и пример отца-полковника, который 
за несколько дней до начала спецопера-
ции получил под ачало полк резервистов. 
Он состоял отнюдь не из военных людей: 
там были рабочие, металлурги, студен-
ты, и эти люди совершили подвиг, удержи-
вая  Красный Лиман», — говорит Вячеслав 
Аброщенко.

Он нашел художника в соцсетях, спи-
сался с ним и договорился о встрече. В Ал-
чевске гостя ждал не только сам Данила, 
но и его отец Владислав Багринцев. В 2014 
году Багринцев-старший ушел защищать 
Родину, воевал несколько лет, последний 
год находился в госпитале после тяжело-
го ранения. Сейчас передвигается с па-
лочкой, при этом вновь рвется на передо-
вую. «Мы проговорили несколько часов, 
расстались друзьями. Данила передал 
несколько копий своих картин на флешке, 
он ведь рисует при помощи графики. Эти 
картины я напечатаю на бумаге и буду 
выставлять в здании парламента Башки-
рии, в музеях Уфы, но главное — в нашей 
аэрокосмической школе. Нам важно, что-
бы ребята увидели своими глазами проис-
ходящее в зоне спецоперации, мы с ними 
много говорим о патриотизме,  и тут твор-
чество луганского художника нам толь-
ко в помощь», — говорит Вячеслав Абро-
щенко.

Кстати, одна из картин Данилы уже вы-
ставлена в Национальном музее Башки-
рии — там проходит экспозиция, посвя-

щенная Дню космонавтики. Вячеслав Ва-
сильевич очень хотел, чтобы «Марш-бро-
сок» появился среди других снимков, 
рассказывающих о жизни аэрокосмиче-
ского лагеря. Говорит, это рассказ о на-
стоящем подвиге и большой любви к Ро-
дине:«Здесь изображены те самые резер-
висты — представители мирных профес-
сий, вынужденные взять в руки оружие. 
Они сидят, лежат прямо на снегу после 
марш-броска в 50 километров. При этом 
не выпускают из рук оружие. Им при-
шлось защищать страну, они не дрогну-
ли».  

«Меня картины Данилы 
поразили, они такие 
искренние, 
особенно портреты 
солдат. Будто 
он сам был на войне»

Вячеслава Аброщенко поразила история луганско-
го художника, и он сразу собрался в путь.
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ПОДДЕРЖКА Норматив затрат на лекарства 
для льготников увеличили

Важная прибавка
Ирина Невинная

Н
орматив затрат на лекарства, при-
обретаемые за государственный 
счет для льготников, проиндек-

сирован на 7,4%, сообщили в Минздраве 
России. Это позволит регионам закупить 
больше необходимых медикаментов. 

Индексация зафиксирована постанов-
лением правительства России. Название 
документа отражает его суть: «Об уста-
новлении норматива финансовых затрат 
в месяц на одного гражданина, получаю-
щего государственную социальную по-
мощь в виде социальной услуги по обес-
печению в соответствии со стандартами 
медицинской помощи по рецептам врача 
(фельдшера) лекарственными препарата-
ми для медицинского применения, меди-
цинскими изделиями, а также специали-
зированными продуктами лечебного пи-
тания для детей-инвалидов, в 2024 году».

Постановлением норматив финансо-
вых затрат устанавливается на уровне 

1211,3 рубля, сумма пересмотрена в со-
ответствии с индексом потребительских 
цен в 2023 году. Теперь объем финансов, 
направляемых региональным бюджетам 
на закупку льготных лекарств, будет пере-
считан в соответствии с новым нормати-
вом, и это позволит увеличить объемы за-
купок (напомним, отпускные цены на ле-
карства из перечня жизненно необходи-
мых и важнейших контролируются госу-
дарством и их удорожание в целом отста-
ет от уровня потребительской инфляции).

На бесплатные лекарства, лечебное пи-
тание и медицинские изделия имеют пра-
во инвалиды, в том числе участники Вели-
кой Отечественной войны, дети-инвали-
ды, чернобыльцы. При этом сумма нор-
матива не влияет на количество и объемы 
льготных лекарств, выписываемых паци-
енту, — ограничений тут нет. «Потребность 
в конкретных лекарствах и медицинских 
изделиях для каждого человека определя-
ет его лечащий врач», — разъяснили в мин-
здраве.  

СУД Осуждены мошенники, фирма которых 
обманывала жильцов домов

Счетчик 
отсчитал срок
Наталья Козлова

М
ВД России сообщило, что в Нов-
городской области только что вы-
слушали приговоры работники не-

кой коммерческой организации за аферы, 
связанные с заменой электросчетчиков. 
На всех осужденных одна уголовная ста-
тья — мошенничество.

Вот что объяснили в полицейском след-
ствии. 34-летний руководитель новго-
родского филиала компании в 2019 году 
принял на работу троих сотрудников. Он 
обучил их основам законодательства об 
электроэнергетике, показал, как профес-
сионально обращаться с приборами уче-
та электроэнергии, а еще натаскал пси-
хологическим приемам общения с гра-
жданами.

И вскоре обученные им специалисты-а-
феристы уже выезжали на дом к пенсионе-
рам и обманом заставляли их устанавли-
вать новые приборы учета электроэнер-
гии. Одновременно жильцам предлагалась 
платная услуга по замене электросчетчи-
ков, стоимость которой варьировалась от 
трех до шести тысяч рублей. В противном 

случае людям грозили увеличить тариф на 
оплату электроэнергии.

Полученные таким образом деньги 
руководитель организации распределял 
между собой и подчиненными. Всего им 
удалось обмануть порядка 30 жителей Ба-
тецкого, Крестецкого, Маревского, Оку-
ловского, Поддорского и Чудовского рай-
онов. Но это лишь те, кого нашли следова-
тели. Общий ущерб для пенсионеров со-
ставил свыше 150 тысяч рублей.

Успешный бизнес фигурантов пресек-
ли сотрудники управления уголовного 
розыска УМВД по Новгородской области 
при содействии бойцов ОМОН «Варяг» 
Управления Росгвардии еще в апреле 2021 
года. 

И вот вчера эти люди выслушали приго-
воры. В зависимости от количества эпизо-
дов криминальной деятельности лжеэлек-
трики получили от 2,5 до 4,5 лет лишения 
свободы, которые они проведут в испра-
вительной колонии общего режима. Трое 
из них дополнительно должны заплатить 
штраф на общую сумму 750 тысяч рублей. 
Приговор в законную силу пока не всту-
пил.  
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ОПЕРА В Большой театр 
вернулся «Садко» 
Римского-Корсакова

Сон по бережку 
ходил

Мария Бабалова

Знаменитая постановка Дмитрия Чернякова два с по-
ловиной года назад оказалась перед лицом реальной 
трагедии — гибели человека: роковое стечение обсто-
ятельств, и всем потребовалось время, чтобы найти в 
себе силы продолжать неизбежное движение. А здесь 
еще и формальный, но вполне солидный повод возник 
— фестиваль, приуроченный к юбилею композитора. 
Удивительно, но вынужденная пауза не смягчила спек-
такль, а даже наоборот, сделала его острее и жестче. 
Это совсем не детская сказка, а жизнь, которую чело-
век проживает без черновиков, с первой и единствен-
ной попытки, как мощный калейдоскоп значимых со-
бытий, потрясающих открытий и чувств, через меч-
ты и разочарования, но всегда с верой и надеждой в 
сердце.

Музыка Римского-Корсакова в лице главных героев 
оперы — Садко, Волховы и Любавы сбрасывает с себя 
кафтаны, сарафаны, кокошники, и они оказывается не 
историко-былинными персонажами, а живыми людь-
ми, в чьих мыслях и поступках отражается жизнь мно-
гих из тех, кто сегодня пришел в театр.

И к такому зеркальному сопереживанию и самоана-
лизу быть готовым бывает гораздо труднее, чем просто 
созерцать красивые исторические картинки.

При этом важное 
и очень трогатель-
ное достоинство 
этого спектакля 
в том, что он во 
многом есть плоть 
от плоти русской 
культуры вообще и 
Большого театра в 
частности. Былин-
ный герой Садко — 
внешне человек аб-
солютно современ-
ный — оказывается 
в историческом за-
зеркалье, заглянув 
в «Парк исполне-
ния желаний». Рим-
ский-Корсаков хо-
тел, чтобы действие 
происходило в по-
лусказочные, полу-
исторические вре-
мена, и Садко от-
правляется в стран-
ное, моментами очаровывающее или пугающее при-
ключение по знаковым постановкам этой оперы.

В центральном эпизоде оперы — «Торжище» — Чер-
няков, который по традиции почти всех своих работ 
— и режиссер, и сценограф в одном лице, воспроизво-
дит декорацию мировой премьеры «Садко» в 1897 
году на сцене оперы Солодовникова, что 10 лет спу-
стя и в Большом оформлял Константин Коровин. Де-
корации для премьеры в Мариинском театре (1901) 
создавал Аполлинарий Васнецов (брат знаменитого 
живописца). «Хоромы братчины» в теперешнем спек-
такле оттуда. В частной опере Зимина (1912) «Садко» 
делали в декорациях Владимира Егорова. Именно его 
эскиз использован в самом сказочном фрагменте опе-
ры — сцене в подводном царстве. Правда, тут Черняков 
подпускает немного «футуризма» в виде дискотечного 
сверкания светодиодов. Соседство монстрообразных 
«ископаемых» и сказочной нечисти получается эф-
фектным, но все же более саркастичным, нежели на-
ивным. По пейзажному эскизу Ивана Билибина для 
постановки 1914 года на подмостках Народного дома 
Черняков создает оформление для сцены «Берег Иль-
мень-озера». В 1920 году Сергей Дягилев задумал по-
становку «Садко» в лондонском «Ковент-Гардене», где 
за оформление должен был отвечать Николай Рерих, 
но постановка не увидела премьеры. Однако теперь 
один из эскизов Рериха — «Горница в доме Садко» ис-
пользован в нынешнем спектакле. 

При этом везде, кроме билибинского «Берега Иль-
мень-озера», декорации не расписные полотнища, как 
в стародавние времена, а сложные трехмерные пред-
метные композиции монументальных масштабов, что 
возможно было сотворить лишь при помощи совре-
менных технологий. В таком экскурсе читается не 
только связь времен и современная страсть к квестам, 
но и чувствуется определенное обращение к тем лю-
дям, что сейчас стоят в многочасовых очередях на ху-
дожественные выставки.

К тому же фактически в премьерном возобновле-
нии спектакля, которым занималась вся постановоч-
ная группа во главе с Дмитрием Черняковым и дири-
жером Тимуром Зангиевым, появились и совсем дру-
гие исполнители. При этом Нажмиддин Мавлянов и 
Иван Гынгазов, как и прежде, выходят в образе Садко. 
А вот в иных партиях в параллель с теми солистами, 
кто были задействованы в первой премьере, возникли 
совершенно новые лица. 

Это прежде всего, Юлия Музыченко (возлюбленная 
Волхова как перманентно ускользающая мечта-ми-
раж) с зачаровывающей арией-колыбельной «Сон по 
бережку ходил»; и Елена Максимова (жена-брошен-
ка Любава Буслаевна), быть может, она — женщина и 
на грани нервного срыва: «Всю ночь ждала его я по-
напрасну», отчаянно признается в своей красивой 
арии с речитативом, но все же она настоящая — силь-
ная и верная. 

И выводя под свет рампы современных людей, а не 
только героев исторической реконструкции, режиссер 
идет на серьезный, сложный, но прямой диалог с залом, 
не избегая тех самых открытых эмоций, что черпаются 
из партитуры Римского-Корсакова, как из родника, и 
делают оперный театр искусством дня сегодняшнего.  

ПРЕМЬЕРА В Театре Наций поставили спектакль 
о вчерашней юности

Утраченный рай

Инга Бугулова

В 
Театре Наций появи-
лись «Десять посеще-
ний моей возлюблен-
ной». Режиссер Му-
рат Абулкатинов по-
ставил спектакль по 
одноименному рома-
ну Василия Аксенова 
— вышедшая в 2011-м, 

книга была номинантом «Ясной 
Поляны» и лауреатом премии 
журнала «Москва» за лучшую 
публикацию года. Это история о 
первой влюбленности и первой 
большой потере, о корнях и то-
ске по местам детства. Потому 
и жанр создатели постановки 
обозначили необычно: «сцены 
из вчерашней юности».

Василия Ивановича Аксено-
ва немудрено поначалу пере-
путать с его тезкой, Аксено-
вым Василием Павловичем, ав-
тором «Острова Крым» и «Мо-
сковской саги». Но у него — ни 
столиц, ни южных берегов: дей-
ствие «Десяти посещений моей 
возлюбленной» разворачивает-
ся в родном для писателя Крас-
ноярском крае, в деревне Ялань, 
которая сама по себе, с живо-
писной таежной природой, ста-
новится полноправным героем 
романа. 

— Оказавшись в Ялани, мы 
почувствовали, что на сцене 
необходимо воссоздать абсо-
лютную поэзию места, — гово-
рит режиссер Абулкатинов.

И правда, вокруг — словно 
бескрайняя синь. Зеркальный 
планшет дает ощущение то ли 
разлившейся реки, то ли про-
стирающихся далеко небес. 
Слева — груда из поваленных со-
сен. Справа фонарный столб. Но 
это только декорации. А насто-
ящий простор чувств постоян-
но прорывается сквозь сюжет, 
главные герои которого — моло-
дые, полные надежд парни и де-
вушки из 1970-х. 

Старшеклассник Олег (Вла-
дислав Медведев) влюбляется 
в Таню (Глафира Лебедева). Она 
живет в соседних Черкассах, и 
юноша раз за разом — то на от-
цовском мопеде, то на попутке, 

а то и пешком — наведывается из 
Ялани к ней. Каждая их встреча 
— новая глава отношений и но-
вые, прежде невиданные ощу-
щения. Первая влюбленность 
с головой накрывает Олега, но 
иногда ему кажется, будто что-
то не так: гораздо проще и теп-
лее ему с Галей (Элизабет Дам-
скер). Именно ей он постоянно 
кричит вдогонку: «Хорошо, что 
ты есть!» Но они же выросли 
вместе, учатся в одном классе — 
какая тут может быть любовь? 

Линия любви важная, но не 
единственная в спектакле — во-

круг нее вырисовывается целая 
жизнь. Другая, одновременно 
знакомая нам и нет: тяжелая, 
но более чистая и настоящая. 
Вроде близкая, но сегодня будто 
уже невозможная. 

Режиссер говорит: «Я поста-
рался сохранить в спектакле 
ощущение ностальгии по юно-
сти, оголенному восприятию 
мира, абсолютной искренно-
сти.  Для меня этот роман — ис-
тория об утраченном рае, ошиб-
ках юности».

Спектакль получился очень 
теплым и трогательным, снова 

хочется сказать — чистым. Со 
множеством придумок (чего 
стоит исполнение хита «Подари 
мне лунный камень» на мопеде 
или купание под лунными бли-
ками), с тонкими психологи-
ческими портретами героев. И 
умением не увести сюжет в пре-
словутое «ретро». 

Нашего героя Таня из армии 
не дождалась. А милая Галя, про 
которую Олег наконец все по-
нял, — умерла, но единственного 
сына назвала его именем.

«Мам, а есть ли у челове-
ка душа?» — этот вопрос Олег 
то и дело задавал матери рань-
ше. Спрашивал с подковыркой, 
мол, все это бабьи сказки. А те-
перь и ответ нашелся. Есть. Ина-
че что тогда так болит?..  

Это история о первой влюбленности 
и первой большой потере, о корнях 
и тоске по местам детства.

Это совсем 
не детская сказка, 
а жизнь, которую 
человек прожива-
ет без черновиков, 
с первой 
и единственной 
попытки, как мощ-
ный калейдоскоп 
значимых 
событий

Разговор с писателем Аксеновым

ЛИТЕРАТУРА НЕ ДЕЛИТСЯ НА ГОРОДСКУЮ И ДЕРЕВЕНСКУЮ
Это уже вторая постановка вашего романа. Еще одна — 
в Театре им. Маяковского. Вы когда-нибудь думали, 
что он станет спектаклем? 
Аксенов | Если по справедливости, постановка тре-

тья. Первая была в ГИТИСе. Режиссер Светлана Зем-

лякова. Она и ввела роман в театральное про-

странство. О спектакле никогда не думал. Я человек, 

увы, далекий от театра. И когда пишу, не вижу теат-

ральной сцены. Для меня главное — язык.

Есть ощущение, что сейчас понятия родного языка и 
родной земли — а все это важные темы вашего романа, 
— снова просыпаются. По-вашему, они действительно 
«уснули» на время в массовом сознании? 
Аксенов | Я никогда, уважая своего читающего соо-

течественника, не вставляю в свой текст слово, кото-

рого нет в словаре Даля. Россия велика — и в языке 

ее множество оттенков. Чем и богаты.

Родина. Родной язык. В каком массовом сознании 

они «спали»? В XIX веке дворянство говорило толь-

ко по-французски — а что, массовое сознание тогда 

спало и не имело своего языка? Нынче многие гово-

рят на полуанглийском. Пройдет и это. Может ли 

русский человек жить вне этих понятий? Да. Вспо-

мните повара и слугу Смердякова. Это не изжить.

Для вас самого «Десять посещений моей возлюблен-
ной» — о чем в первую очередь?
Аксенов | Ключевое слово в названии «возлюблен-

ная». Не «любимая». Любимая у него была еще с дет-

ского садика. Герой, романтически настроенный па-

рень, этого не понял, принял любовь за дружбу. Эта 

ошибка ему стоила смерти любимой и измены воз-

любленной. И, конечно, роман о душе. Если бы ее не 

было, мы бы с вами не беседовали. 

Ваши произведения относят к «деревенской прозе». 
Вы сами с этим согласны? И могут ли новые «писате-
ли-деревенщики» быть интересными современному 
читателю, в чем их сегодняшний «нерв»?
Аксенов | Честно признаться, я не понимаю, с чем я 

должен согласиться. Есть литература. Хорошая или 

плохая. «Антоновские яблоки», «Суходол», «Де-

ревня» — это городская проза или деревенская? Это 

просто хорошая литература. Такое разделение мог-

ло возникнуть только у нас, где идет нескончаемая 

гражданская война между белыми и красными, 

западниками и славянофилами, либералами и кон-

серваторами. Распутин, Астафьев, Шукшин, Белов, 

Носов — это просто большая русская литература, ко-

торую все хотят куда-то задвинуть (за шкаф), 

обозвав ее деревенской (славянофильской, крас-

ной, консервативной). В «деревенской прозе» не 

может быть «нерва». Нерв может быть в человеке, в 

горе его, радости, рождении, смерти — а все это слу-

чается что у городского человека, что у деревенско-

го. И небо у нас одно, и Бог у нас один. 

Не разделяйте.

ВЫСТАВКА «На дне морском»: 
из Политеха в Галерею 
на Елоховском

Вода внутри нас

Наталья Соколова

В столичной Галерее на Ело-
ховском открылся совмест-
ный с Политехническим музе-
ем проект «На дне морском». 
Пока главное здание музея 
на Лубянке находится на ре-
конструкции, Политех ищет 
возможность показывать свои 
артефакты на других площад-
ках, не считая открытого хра-
нения в технополисе «Москва». 
Долгожданное возвращение 
исторического здания должно 
произойти в 2025 году. 

В восьми залах галереи — та-
инственные глухие звуки, как 
будто со дна морского. Извест-
ный современный художник 
Владимир Дубосарский пригла-
шает сделать глубокий вдох и 
начать погружение на глубину. 
Картины, на которых детские 
пупсы и женские туфли на ка-
блуках помещены на дно мор-
ское, он создавал специально 
для проекта. Так автор пытался 
законсервировать прошлое.  

Что происходит с вожделен-
ными модными фетишами, как 
только они попадают к нам в 
руки? Правильно, они стано-
вятся нам не интересны. Рабо-
ты Кати Афониной как раз о 
теме глянцевости современной 
культуры и переменчивости 
наших желаний. В ее керами-
ческих ларцах и косметичках, 
будто раздавленных толщей 
воды, — пустые пузырьки из-
под модных духов и баночек с 
кремом.  Как переменчива и те-
куча  водная стихия, так же не 
постоянны тренды, навязанные 
нам рекламой. Работу «Зерка-
ло» она создала после того, как 
в ее багаж случайно попала 
анонимная любовная записка, 
когда возвращалась из Таи-
ланда. Под стеклом — будто по-
груженный на дно морское гер-
барий: работа получила назва-
ние «Цветы ненавидят каждый 
холод в жизни». 

Третий зал — архив. Здесь 
экспонаты, предоставлен-
ные Политехническим музе-
ем и Московской спасательной 
службой. Зрители как будто по-
падают на затонувший корабль, 
где сохранились подзорная тру-
ба, астролябия 1831—1846 го-
дов, компас, секстант, подвес-
ной судовой фонарь конца XIX 
века. Многокилограммовый 

скафандр для работ под водой 
рабочий — хоть завтра на глу-
бину. Костюм создан в 1970-е, а 
двадцатикилограммовые шлем 
и ботинки — дореволюционные. 
К  слову, такие шлемы произ-
водят и используют до сих пор. 
Чтобы носить этот костюм, 
нужно обладать недюжинной 
физической силой. Рядом — кни-
ги о море из императорской 
коллекции. Эти предметы по 
соседству с современным ис-
кусством будто размывают гра-
ницы между прошлым и буду-
щим. Ведь воде все равно — она 
давно смыла вчерашний день, 
смоет и сегодняшний.

Мимо будто проплывают 
диковинные животные Дишон 
Юлдаш, где осьминог — демо-
нический символ буддийской 
философии. «Хрупкие» слезы 
Вики Сорокиной напоминают 
о том, что море внутри нас. А 
инсталляция «Морские жите-
ли» Анастасии Аспарагус, сде-
ланная из воздушного пласти-
лина, о наших детских страхах 
и обидах. В первом приближе-
нии вроде животные, а издале-
ка вся конструкция похожа на 
колючую проволоку. 

В последнем зале — работы 
Артура Самофалова и Павла 
Ртуе, Марго Трушиной и Алек-
сандра Крылова. На крупнофор-
матных живописных полотнах 
— синева неба и морских волн, 
ударяющихся о ноги, блики яр-
кого солнца. Все — как будто ми-
раж заброшенного города. Это 
пространство поиска тишины 
в себе и осознания мудрости 
воды, которая консервирует ис-
торию, проходя свой вечный 
круговорот в природе.  

КИНО Валдис Пельш снял фильм 
о 46 поездках Юрия Гагарина

На втором витке

Светлана Мазурова, 
Санкт-Петербург — Калуга

Гостем V Международно-
го кинофестиваля фильмов и 
программ о космосе «Циол-
ковский», который на днях про-
шел в Калуге, стал популярный 
телеведущий, актер и режис-
сер Валдис Пельш. Он приехал 
представить документальный 
фильм «Гагарин. Второй ви-
ток вокруг Земли», в котором 
выступил автором сценария и 
продюсером (режиссер карти-
ны — Никита Снегов).  

«За две недели после косми-
ческого полета Юрию Гагари-
ну пришли приглашения из 80 
стран — от королей, президен-
тов, простых рабочих, — расска-
зал Валдис Пельш. — И за всем 
этим стояло одно — желание 
увидеть первого космонавта 
своими глазами. Эти визиты и 
стали вторым витком вокруг 
Земли 27-летнего вчерашнего 
старшего лейтенанта, который 
вырос в простой деревенской 
семье и никогда в жизни не вы-
езжал за рубеж. 46 поездок в 29 
стран, которые, без сомнения, 
оказали влияние на мировую 
историю. Он не дублировал ра-
боту дипломатов, не принимал 
участие в переговорах — в тор-
говых или военных, а просто 
менял мир фактом своего при-
сутствия. Своим обаянием и, 
конечно, дружеской атмосфе-
рой, которую так умел созда-
вать. Можно без преувеличения 

сказать, что это была настоя-
щая миссия мира.

Первый виток — легендар-
ные 108 минут — дал старт эпо-
хе человека в космосе. Второй 
виток Гагарина — его поездки 
по миру — открыл новые гори-
зонты миллионам людей».

Для съемочной группы 
фильм стал открытием. Не все 
задокументировано. Скажем, 
не запечатлено посещение Гага-
риным Букингемского дворца 
в Англии. Сначала космонав-
та принимал профсоюз литей-
щиков, который его пригласил 
(Гагарин — литейщик по пер-
вой специальности). Нет видео-
съемок и нет фото, как Гагарин 
встречался с английской коро-
левой. Хотя мы знаем, что ко-
ролева фотографировалась с 
Юрием Алексеевичем — в нару-
шение этикета. И сказала, что 
не нарушила этикет: она фото-
графировалась с небесным че-
ловеком, посланцем звезд.

Известно, что после посеще-
ния Франции Гагарин стал во-
зить с собой двойной комплект 
пуговиц, нитки, иголки. Фран-
цузы отрывали пуговицы от его 
мундира — им хотелось иметь 
что-то, что прикасалось к телу 
Гагарина.  

Комплект для погружения работающий — хоть сейчас под воду.

Былинный Садко, внешне человек современный, оказывается 
в историческом зазеркалье, в «Парке исполнения желаний».

«Морские жители», 
сделанные из воз-
душного пласти-
лина, издалека 
напоминают 
колючую проволо-
ку — они о наших 
детских страхах
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На международном кинофестива-

ле  фильмов и программ о космосе 

«Циолковский» показали 100 кар-

тин из 30 стран мира.

А К Ц Е Н Т

Романтически настроенный герой 
принял любовь за дружбу
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ГАНДБОЛ Наши девушки  
дважды победили 
Беларусь в Астрахани

Бросаем в створ 

Илья Трисвятский

Олимпийский чемпион Рио-2016 и серебряный при-
зер следующих летних Игр в Токио женская сборная 
России после полугодичной паузы снова провела меж-
дународные матчи. В товарищеских встречах с Белару-
сью в Астрахани наши девушки дважды победили со-
перниц — 31:25 и 38:31.

Последний раз национальные команды соседних и 
дружественных стран встречались между собой в ноя-
бре прошлого года в Минске. Тогда россиянки дважды 
взяли верх — 32:28 и 34:24. Теперь пришло время от-
ветного визита наших соперниц. 

Наша сборная под началом двукратной чемпион-
ки мира Людмилы Бодниевой начала работу на базе в 
подмосковном Новогорске еще 10 апреля. В Астрахань 
прибыли в понедельник.

Первый матч посетил министр спорта РФ Олег Ма-
тыцин, выступивший перед зрителями и участника-
ми до начала игры, проходившей под диктовку хозя-
ев площадки. К перерыву они обеспечили перевес в 
шесть мячей (18:12), во второй половине встречи эту 
дистанцию удержали. По четыре мяча у победитель-
ниц забросили Валерия Кирдяшева, Кристина Кожо-
карь (обе — «Ростов-Дон») и 17-летняя Варвара Семина 
(«Динамо-Синара», Волгоград). 

Отметим, что в состав нашей сборной на эти мат-
чи  вошли также гандболистки действующего чемпи-
она страны ЦСКА, местной «Астраханочки», звениго-
родской «Звезды», новороссийской «Черноморочки», 
майкопского АГУ-АдыИФ и краснодарской «Кубани».

— Есть претензии к игрокам из-за ошибок во втором 
тайме, — говорила главный тренер нашей сборной Люд-
мила Бодниева после первого матча. — За одну поло-
вину встречи девушек хвалю, но затем концентрация 
снизилась. И это меня, естественно, расстроило. Я тре-
бовательна к качеству нашей игры.  

БОКС Бивол и Бетербиев 
провели дуэль взглядов 
перед долгожданным боем

Вложить силу 
и душу в удар

Анна Козина

Поединок за звание абсолютного чемпиона мира в по-
лутяжелом весе двумя российскими боксерами, чем-
пионом мира по версиям WBC, IBF и WBO Артуром 
Бетербиевым и обладателем поясов WBA и IBO Дмит-
рием Биволом, наконец-то официально анонсирован. 
Бой, как и предполагалось, состоится 1 июня в столице 
Саудовской Аравии Эр-Рияде.

Об этом было 
объявлено на пресс-
конференции в 
Лондоне пару дней 
назад. Там же два 
сильнейших полу-
тяжа провели дуэль 
взглядов. Но, конеч-
но, все в предвку-
шении настоящей 
битвы на ринге. Оба 
боксера не знают 
поражений. В акти-
ве 33-летнего Биво-
ла — 22 победы, 11 
из них нокаутом. А 
вот 39-летний Бе-
тербиев безапелляционно отправлял на настил ринга 
всех своих оппонентов — 20 побед, 20 нокаутов. Но Би-
вол не боится силы удара Бетербиева.

— Каждого своего соперника я считаю самым опас-
ным в мире, и это помогает мне полностью сконцентри-
роваться на подготовке. Учитывая послужной список 
Артура, предстоящий бой становится еще более при-
влекательным, потому что я люблю вызовы. И этот бой 
— большая проверка для меня, — приводит слова Бивола 
пресс-служба его промоутерской компании «Мир бок-
са». — У меня хорошая техника. Я занимаюсь боксом бо-
лее двадцати лет, с тех пор как я себя помню. Я люблю 
бокс. И я считаю, что мой опыт, мой настрой, мое мастер-
ство и подготовка помогут мне победить. Я просто верю, 
что могу стать абсолютным чемпионом мира.

Если Бивол с энтузиазмом и очень эмоционально 
говорил о своей мечте, то Бетербиев был немногосло-
вен и рационален.

— Когда вижу Дмитрия Бивола, я вижу еще один пояс, 
— сказал Бетербиев. — Я давно объединяю пояса, и мне 
нужен еще один. Я не знаю, будет ли это самый сложный 
бой в моей карьере. Я не гадаю, я готовлюсь к бою и ста-
раюсь был готовым к нему на 100 процентов.  

ЭКСКЛЮЗИВ Известный эксперт Леонид Вайсфельд о финальной серии Кубка Гагарина, 
которая стартует сегодня

Отправляем шайбу в космос
Илья Соболев

С
егодня в Магнитогорске 
стартует финальная се-
рия Кубка Гагарина. В 

первых двух матчах «Метал-
лург» примет ярославский «Ло-
комотив». Кто фаворит проти-
востояния, какие факторы ста-
нут ключевыми? На эти и дру-
гие вопросы специально для 
«РГ» ответил российский ар-
битр, экс-менеджер ряда клу-
бов КХЛ, а ныне комментатор и 
эксперт Леонид Вайсфельд.

Насколько перспективна вы-
веска финала в плане зрелища, 
которое могут показать ко-
манды?

Л Е О Н И Д  В А Й С Ф Е Л Ь Д :  Раз «Локо-
мотив» и «Металлург» вышли в 
финал, значит они на сегодняш-
ний день — сильнейшие в лиге. 
Этим все сказано. А какой на 
деле получится серия, сейчас 
вам никто не скажет. Я думаю, 
должно быть интересно.

Можно сказать, что нас 
ждет столкновение разных 
стилей?

ЛЕОНИД ВАЙСФЕЛЬД: В принципе, 
да. «Локомотив» играет стро-
же с упором на организацию. У 
«Магнитки» импровизации зна-
чительно больше. Понятно, что 
отчасти это обусловлено тре-
нерской концепцией. Но дело 
еще в том, что состав «Метал-
лурга» помоложе, а молодым 
игрокам сложнее терпеливо иг-
рать по системе. Нет смысла за-
гонять их в какие-то рамки.

У «Локомотива» тоже вроде 
бы достаточно молодых.

ЛЕОНИД ВАЙСФЕЛЬД: Речь не столь-
ко о возрасте, сколько об опыте. 
Есть молодые игроки, но опыт-

ные. Если так смотреть, у «Локо-
мотива» более опытная команда. 
Но это еще ничего не значит. У 
того же Дмитрия Силантьева из 
первого звена «Магнитки» разве 
есть опыт? Он же еще в прошлом 
сезоне в ВХЛ за «Рязань-ВДВ» иг-
рал. А сейчас — один из лучших 
бомбардиров плей-офф. Или вот 
вратарь «Магнитки» Илья На-
боков, совсем молодой парень. 
Многие рассуждают, что в таком 
возрасте сложно весь плей-офф 
пройти стабильно. Но Илья пока 
не дает повод в себе усомниться. 
Да, считается, что в Кубке Гага-
рина очень важен опыт. Однако 
в полуфинале «Автомобилист» 
явно был опытнее «Магнитки» и 
тем не менее проиграл.

«Локомотив» — тренерская 
команда. Молодость «Маг-

нитки» по умолчанию подра-
зумевает сильную тренер-
скую руку. Значит в финале 
многое решит именно тре-
нерская дуэль Игоря Никити-
на и Андрея Разина?

ЛЕОНИД ВАЙСФЕЛЬД: В финале про-
тивостояние тренерских идей в 
любом случае будет иметь значе-
ние. Но надо сказать, что оба спе-
циалиста уже провели в своих 
клубах великолепную работу.

В чем «Локомотиву» и «Маг-
нитке» еще нужно при-
бавить?

ЛЕОНИД ВАЙСФЕЛЬД: Да ни в чем тут 
уже не прибавишь. Скажу так: 
обеим командам надо показать 
свой лучший хоккей, вот и все. 
Важно еще упомянуть тот факт, 
что «Локо» перед финалом 
отдыхал на неделю больше, чем 

«Металлург». В чью пользу ока-
жется это обстоятельство, пока 
предугадать сложно.

В этом плей-офф много обсу-
ждается судейство. Может 
ли его качество повлиять на 
исход финальной серии?

ЛЕОНИД ВАЙСФЕЛЬД: На самом деле 
судят очень хорошо. Просто 
некоторые подняли кампа-
нию. Судили всегда одинаково, 
сколько я себя помню. Но нача-
лась вот эта мышиная возня, и 
пошли разговоры. Могу сказать 
как судья: мне очень нравится, 
как работают рефери. Понятно, 
от ошибок не уйти, но они мини-
мизированы. Лично я судейство 
оцениваю следующим образом: 

если в глаза ничего не бросает-
ся, значит арбитры отработали 
хорошо. Так вот, ничего вопию-
щего я вспомнить не могу. И был 
очень удивлен, когда некото-
рые моменты вдруг стали пред-
метом обсуждения. Судьи при-
нимают верное решение, а им 
предъявляют претензии люди, 
которые то ли не знают правил, 
то ли делают вид, что не знают.

Букмекеры считают «Ло-
комотив» очевидным фаво-
ритом…

ЛЕОНИД ВАЙСФЕЛЬД: Я тоже. Перед 
стартом плей-офф я ставил на 
две команды: «Локо» и СКА. 
«Железнодорожники» дошли до 
финала. Да, ярославцы — фаво-
риты, но это не значит, что они 
возьмут Кубок. Если выиграет 
«Металлург», никто особенно 
не удивится.

Как вам в целом плей-офф? 
Помнится, вы скептически 
высказывались по поводу пере-
крестного формата. Ваше 
мнение не изменилось?

ЛЕОНИД ВАЙСФЕЛЬД: Плей-офф очень 
хороший, но я убежден, что вовсе 
не по причине нововведений. Я 
все равно не понимаю: раз дела-
ете перекрестный плей-офф, то 
почему со второго раунда, а не 
с первого? В чем идея-то? Счи-
таю, подобные вещи вообще ни-
как не влияют на зрелищность. 

Работают другие факторы. Я уже 
говорил, что у меня против пере-
крестного формата два аргумен-
та: должна быть борьба Востока с 
Западом и нужны дерби.

А чем вас тогда плей-офф за-
цепил?

ЛЕОНИД ВАЙСФЕЛЬД: Есть борьба, 
результаты непредсказуемые. 
Разве кто-то мог предположить, 
что «Трактор» или тот же «Ав-
томобилист» так далеко зайдут? 
Для зрителей самое важное, 
когда победителя нельзя опре-

делить заранее. Это же спорт, 
а не балет, где либретто распи-
сано и мы знаем, чем все закон-
чится.

Сыграны всего две семимат-
чевых серии. Не показатель?

ЛЕОНИД ВАЙСФЕЛЬД: Это ничего не 
значит. Смотрите, «Трактор» 
выносит лучшую команду ре-
гулярного чемпионата «Дина-
мо» 4-0, а потом с тем же счетом 
отлетает «Локомотиву». Такие 
неожиданные вещи тоже могут 
вызывать интерес. Во всяком 
случае мне было интересно.  

ФУТБОЛ «Зенит» прошел «Спартак» и теперь сразится с ЦСКА 
за право сыграть в решающем матче Кубка страны

Два шага до трофея
Артур Нанян, 
Санкт-Петербург

Н
акануне в ответном 
матче полуфинала 
«Пути РПЛ» Куб-
ка России встре-
чались неприми-
римые соперни-
к и  —  « З е н и т »  и 
«Спартак». Игра в 
Санкт-Петербурге 

завершилась со счетом 0:0.
Противостояние питерцев 

и «красно-белых» всегда стоит 
особняком. Неважно, в каком 
турнире бьются эти команды, 
в какой они ситуации находят-
ся — интерес к их матчам всегда 
запредельный. За полтора часа 
до стартового свистка Алексея 
Сухого около домашней аре-
ны «Зенита» на Крестовском 
острове почти не было сво-
бодного пространства. Конеч-
но, большинство людей шли на 
стадион в сине-бело-голубых 
майках и с зенитовскими шар-
фиками. Впрочем, были и спар-
таковцы. Всех желающих перед 
игрой ждала необычная раз-
влекательная программа: как 
и было анонсировано, хозяе-
ва провели фестиваль шашлы-
ка. Желающие могли попробо-
вать блюда, приготовленные на 
открытом огне.

— Вкусно, мне понравилось. 
Но главное, чтобы мы победили 
и вышли из тяжелейшей ситу-
ации, — признался мне один из 
болельщиков «Спартака».

Обстановка в стане «красно-
белых» и правда весьма напря-
женная. Прошедший матч был 
первым для москвичей после 
долгожданного увольнения ис-
панца Гильермо Абаскаля. Ка-
ким будет «Спартак» в концов-
ке сезона — большой вопрос. 
Пока командой руководит по-
мощник Абаскаля босниец Вла-
димир Слишкович, но, надо по-
лагать, фигура он временная.

Наверняка многие эксперты 
считали, что с уходом Абаска-
ля в стартовый состав вернется 
капитан «красно-белых» Геор-
гий Джикия, с которым у испан-
ца был конфликт. Однако Джи-
кия остался в запасе на матч с 
питерцами, а в центре защи-
ты появились Никита Чернов 
и парагваец Алексис Дуарте. В 
свою очередь, наставник хозя-
ев Сергей Семак дал отдохнуть 
нескольким лидерам после вы-
езда в Краснодар.

Если и кто и мог открыть 
счет в матче до перерыва, так 
это «Зенит». Из убойных пози-
ций промахнулись Иван Серге-
ев и Ильзат Ахметов, в некото-
рых ситуациях гостей выручил 
Александр Максименко. Моск-
вичи же в атаке ничего не пока-
зали, не создав, по сути, ни од-

ного опасного момента у ворот 
Дениса Адамова.

Во втором тайме преиму-
щество «Зенита» было подав-
ляющим. Во многом это ста-
ло возможным благодаря за-
менам Сергея Семака: на поле 
вышли бразилец Клаудиньо, а 
также лучший бомбардир Пре-
мьер-лиги колумбиец Матео 
Кассьерра. Возникало ощуще-
ние, что хозяевам победа нуж-
нее, чем москвичам. Неплохой 
шанс отличиться был у Клауди-
ньо, угрожал чужим воротам и 
Кассьерра. Именно Матео мог 
стать героем встречи, но его гол 
на 86-й минуте был отменен из-
за офсайда. Как итог — 0:0.

Таким образом, «Зенит» вы-
шел в финал «Пути РПЛ» Куб-

ка, противостоять в котором 
ему будет действующий облада-
тель трофея ЦСКА. Армейцы до-
брались до этой стадии благода-
ря двум победам (1:0 и 2:0) над 
калининградской «Балтикой». 
Триумфатор пары «Зенита» с 
«красно-синими» определится 
по итогам двух встреч — в Моск-
ве и Санкт-Петербурге. Силь-
нейшая из этих двух команд 
примет участие в решающей 
игре турнира — Суперфинале.

В свою очередь, «Спартак» 
после неудачи в битве с зени-
товцами отправился в «Путь 
регионов». Там подопечные 
Владимира Слишковича сыгра-
ют в полуфинале против одного 
из следующих клубов: «Дина-
мо», «Ростов» или «Балтика».

Испанский стыд
Одни из лидеров испанского 

первенства «Барселона» с «Ат-
летико» выбыли из Лиги чемпи-
онов на стадии четвертьфина-
ла. Каталонцы уступили по сум-
ме двух встреч французскому 
«ПСЖ» (3:2, 1:4), а мадридцы 
не справились с немецкой «Бо-
руссией» (2:1, 2:4).

Противостояние «Барсело-
ны» и «ПСЖ» потихоньку ста-
новится знаковым для главного 
еврокубка и принципиальным 
для обеих команд. Еще свежи 
в памяти воспоминания о не-
вероятной дуэли этих клубов в 
1/8 финала Лиги чемпионов се-
зона-2016/17, когда после 0:4 в 
гостях каталонцы невероятным 
образом прошли дальше, раз-
громив дома парижан со сче-
том 6:1. Что интересно — тре-
нером «сине-гранатовых» то-
гда был Луис Энрике, прошлым 
летом подписавший контракт с 
«ПСЖ». Были еще матчи на той 
же стадии соревнования в 2021 
году с хет-триком Килиана Мба-
ппе во второй встрече на «Камп 
Ноу» и итоговым успехом пари-

жан. Французы оказались силь-
нее и на этот раз.

В этот вторничный вечер 
все складывалось не в пользу 
«Барсы». Причем началось все 
еще до матча, когда болельщи-
ки «сине-гранатовых» по ошиб-
ке закидали автобус своей ко-
манды стеклянными и деревян-
ными предметами. С одной сто-
роны — досадная ошибка, с дру-
гой — в Лиге чемпионов мелочей 
не бывает.

Конечно, итог для каталон-
цев мог быть иным, не полу-
чи красную карточку в первом 
тайме уругвайский защитник 
Рональд Араухо. К тому момен-
ту «Барселона» вела 1:0 и чув-
ствовала себя относительно 
спокойно. Оставшись в мень-
шинстве, «сине-гранатовые» 
откровенно развалились, а 
«ПСЖ» творил что хотел. Дубль 
француза Килиана Мбаппе, гол 
его соотечественника Усмана 
Дембеле и точный удар порту-
гальца Витиньи принесли го-
стям историческую победу, а 
вместе с ней и выход в полуфи-
нал — 4:1.

Во второй паре дня собы-
тия разворачивались не менее 
стремительно. После пораже-
ния (1:2) в Мадриде «Боруссии» 
предстояло отыгрываться дома 
против «Атлетико». Игра прохо-
дила как на качелях: немцы по-
вели 2:0, однако к середине вто-
рой половины «матрасники» 
сравняли счет — 2:2. И все же 
дортмундцы сломили сопротив-
ление «Атлетико» и добились 
своего благодаря голам Никласа 
Фюллькруга и Марселя Забит-
цера — 4:2. «Боруссия» впервые 
с сезона-2012/13 примет уча-
стие в полуфинале Лиги чемпи-
онов и сыграет в нем с «ПСЖ». 
Первый матч между командами 
пройдет в Германии 30 апреля, 
ответный — в Париже 7 мая. Вто-
рая полуфинальная пара Лиги 
чемпионов определилась нака-
нуне по итогам встреч «Манче-
стер Сити» — «Реал» (3:3 в Мад-
риде) и «Бавария» — «Арсенал» 
(2:2 в Лондоне). Результаты ста-
ли известны после подписания 
номера «РГ» в печать.  

В матче были яркие моменты, 
но голов зрители так и не увидели.А К Ц Е Н Т

Питерская команда не проигрывает 
«красно-белым» дома с 2012 года. 
Серия длится уже 17 матчей

А К Ц Е Н Т

«Локомотив» — фаворит, но если Кубок 
выиграет «Металлург», никто особо 
не удивится

В финальной серии столкнутся 
строгость «Локомотива» и импрови-
зация «Магнитки».

Дмитрий Бивол верит, что опыт, настрой и мастерство помогут 
ему завоевать титул абсолютного чемпиона мира.

Дмитрий Бивол 
более техничный 
и разнообразный 
боксер, Артур 
Бетербиев — 
настоящий 
ломовик
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АВТОРИТЕТНО

Александр Поветкин, олимпийский чемпион 2004 
года, экс-чемпион по версиям WBA и WBC:

— Плохо, конечно, что соперниками стали два российских 

боксера. Но бой будет очень  зрелищный, — сказал Повет-

кин в комментарии для «РГ». — Это же поединок за титул аб-

солютного чемпиона мира. Это супервывеска. Встретятся 

два лучших полутяжа. Сильнее нет никого в этой весовой 

категории. И кто победит, неизвестно. И тот и другой — топо-

вые спортсмены. Бивол более техничный, разнообразный. 

Бетербиев — ломовик с сильным ударом. Бой будет ин-

тересным. Обязательно буду смотреть.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

18 апреля, четверг, 
«Матч ТВ»
17. 00. «Металлург» — «Локо-

мотив». Прямая трансляция
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